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Важный прецедент

Шесть из 15 депутатов местного Совета написали за-
явления о сложении депутатских полномочий – в знак
протеста против политики главы города Лермонтова Алек-
сандра Дунаева. Отметим, что 3 из них представляют
партию «Единая Россия» (3 из 4-х депутатов, выдвинутых
«ЕР». – прим. ред. «МСУ»).
Чем им так не угодила эта самая политика, «революци-

онеры» рассказали 8 сентября на специальной пресс-кон-
ференции, прошедшей… в Ставрополе. Один из депута-
тов-отказников И.Есауленко заявил: «Мы не имеем сво-
бодного доступа к СМИ в своем городе. И вообще, наша
ситуация не локальная и касается всего региона Кавмин-
вод и Ставропольского края в целом. Поэтому мы хотели
разъяснить свою позицию как можно большему количе-
ству людей».

Публикацию «Раскол в Совете» см. на с.11.

Есть серьезные поводы задумать-
ся о целесообразности преобразо-
ваний малых МО. Действительно ли
объединение поселений даст воз-
можность населению зажить лучше?
Какими мотивами руководствуют-

ся местные власти Пермского края
при объединении поселений?
Глава Красновишерского муници-

пального района Виктор Паньков:
– Целью объединения Вайского и

Мутихинского поселений было уско-
рение их социально-экономического
развития, повышение уровня каче-
ства жизни населения. В новом по-
селении число жителей превысило
тысячу человек, что позволяет при-
влечь в территорию дополнительные
средства для участия в федеральных
и региональных программах и про-
ектах. Кроме того, мы хотели прибли-
зить местное самоуправление к на-
селению, и теперь во всех поселках
будут избраны старосты.
Настоящие баталии по поводу пер-

спектив объединения разыгрались в
Чусовской районе. У противников ук-
рупнения оказались серьезные аргу-
менты.
Район дотационный, и именно до-

тации составляют наибольшую часть
расходных средств на нужды терри-
тории. Финансисты обратились в
минфин края с просьбой рассчитать,
на какие дотации они смогут рассчи-
тывать в случае объединения посе-
лений в городской округ. Оказалось,
что при реструктуризации террито-
рия потеряет 93,7 млн рублей в год.
Кроме того, будут потеряны еще око-

ло 7 млн собственных доходов, зна-
чительная сумма для бюджетов по-
селений. В целом же по предвари-
тельным расчетам в случае созда-
ния городского округа территория
потеряет около 114 млн. Эта сумма
соизмерима с содержанием всей си-
стемы дошкольного образования
района в течение целого года. По-
высится ли качество жизни населе-
ния в таких условиях – вопрос.
Так же основательно, как в Чусов-

ском районе, в других МО перспек-
тиву укрупнения пока не изучают. Рас-
сматриваются только аспекты, свя-
занные с личными интересами пред-
ставителей местной власти – кто-то
не готов согласиться с урезанием
своих функций, кому-то оно грозит
потерей рабочих мест. Некоторые
объясняют свое негативное отноше-
ние тем, что неизвестно, станет ли
лучше жить территория после объе-
динения, но зато сразу понятно –
бюджет городских поселений в со-
отношении с численностью населе-
ния автоматически уменьшится.
В каждом МО сложились свои ус-

ловия. На некоторые из них повли-
ять просто невозможно: ни умень-
шить расстояния между населенны-
ми пунктами, ни изменить числен-
ность населения местные власти не
в силах. Поэтому в каждом отдель-
ном случае к вопросу объединения
требуется индивидуальный и тща-
тельный подход… /08.09.2011/

Л.Третьякова,
«Dеловой Inтерес»

Мнение эксперта читайте на с.14.

Обращаем внимание всех «заин-
тересованных лиц», что выборы в
Красненькой речке и Ломоносове (С.-
Петербург) создали важный преце-
дент. И там, и там ради продвиже-
ния губернатора Матвиенко в крес-
ло председателя Совета Федерации,
депутаты добровольно сдали манда-
ты, для создания ситуации неправо-
мочности представительного органа.
И (!), в полном согласии с зако-

ном «Об основных гарантиях изби-
рательных прав граждан…», в обоих
МО были назначены ДОВЫБОРЫ на
освободившиеся мандаты, но от-
нюдь не НОВЫЕ ВЫБОРЫ всего со-
става. Это кардинально не совпада-
ет с непонятной правоприменитель-
ной практикой российских регионов,
где суды назначают именно новые
выборы.

Редакция «МСУ»

Из Устава Санкт-Петербурга убрали упоминание о том,
что «в Санкт-Петербурге защищаются законные права и
свободы граждан РФ в соответствии с Конституцией РФ»,
сообщил журналистам депутат Законодательного собра-
ния города Алексей Ковалев.
А.Ковалев отметил, что, по его мнению, это было сде-

лано, чтобы «граждане и муниципальные образования не
могли обращаться за защитой своих прав в Уставный суд».
Депутат подчеркнул, что его фракция – «Справедливая
Россия» не голосовала за внесение изменений в устав.
Голосование за внесение изменений в Устав С.-Петер-

бурга прошло в ЗС 14 сентября после перерыва, после-
довавшего за утверждением кандидатур вице-губернато-
ров. Большинство депутатов во время перерыва покину-
ли заседание, голосование осуществлялось электронны-
ми ключами. /16.09.2011/

ИА REGNUM

Сегодня, 12 сентября, в пресс-центре «Интерфакса»
состоялась пресс-конференция, посвященная запуску но-
вого проекта: интерактивной «Карты нарушений на выбо-
рах» и горячей линии – совместного проекта «Газеты.ru»
и ассоциации «В защиту прав избирателей «Голос». Мо-
дератор, кандидат политических наук, эксперт ассоциа-
ции Александр Кынев назвал проект сдерживающим фак-
тором для нарушений. В России 95 тыс. избирательных
участковых комиссий и масса нарушений просто не дохо-
дит до центра, у людей нет ни сил, ни времени дойти до
вышестоящих инстанций. Поэтому карта нарушений и до-
ступная горячая линия – это посредник между обществом,
средствами массовой информации и участниками изби-
рательного процесса. Заместитель исполнительного ди-
ректора ассоциации Григорий Мельконьянц показал как
работает проект в интернете и рассказал о «колоссаль-
ном опыте организации». Новый проект даст возможность
всем желающим гражданам поучаствовать в обратной свя-
зи, открыто, гласно сообщать о возможных нарушениях, а
органам власти проверять сигналы и принимать меры.
Главный редактор «Газеты.ru» Михаил Котов пообещал,

что журналисты будут проводить расследования и прове-
рять самые интересные и вопиющие сообщения. Для СМИ
новый проект дает неограниченные возможности, солид-
ный пласт уникальной информации. И назвал проект но-
вым направлением в журналистике, действенным инстру-
ментом для «четвертой власти». Первый заместитель глав-
ного редактора Роман Баданин сообщил о перспективах
проекта. Для всех журналистов откроют канал обратной
связи, чтобы коллеги смогли работать с сообщениями.
«Мы открыты для всех», – заверили организаторы.
Кандидат юридических наук, эксперт, руководитель груп-

пы мониторинга выборов ассоциации «Голос» Андрей Бу-
зин охарактеризовал проект как инструмент общественно-
го контроля, которого российские выборы лишены. Инте-
рактивная «Карта» создана с целью мониторинга текущей
ситуации и находится по адресу www.kartanarusheniy.ru. Со-
общения на сайт можно сопровождать фотографией, аудио
и видеороликом.
В помощь участникам кампании экспертами на сайте

описаны признаки нарушений избирательного законода-
тельства и типичные примеры, а также даны рекоменда-
ции, что стоит предпринять в случае обнаружения того
или иного нарушения. На момент пресс-конференции на
карте размещено полсотни сообщений.
Об этом сообщается в пресс-релизе ассоциации «ГО-

ЛОС». /12.09.2011/

Реформы для кого?

Раскол в Совете

Карта нарушений
на выборах
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Основы здравоохраненияЮристы
помогут бесплатно
Госдума приняла в первом чте-

нии законопроект «О бесплатной
юридической помощи в РФ». Он
дает дополнительные гарантии
соблюдения прав человека и
гражданина, заявил первый зам-
пред комитета Госдумы по кон-
ституционному законодательству
и госстроительству Александр
Москалец.
Законопроектом создаются

законодательные, организацион-
ные и финансовые гарантии ока-
зания бесплатной юрпомощи, от-
метил Москалец. Сегодня такая
помощь оказывается, но это не
носит системный характер, под-
черкнул он. «В законопроекте са-
мое серьезное внимание уделе-
но организации системы госре-
гулирования в этом вопросе, –
заявил А.Москалец. – Формиру-
ется новый объем гарантий со-
блюдения прав человека и граж-
данина».
Согласно законопроекту бес-

платная помощь оказывается
гражданам не только в рамках го-
сударственной, но и в рамках не-
государственной системы бес-
платной юридической помощи.
Государственную бесплатную юр-
помощь будут оказывать государ-
ственные юридические бюро, со-
здаваемых высшими органами
исполнительной власти субъек-
тов РФ.
Они будут консультировать

граждан в случаях назначения,

Проклятие Гиппократа
Принятый во втором чтении

законопроект, изменяющий осно-
вы российского здравоохране-
ния, активно обсуждается на се-
рии «круглых столов». На одном
из них в Совете Федерации из уст
чиновников всех уровней прозву-
чало: платные медицинские услу-
ги в государственных и муници-
пальных учреждениях здравоох-
ранения – вопрос практически
решенный.
Председатель общероссийс-

кой Лиги пациентов Александр
Саверский считает это катастро-
фой и окончательным обрушени-
ем того хорошего, что осталось
у нас от медицины.

– За норму законопроекта,
разрешающую платные медицин-
ские услуги в государственных
клиниках, высказались предста-
вители Совета Федерации, Мин-
здравсоцразвития, Госдумы, вра-
чи, – рассказывает «МК» Алек-
сандр Владимирович. – Мы нео-
днократно заявляли о несогласии
с этой нормой, о том, что она
нарушает Конституцию РФ, га-
рантирующую нам бесплатную
медпомощь в государственных и
муниципальных учреждениях. До
сих пор ни в одном законе стра-
ны разрешения платных медус-
луг в госсекторе не было! Если
такая норма попадет в закон, ко-
торый принимается на многие
годы вперед, мы получим еще
большее ухудшение ситуации в
здравоохранении. Лицемерие
властей в том, что они постоян-
но говорят об объемах медпомо-
щи, которые должны быть бес-
платными. Пациенты, которые
боятся за жизнь свою, своих
близких, своих детей и готовы
отдать за их спасение любые
деньги, никогда не станут спорить
с врачами – что им положено
бесплатно, а что нет. Мы проси-
ли власти внести в закон консти-
туционную норму, но вместо это-
го опять появилась норма об
«объемах», т.е. о том, какая по-
мощь оказывается бесплатно, а
не о том – где. На мой вопрос,
что такое «дополнительная по-
мощь к достаточной», ответа нет.
Медицинская помощь должна
быть достаточной по определе-
нию! Нет дополнительной помо-
щи при лечении пневмонии. Зна-
чит, власть либо признает, что
гарантированная ей бесплатная
помощь окажется недостаточной,
либо мы имеем дело с курсом
государства на развитие платно-
го сегмента медицинских услуг.

– Власти постоянно сетуют
на то, что на медицину не хва-
тает денег…

– Учитывая нынешнюю систе-
му финансирования, об этом го-
ворить просто некорректно. 30–
40% приписок по поводу обраще-
ний граждан и медманипуляций
дают страховые компании. То
есть деньги списываются, пишут,
что пациент был на приеме, а его
не было. Замминистра Скворцо-
ва заявила потрясающую вещь:
80% лекарств на российском
рынке – с недоказанной эффек-
тивностью и безопасностью.
Даже я предполагал, что их не
более 40%. Лекарства у нас час-
то подменяют БАДами. Пара де-
сятков министерств и ведомств
имеют собственные системы
здравоохранения – а ведь их кли-
енты тоже застрахованы в ОМС.
Одну и ту же медицинскую услу-
гу можно «клонировать» и прово-
дить одновременно через не-
сколько источников финансиро-
вания. Например, роды могут
финансироваться из бюджетов
всех уровней, средств ведомств,
предприятий, ОМС или ДМС, по
родовым сертификатам, за день-
ги пациентов, наконец. Сколько
же они стоят? Этого никто не счи-
тал! За все эти годы, несмотря

на развитие информатизации,
государство так и не озаботилось
вопросом – сколько же услуг ока-
зывает здравоохранение и сколь-
ко они стоят? Минздраву уже не
раз предлагали создать монито-
ринговую информационную сис-
тему, позволяющую видеть дви-
жение всех средств в здравоох-
ранении. Почему они этого не
делают? Потому что тогда станут
видны все финансовые потоки, в
т.ч. дублирование по оплате ус-
луг. Неудивительно, что, по дан-
ным ВОЗ, по уровню медицин-
ской помощи Россия – на 130-м
месте в мире.

– Законопроект «Об охране
здоровья граждан» уже не
впервые обсуждался Народ-
ным фронтом. В чем смысл
этого фронта, если он согла-
сился с таким принципиаль-
ным моментом, как разреше-
ние платных медуслуг?

– Эта поправка была ключевой.
В СФ на «круглом столе» Народ-
ного фронта собрались, в основ-
ном, представители органов вла-
сти и руководители управлений
здравоохранения регионов, вра-
чи и горстка независимых экспер-
тов. Многие врачи заявляли, что
не хотят брать денег с пациентов,
но… понимают, что без этого ни-
как. Неоднократно звучало требо-
вание к властям выполнить обя-
зательства по оплате полного та-
рифа предоставляемых в медуч-
реждениях услуг. Лишь два чело-
века жестко сказали с трибуны,
что платных медуслуг в государ-
ственной системе здравоохране-
ния быть не должно. Поддержки
мы не получили. Пассивное отно-
шение врачей к этому вопросу
пугает. Мы теряем и систему
здравоохранения, и культуру от-
ношения врачей к пациентам.
Врач становится менеджером,
маркетологом, который готов ле-
чить пациента от массы несуще-
ствующих болезней – лишь бы
платил… Если сейчас мы не смо-
жем отстоять бесплатную госу-
дарственную медицину, завтра
будет уже поздно. /04.09.2011/

«Московский комсомолец»

Считают врачи
«Российская газета» продол-

жает разбираться с тем, сколько
платят врачам и медсестрам. От-
клики на публикацию «Заплата на
зарплате» пошли сразу же. Од-
ной из первых откликнулась врач
из Владимира.
По словам первого замдирек-

тора департамента здравоохра-
нения Владимирской области
Сергея Замкового, снижения зар-
платы не было – произошла
ошибка в расчетах. На самом
деле зарплата врачей и медсес-
тер выросла на 3,8% и состави-
ла в этом году 15 293 руб., в про-
шлом была 14 737 рублей.
Врач-специалист одной из му-

ниципальных владимирских кли-
ник по просьбе «РГ» сделала ана-
лиз своей зарплаты за два года.
У нее по сравнению с чиновни-
ком – результат прямо противо-
положный, ее зарплата стала
меньше. В прошлом году в ме-
сяц «выходило» в среднем 14 384
руб. (то есть фактически столько
же, что и по официальным дан-
ным). Но в этом году – только
11 700 руб., даже с учетом вып-
лаченных за один месяц 8 тыс.
руб. так называемых «модерни-
зационных». С начала года полу-
чается – по тысяче в месяц.
Эти стимулирующие выплаты

врачам-специалистам предус-
мотрены региональной програм-
мой модернизации здравоохра-
нения. Работу врачей оценивают
по 10 критериям – от процента
заболеваний, выявленных на ран-
ней стадии, и до процента слу-
чаев некачественного оформле-
ния медицинских документов.
В числе прочего важно выпол-

нять и норматив объемов медпо-
мощи, в том числе план количе-
ства посещений (принятых паци-
ентов).
Но этот норматив вызывает у

врачей большой вопрос. «Норма-
тивная» нагрузка по разным уч-
реждениям – 420–460 посещений
в месяц. На прием одного боль-
ного врачу отводится 15–20 ми-
нут. Значит, за 6 часов работы
можно принять от 18 до 24 чело-
век. В реальности же за месяц
бывает и 500, и 600 пациентов. В
итоге, чтобы выполнить госзаказ,
врач должен тратить на пациен-
та меньше времени в ущерб ка-
честву. Да и можно ли по боль-
шому счету назвать стимулирую-
щей доплату за качество в тыся-
чу рублей в месяц?
Не являются стимулом и плат-

ные услуги. Пока, по мнению ря-
довых врачей, они прекрасно сти-
мулируют только руководство ле-
чебных учреждений. Чтобы убе-
диться в этом, достаточно изу-
чить положения различных МУЗ
об оплате труда за счет средств,
полученных от предприниматель-
ской деятельности. В пользу
главврача, его зама, главбуха и
т.д. распределяются немалые
средства – до 3% от общей сум-
мы, заработанной клиникой, а
каждый из работников, ответ-
ственных за организацию этой
деятельности, может получить до
двух процентов. Получается, мо-
дернизация направлена на то,
чтобы поднять зарплату у врачей,
а растет она пока у администра-
ции. /07.09.2011/

«Российская газета»

На конференции «ЕР»
В ходе Межрегиональной кон-

ференции «Единой России» в Че-
реповце, в понедельник, 5 сен-
тября, в ходе пленарной сессии
конференции, отвечая на вопрос
представителя проекта «Красный
чум» о передаче полномочий по
медико-санитарному обслужива-
нию населения с муниципально-
го на региональный уровень, в
свете обсуждения проекта зако-
на об основах здравоохранения,
премьер-министр России Влади-
мир Путин отметил, что ответа на
вопрос разграничения полномо-
чий региональных и муниципаль-
ных врачей в части медицинской
помощи пока нет, этот вопрос
изучается. И добавил: «изначаль-
но авторы идеи говорили, что му-
ниципалитеты не способны обес-
печить качество, но в некоторых
муниципалитетах есть ресурсы и
им надо давать полномочия. Так
что однозначного ответа пока
нет».
В обсуждении принял участие

президент Национальной меди-
цинской палаты Леонид Рошаль.
Он, в частности, рассказал, что
«получил колоссальное удоволь-
ствие от общения с представите-
лями проекта «Красный чум», от
их проекта. Спасибо этим людям».
Рошаль также отметил: «Я хо-

тел бы поблагодарить Вас, Вла-
димир Владимирович, за внима-
ние, которое Вы обращаете на
здравоохранение. Пока не знаю
про лепту ОНФ в эту программу,
но, если есть, то я не зря всту-
пил в Народный фронт.
Теперь в отношении распре-

деления полномочий. Помните,
мы говорили с Вами об этом, и
Вы тогда сказали – надо созда-
вать условия. 8-го сентября мы
будем проводить вместе с Гос-
думой круглый стол по этому
вопросу. Но я только что приехал
из Пскова, там я задавал вопрос
о разграничении полномочий:
стало лучше или нет? Вразуми-
тельного ответа не получил. Кто-
то говорил «надо подумать», дру-
гие говорят «этого делать не
надо». /05.09.2011/

Официальный сайт
ПП «Единая Россия»

перерасчета и взыскания посо-
бий по беременности и родам,
единовременного пособия при
рождении ребенка, ежемесячно-
го пособия по уходу за ребенком,
установления и оспаривания от-
цовства (материнства), взыска-
ния алиментов. При этом все рас-
ходы будут возложены на бюдже-
ты субъектов РФ.
Негосударственная бесплат-

ная юрпомощь будет предостав-
ляться в юридических клиниках и
негосударственных центрах бес-
платной юрпомощи, которые ра-
ботают за счет собственных
средств. В документе определе-
ны категории граждан, имеющих
право на бесплатные консульта-
ции в рамках государственной
системы бесплатной юридичес-
кой помощи. Это малоимущие
граждане, инвалиды I и II группы,
ветераны Великой Отечественной
войны, Герои Российской Феде-
рации, Герои Советского Союза,
Герои Социалистического Труда,
дети – инвалиды, дети, оставши-
еся без попечения родителей, не-
совершеннолетние, содержащи-
еся в учреждениях системы про-
филактики безнадзорности и пра-
вонарушений несовершеннолет-
них, и другие.
Акцентируется внимание на

предоставлении бесплатной юр-
помощи лицам находящемся в
бедственном или в затруднитель-
ном положении.

Минрегион России запустил на
своем сайте федеральную госу-
дарственную информационную
систему территориального пла-
нирования (ФГИС ТП), призван-
ную объединить сведения из всех
регионов РФ, включая докумен-
ты и подробные карты, передает
РИА Новости.
По данным министерства,

субъекты РФ и муниципалитеты
уже получили права доступа к си-
стеме для загрузки документов
территориального планирования
и их проектов. Ссылка на систе-
му находится на главной страни-
це сайта Минрегиона, для любо-
го посетителя предусмотрен вход
в систему с помощью логина
«guest» и такого же пароля, что
дает возможность просмотра, но
не позволяет изменять данные.

«ФГИС ТП позволит отобра-
зить в едином окне информацию,
необходимую для стратегическо-
го и территориального планиро-
вания, находящуюся в распреде-
ленных по всей стране информа-

ционных системах органов влас-
ти. Как следствие, упростить при-
нятие и повысить объективность
решений, ускорить разработку и
согласование документов терри-
ториального планирования, обес-
печить согласованность действий
органов государственной власти
и муниципального самоуправле-
ния», – говорится в сообщении
Минрегиона.
В пресс-релизе, посвященном

запуску новой информационной
системы, отмечается, что она
«позволит обеспечить публич-
ность процессов планирования и
принимаемых решений», что дол-
жно привлечь к процессу профес-
сиональное сообщество, а также
«повысить ответственность орга-
нов власти и активизировать ин-
вестиционные процессы за счет
упрощения доступа к информа-
ции о состоянии, использовании
и перспективах использования
территорий».

 /07.09.2011/
«ПРАЙМ»

Поправка в закон «О порядке
формирования Совета Федера-
ции ФС РФ» была внесена в Гос-
думу главой комитета по консти-
туционному законодательству и
госстроительству В.Плигиным 19
августа. Законопроект предос-
тавляет право парламентам
субъектов РФ и главам регионов
назначать своих представителей
в СФ в том числе и из числа де-
путатов Госдумы.
В настоящее время сенатором

может стать только депутат му-
ниципального или регионально-
го уровня. Если законопроект
будет принят быстро, то, по мне-
нию его автора, им смогут вос-
пользоваться депутаты нынешне-
го созыва. «В системе государ-
ственного устройства и механиз-
ме государственной власти раз-
ницы между палатами нет», – за-
явил выступивший с докладом
первый зампред комитета А.Мос-

калец. По его мнению, «рассмат-
риваемый законопроект полнос-
тью соответствует Конституции».
Все три оппозиционные фрак-

ции с таким утверждением не со-
гласились. «Понятна причина по-
явления этой нормы, – отметил
руководитель фракции «Справед-
ливая Россия» С.Миронов. – По-
смотрев на ту комедию, которая
происходила с выборами Матви-
енко, и в преддверии того, что для
«Единой России» в будущих спис-
ках места всем не хватает, реши-
ли позаботиться о трудоустрой-
стве депутатов Госдумы. Наша
фракция не поддерживает зако-
нопроект, мы настаиваем на том,
чтобы как можно скорее перейти
к прямым выборам населением
членов Совета Федерации».
Тем не менее, голосами фрак-

ции «ЕР» документ был одобрен
в первом чтении. /09.09.2011/

«Новая политика»

ФГИС ТП Минрегиона

«Эсеры» против
«трудоустройства»
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Привлечь к ЖКХ «Фронт» ставят
на хозяйствоПравительство решило повы-

сить инвестиционную привлека-
тельность сферы ЖКХ.
Для этого в ближайшие 1,5 года

Минэкономразвития, Минфин,
Минэнерго, Федеральная служба
по тарифам (ФСТ) и Федеральная
антимонопольная служба (ФАС)
должны разработать и предста-
вить в Белый дом соответствую-
щие законопроекты. Об этом сви-
детельствует опубликованный на
сайте правительства «План дей-
ствий по привлечению частных
инвестиций в развитие объектов
энергетики и системы коммуналь-
ной инфраструктуры». Причем, в
соответствии с этим докумен-
том, предполагается заморо-
зить приватизацию отрасли.

«Эту позицию полностью под-
держивает курирующий отрасль
вице-премьер», – цитирует «Ком-
мерсантъ» слова источника в Мин-
регионе. Напомним, что привле-
чение инвестиций в сферу ЖКХ
было поручено вице-премьеру
Д.Козаку. Запрет на дальнейшую
приватизацию объясняют тем, что
правительство боится социальных
потрясений в случае банкротства
собственников, к которым перей-
дут структуры ЖКХ. В то же вре-
мя, по словам источника, ведом-
ство намерено настоять на том,
чтобы «бесхозные» коммунальные
сети перешли муниципалитетам.
Вместо приватизации инвесто-

рам предложат концессионные
соглашения. На этом настаивают
в МЭР. «Приватизация систем теп-
лоснабжения и водоканалов дол-
жна осуществляться через концес-
сии, а не акционирование», –
объяснил зам. главы департамен-
та госрегулирования тарифов, ин-
фраструктурных реформ и энерго-
эффективности П.Шпилевой. Он
считает, что инвесторы возлагают
свои расходы на приобретение
активов ЖКХ в конечном итоге на
плечи потребителей, что ведет к
росту тарифов. В случае примене-
ния концессии темпы роста тари-
фов замедлятся, однако частный
капитал будет вовлечен в отрасль.
Впрочем, в опубликованном

правительством плане действий
указано, что приватизация все же
будет возможна. Однако ее усло-
вия должны определить к марту
2012 года Минэкономразвития,
Минфин, Минрегион, Минэнерго
и ФАС. Между тем, источник в
ФСТ заявил «Коммерсанту», что
приватизация будет разрешена
лишь в «исключительных случаях».
О прямом запрете приватизации
в документе не говорится, т.к. эта
формулировка показалась авто-
рам жесткой.
Каким же образом будут при-

влекать инвестиции в сферу ЖКХ?
Правительство решило установить
предельные регулируемые тарифы
в отрасли на срок не менее трех
лет, при этом экономические по-
тери будут компенсироваться экс-

плуатантам объектов ЖКХ за счет
средств соответствующего бюдже-
та. МЭР еще в начале года гово-
рило о переходе на долгосрочные
тарифы, когда инвесторам гаран-
тировался возврат капитала. Впро-
чем, отныне инвесторы будут кон-
курировать между собой, т.к. ве-
домство намерено прекратить
«сдачу активов ЖКХ в аренду при
отсутствии у арендатора инвести-
ций из нетарифных и внебюджет-
ных источников». Вложения в ЖКХ,
инвестиции должны качественным
образом улучшать отрасль, при
этом результат должен быть виден
обычным гражданам.
По оценке Минрегиона, на при-

ведение услуг ЖКХ в соответствие
с федеральными требованиями
уйдет 6–7 трлн руб.
Член комитета Госдумы по

бюджету и налогам Александр
Коган прокомментировал пла-
ны правительства по привлече-
нию инвестиций в ЖКХ:

– Концессия подразумевает
комплексное управление имуще-
ством с последующим его улуч-
шением, при этом все улучшения
будут являться собственностью
концессионера, т. е. того, кто бе-
рет в концессию. Более того, его
инвестиции будут защищены, он
с удовольствием будет вклады-
вать. Почему? Потому что если
даже расторгается договор по
инициативе концедента (т.е. госу-
дарства) по каким-либо причинам
(нужна реконструкция, изменился
план города и др.), то все улуч-
шения он обязан передать конце-
денту, который обязан их выкупить
у концессионера. Получается за-
щита инвестиций.
Ко всему прочему, по концес-

сионному соглашению можно ста-
вить долгосрочные тарифы, где
инвестору будет легче просчитать
риски и инвестиционные состав-
ляющие. Ни один банк не работа-
ет с коммуналкой под долгосроч-
ную и среднесрочную перспекти-
ву, не дает денег на развитие,
потому что невозможно просчи-
тать риски. А когда по концесси-
онному соглашению будет уста-
новлено формирование тарифов,
например, на 10 лет, то понятно,
какие доходы будут идти концес-
сионеру. Да и потребителю это в
помощь: когда человек видит, как
установлены тарифы на 10 лет, то
он может понять, как ему форми-
ровать семейный бюджет. Это
нормальная естественная среда,
где установлены долгосрочные
перспективные отношения.

– Почему правительство ре-
шило отказаться от приватиза-
ции?

– Нет такого эффекта сейчас.
Хотя о какой приватизации идет
речь, если она сейчас запреще-
на? Сейчас запрещено законом
приватизировать все магистраль-
ные сети, публичную собствен-
ность, их можно только сдать в

аренду. А так, если человек при-
ватизировал на собственные
деньги, то он думает, как будет
окупаться, т.е. если сегодня та-
рифы формируются таким обра-
зом, что нет возможности просчи-
тать бизнес-планирование, то по-
тому ничего и не работает – ник-
то не хочет вкладывать в ЖКХ.
Когда разработают стандарт-

ные концессионные соглашения,
типовую схему взаимодействия
всех участников этих правоотноше-
ний, тогда это станет инвестприв-
лекательным. Нужна модель, надо
ее построить, попытаться ее вне-
дрить во все субъекты. Закон о
концессиях принят, но не работа-
ет, потому что никто не знает, как
его применять, нет долгосрочного
формирования тарифов. Банки под
концессионные соглашения не
выдают кредиты, предмет согла-
шения не может являться залогом
сегодня. Это сдерживает развитие.

– С инвесторами все понят-
но. А будут ли концессионные
соглашения способствовать
сдерживанию роста тарифов?

– Сдерживать рост тарифов
может только модернизация ЖКХ
и максимально эффективное ис-
пользование тех энергоресурсов,
которые идут, заинтересованность
всех участников процесса, чтобы
экономили (например, компанию,
которая применяет энергоэффек-
тивные технологии, освободить от
налога на имущество). Кстати, по
самым скромным подсчетам, что-
бы переложить все путепроводы и
провести модернизацию ЖКХ, тре-
буется около десятка триллионов
рублей. Очевидно, что без частных
инвестиций мы отрасль не подни-
мем. Простое латание дыр, кото-
рое сегодня идет, только усугуб-
ляет ситуацию.
Серьезным реформированием

ЖКХ, так чтобы со всех сторон,
еще не занимался никто. Все по-
пытки это сделать выглядят очень
бледно и превращаются в латание
дыр. Поэтому тарифы растут бе-
шеными темпами, а все обещания
сдерживания тарифов ни к чему не
приводят. Обратите внимание, что
мы слышим об этом лет 10–15.
Обратите внимание, чем зани-

маются главы муниципальных об-
разований крупным городов. Они
сажают цветочки, катают асфальт,
благоустраивают… Это делать,
безусловно, надо, но получается
так: губы покрасили, а шею по-
мыть забыли. Эту работу видно
сразу, и все говорят: «Какой у нас
хороший мэр». А вот залезть под
землю и начать заниматься ком-
муналкой, которую не видно, это
трудоемкий и затратный процесс,
а результат будет виден через 3–
5 лет. Этим заниматься никто не
хочет. Все говорят, что денег нет.
А это проще всего сказать. Вы
придумайте систему, чтобы при-
влечь туда деньги, частные инве-
стиции. Поэтому я считаю, что мы
от слов к делу в ЖКХ не пере-
шли. /26.08.2011/

KMnews

Более миллиона российских
семей ждут очереди, чтобы отдать
детей в детский сад.
В рамках видеомоста Москва –

Томск, зампредседателя Госдумы
Светлана Журова рассказала, что
сейчас обсуждается несколько
вариантов решения проблемы.
Во-первых, в парламент внесен

законопроект, предусматриваю-
щий компенсации родителям, де-
тям которых не хватило места в
детсаду. Однако будет ли законо-
проект одобрен, большой воп-
рос – а не будет ли спекуляций на
этой почве?
Уже есть печальный опыт Крас-

ноярска. Предоставление ком-
пенсаций привело к тому, что оче-
реди в детсады выросли много-
кратно – в них пришли люди, ко-
торые раньше прекрасно справ-

лялись своими силами. В итоге
на компенсации ежегодно уходит
1,5 млрд рублей. Но если соцус-
луга введена, ее уже так просто
не отменишь.
Второй выход – это продление

выплаты пособий по уходу за ре-
бенком с 1,5 до 3 лет. Однако пока
неизвестно, сможет ли российс-
кий бюджет позволить себе нечто
подобное.
А вот один миллиард рублей

регионам уже направлен на реше-
ние проблем детских садов. Еще
8 млрд они могут получить в виде
льготных бюджетных кредитов.
Однако, как отметил вице-мэр

Томска Алексей Балановский,
Томску от этой суммы досталось
10 млн. Построить новый детсад
на 200 ребят стоит 200 млн руб-
лей. Сейчас в городе 15 тысяч

детей стоят в очередях.
Есть и другая сторона. Если

изыскать деньги и ликвидировать
очередь в детсад, Томск окажет-
ся банкротом, поскольку больше
четверти бюджета города будет
уходить только на их обслужива-
ние.

«Есть люди, детям которых по-
ложен детсад вне очереди, и мно-
гим бесплатно – в основном фе-
деральным льготникам», – расска-
зывает вице-мэр. Закон выполня-
ется за счет местного бюджета,
федеральные власти эти расходы
не компенсируют, хотя «внеоче-
редники» занимают до половины
мест. Почему? Если б хотя бы этот
вопрос был решен, муниципали-
тетам было бы намного легче.

 /31.08.2011/
М.Грицюк,

«Российская газета»

6 сентября в здании мэрии
на Новом Арбате состоится уч-
редительное собрание неком-
мерческого партнерства «ЖКХ-
развитие». Учредителями станут
семь общественных организа-
ций – членов ОНФ, созданного
В.Путиным накануне думских
выборов. В их числе Объедине-
ние предпринимательских орга-
низаций России (ОПОРА), Меж-
региональная общественная
организация содействия рефор-
мированию ЖКХ «Все дома»
(созданная под эгидой движе-
ния «Наши»), ВСМС, Общерос-
сийский профессиональный
союз работников жизнеобеспе-
чения, некоммерческое парт-
нерство «Российское водное
общество», Национальный жи-
лищный конгресс и Союз рос-
сийских городов.
В проекте декларации новой

организации констатируется,
что в ЖКХ не выстроены «циви-
лизованные стандарты взаимо-
действия», участники рынка ве-
дут себя «сверхэгоистично», на-
нося тем самым ущерб и рынку
коммунальных услуг, и самим
себе. «Все это негативно влия-
ет на условия проживания граж-
дан и лишает общественной
поддержки усилия государства
по оздоровлению ЖКХ»,– гово-
рится в документе. Для реше-
ния проблем предлагается со-
здать «представительную, авто-
ритетную и способную прово-
дить в жизнь найденные реше-
ния» площадку «равноправного»
взаимодействия представите-
лей органов власти, бизнеса,
общественных организаций,
профессиональных сообществ
и потребителей.
По информации «Ъ», учреди-

тельному собранию будет ока-
зана мощная административная
поддержка. Создание НК «ЖКХ-
развитие» должно быть сопро-
вождено совещанием «О состо-
янии ЖКХ РФ», куда помимо де-
путатов и общественников при-
глашены вице-премьер Д.Козак,
глава Минрегиона В.Басаргин,
гендиректор фонда ЖКХ Кон-
стантин Цицин. Более того,
всем руководителям обще-
ственных приемных председа-
теля «Единой России» было по-
ручено подготовить к совеща-
нию в режиме видеоконферен-
ции выступления глав Санкт-
Петербурга, Татарии, Влади-
мирской, Ярославской и Мур-
манской областей. Судя по все-
му, они должны будут «дать на-
казы» «фронтовикам» в пред-
стоящей им борьбе за наведе-
ние порядка в сфере ЖКХ.
Оппозиционные партии скеп-

тически относятся к возможно-
сти улучшения системы ЖКХ с

помощью ОНФ. «Они пытаются
полный провал ЖКХ компенси-
ровать увеличением обще-
ственных организаций. Это как
нерадивый студент перед экза-
меном. Можно подумать, что
проблемы ЖКХ можно решить
за два месяца до выборов. Они
хотят народу вместо квадратных
метров жилья, воды, тепла и ра-
ботающих дворников предоста-
вить общественные организа-
ции, которые будут создавать
видимость бурной деятельнос-
ти»,– заявила «Ъ» замглавы
думской фракции «Справедли-
вой России» О.Дмитриева. В
КПРФ назвали «создание оче-
редной организации на погос-
те ЖКХ» предвыборным пиар-
ходом. «От этого проблемы
ЖКХ не решатся, – заявил «Ъ»
депутат от КПРФ А.Андреев. –
Хотел бы напомнить, что имен-
но «Единая Россия» навязала
стране Жилищный кодекс, из
которого и проистекают про-
блемы коммуналки. И теперь
«Единая Россия» в кафтане так
называемого «Народного фрон-
та» будет бить себя в грудь и
заявлять, что они сейчас решат
все проблемы ЖКХ».

 /05.09.2011/
И.Граник,

«Коммерсантъ»

n n n
6 сентября 2011 года на пло-

щадке Общероссийского народ-
ного фронта в рамках темати-
ческого форума «О состоянии
ЖКХ в Российской Федерации»
состоялось учредительное со-
брание НП содействия развитию
ЖКХ «Развитие».
От Союза российских горо-

дов в работе учредительного со-
брания приняли участие – Пре-
зидент СРГ, мэр Ростова-на-
Дону М.Чернышев, генеральный
директор СРГ А.Игнатьева, мэр
Липецка М.Гулевский.
На собрании был утвержден

устав НП «ЖКХ развитие», из-
браны рабочие органы. Пред-
седателем совета НП избрана
заместитель Председателя Со-
вета Федерации С.Орлова, со-
председателями – председа-
тель Комиссии по организации
контроля за тарифами и норма-
тивами на услуги ЖКХ, первый
заместитель руководителя
фракции «ЕР» в Госдуме В.Пех-
тин, гендиректор Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ
К.Цицин и президент НП «На-
циональный жилищный конг-
ресс» В.Спиридонов. Членом
президиума Совета «ЖКХ раз-
витие» и исполнительным ди-
ректором стал член комитета ГД
по строительству и земельным
отношениям А.Чиркин.

www.urc.ru

Военные городки, которые
находятся вдали от населенных
пунктов и фонд недвижимости
которых не может быть исполь-
зован по назначению, будут спи-
саны с баланса Минобороны РФ,
заявил заместитель руководите-
ля департамента имуществен-
ных отношений Минобороны
Борис Дучков.

«Есть военные городки, от ко-
торых в радиусе 500–1000 км нет
ни одного населенного пункта –
остается вопрос, что с ними де-
лать. Я так понимаю, что только
списывать», – цитирует Б.Дучко-
ва «Эхо Москвы».
Он добавил, что вся инфра-

структура и жилые дома воен-
ных городков, утративших ста-
тус закрытых, будет передана
близлежащим муниципальным

образованиям, поскольку со-
держание жилого фонда – это
их непосредственная обязан-
ность.
Б.Дучков уточнил, что депар-

тамент имущественных отноше-
ний не принимает решений о
приватизации квартир в таких
городках, поэтому необходимо
«передать их в муниципальную
собственность, и дальше в рам-
ках передачи муниципальные
органы будут принимать реше-
ние о приватизации данных
квартир».
Напомним, 25 августа стало

известно, что более 130 насе-
ленных пунктов в 39 российских
регионах утратили статус «зак-
рытых военных городков» Воо-
руженных Сил. /27.08.2011/

РБК

Миллиард на всё про всё Пошли на списание
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Без выборов, без законаКак в стране
применяются законы?
Власти собираются просле-

дить, как в стране применяются
законы. Правительство РФ утвер-
дило методику и планы монито-
ринга правоприменения на 2011
и 2012 годы. Документы подго-
товлены в соответствии с Указом
Президента РФ «О мониторинге
правоприменения в РФ».
Мониторинг включает в себя

сбор, обобщение, анализ и оцен-
ку практики применения Консти-
туции РФ, федеральных консти-
туционных законов, федеральных
законов, а также указов Прези-
дента РФ, постановлений Прави-
тельства и т.д. Не оставят без
внимания практику выполнения
постановлений и определений
Конституционного Суда РФ и Ев-
ропейского Суда по правам че-
ловека.
В ходе мониторинга будет ис-

пользоваться не только судебная
практика, но информация от
Уполномоченных по правам че-
ловека, из общественных, науч-
ных, правозащитных и иных орга-
низаций, из СМИ и обращений
граждан.
Методика устанавливает 18

показателей, в том числе:
несоблюдение гарантирован-

ных прав, свобод и законных ин-
тересов человека и гражданина;
коллизия норм права;
искажение смысла положений

нормативного правового акта
(НПА) при его применении;
количество и содержание за-

Эксперты Европейского клуба
экспертов местного самоуправ-
ления подготовили обращение в
адрес Президента РФ, руковод-
ства Государственной Думы и
Совета Федерации Федерально-
го Собрания Российской Феде-
рации, ЦИК РФ, Генеральной
прокуратуры и Общественной па-
латы, в котором выражают бес-
покойство по поводу ситуации,
складывающейся с неназначени-
ем выборов органов местного са-
моуправления в установленные
законодательством сроки.

ОБРАЩЕНИЕ
Эксперты Европейского клуба

экспертов местного самоуправ-
ления выражают свою обеспоко-
енность по факту все более час-
тых и грубых нарушений консти-
туционных прав граждан России
избирать и быть избранными в
органы МСУ, а также по поводу
сложившейся правоприменитель-
ной практики продления сроков
полномочий органов МСУ при от-
сутствии для этого правовых ос-
нований.
Так, на 9 октября 2011 года,

то есть на установленный изби-
рательным законодательством
единый день голосования, не на-
значены основные выборы в
представительные органы МСУ,
срок полномочий которых истек.
Это усугубляется тем, что в мар-
те 2011 г. в ряде субъектов РФ
(например, в Московской облас-
ти), основные выборы в предста-
вительные органы МСУ также
проведены не были.
Перенос дат муниципальных

выборов, и, как следствие, пере-
нос сроков полномочий муници-
пальных органов, приняли сис-
темный характер. А это, в свою
очередь, противоречит принци-
пам обязательности и периодич-
ности проведения выборов. Дан-
ные принципы закреплены в ст.25
Международного пакта о граж-
данских и политических правах,
ст.32 Конституции РФ, а также в
ст.9 Федерального закона ¹ 67-
ФЗ «Об основных гарантиях из-
бирательных прав и права на уча-
стие в референдуме граждан РФ»
(далее – ФЗ «Об основных гаран-
тиях избирательных прав»). В ча-
стности, принцип периодичности
предполагает, что выборы долж-
ны проводиться в сроки, обеспе-
чивающие соблюдение сроков
полномочий избираемых органов
и депутатов.
В п.1 ст.8 ФЗ «Об основных

гарантиях избирательных прав»
указано, что срок полномочий
органов МСУ и депутатов орга-
нов МСУ устанавливается уста-
вом муниципального образова-
ния и не может составлять более
пяти лет. В этом же пункте опре-
делено, что днем окончания сро-
ка, на который избираются орга-
ны МСУ, депутаты указанных ор-
ганов, является второе воскресе-
нье марта года, в котором исте-
кает срок полномочий указанных
органов или депутатов.
Гарантия соблюдения принци-

па периодичности и обязательно-
сти проведения выборов содер-
жится в п.2 ст.8 ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных
прав», в соответствии с которым
устанавливается запрет на изме-
нение (продление или сокраще-
ние) срока полномочий действу-
ющих органов, и в нем же дается
исчерпывающий перечень исклю-
чений из этого правила. К таким
исключениям относятся выборы,
связанные с досрочным прекра-
щением полномочий органов
МСУ либо отсутствием право-
мочного состава депутатов ука-
занных органов, а также прове-
дение выборов во вновь образо-
ванных муниципальных образова-
ниях. Основные выборы к кате-
гории таких исключений не отно-
сятся и должны проводиться

периодически, т.е. не реже 1 раза
в 5 лет (если более короткий срок
не предусмотрен уставом МО).
Кроме того, возможность про-

дления срока полномочий орга-
нов МСУ, в случае проведения
основных выборов, не предус-
мотрена частью 3 ст.34, ст.40 и
84 Федерального закона от
06.10.2003 ¹ 131-ФЗ «Об общих
принципах организации местно-
го самоуправления в РФ», стать-
ей 82 ФЗ «Об основных гаранти-
ях избирательных прав».
Анализ правоприменительной

практики свидетельствует о том,
что продление сроков полномо-
чий муниципальных органов при-
нимает системный характер. По-
добные действия являются, с од-
ной стороны – нелегитимной тех-
нологией удержания власти, с
другой – нарушением конституци-
онных прав граждан избирать и
быть избранными в органы МСУ.
Желание совместить выборы

различных уровней не может и не
должно быть оправданием таких
нелегальных механизмов. Анализ
показывает, что изменение сро-
ка полномочий органов МСУ (со-
кращение либо продление) в ок-
тябре 2011 г. не зафиксировано
ни в одном сельском или город-
ском поселении, но характерно
для экономически более привле-
кательных муниципальных обра-
зований (муниципальных районов
и городских округов), что свиде-
тельствует об экономической
природе тенденции.
Особую озабоченность экспер-

тов вызывает именно массовость
нарушения, а также отсутствие
своевременной реакции уполно-
моченных органов государствен-
ной власти на указанные выше
нарушения. Сам факт неназначе-
ния выборов в установленные
сроки должен был стать (но не
стал!) поводом для реакции орга-
нов прокуратуры, а также избира-
тельных комиссий субъектов РФ
и ЦИК РФ, на которые возложе-
ны функции контроля соблюдения
избирательных прав граждан.
Следует заметить, что указан-

ные органы не реагируют и в тех
случаях, когда к ним поступают
жалобы избирателей (подобные
случаи имели место, например,
в Климовске Московской облас-
ти и ряде других МО) (см. с.7.–
прим. ред. «МСУ»).
Судами не соблюдается 10-

дневный срок рассмотрения дел
о назначении выборов по заяв-
лениям избирателей, обращаю-
щихся за судебной защитой сво-
его избирательного права, ре-
зультатом чего является нивели-
рование правовых положений
Федерального закона ¹ 138-ФЗ
«Об обеспечении конституцион-
ных прав граждан РФ избирать и
быть избранными в органы мес-
тного самоуправления» и невоз-
можность проведения выборов в
короткие сроки. Таким образом,
существенно снижается эффек-
тивность правосудия.
Эксперты также обращают вни-

мание на правовую неопределен-
ность в вопросе взаимосвязи про-
дления полномочий депутатов
органов МСУ с продлением пол-
номочий таких органов. Налицо
правовая коллизия избирательно-
го законодательства и законода-
тельства о местном самоуправле-
нии, и ее необходимо устранить.
Возникают сложности и в при-

менении статей 81.1 и 82 Закона
«Об основных гарантиях избира-
тельных прав» в части сроков пол-
номочий органов/депутатов и дат
проведения выборов, поскольку
указанные статьи подлежали при-
менению в переходный период
(что прямо указано в законе),
однако конечная дата «переход-
ного периода» законодателем не
определена. В настоящее время
правоприменительная практика
противоречива.

Так, к примеру, в ряде муници-
пальных образований Ставро-
польского края в целях преодо-
ления проблемы совмещения вы-
боров различных уровней, голо-
сование провели в марте 2011 г.,
сократив срок полномочий муни-
ципальных органов, что с точки
зрения законодательства было
наиболее верным решением.
Однако в других регионах име-

ла место обратная практика. Так,
в Липецкой области муниципаль-
ные образования (Елец, Хлевен-
ский район) самостоятельно при-
няли решение о продлении сро-
ка полномочий до марта 2012 г.
в связи с совмещением выборов
различных уровней и возникшей
в связи с этим так называемой
«проблемой пятого бюллетеня».
В Карелии (Костомукшинский

городской округ), Мурманской
области (ЗАТО Снежногорск),
основные выборы депутатов не
назначены ни на март, ни на ок-
тябрь 2011 г., планируется их
проведение в декабре 2011 г од-
новременно с выборами иных
уровней (регионального и феде-
рального). Похожая ситуация в
подмосковном Климовске стала
предметом рассмотрения суда по
заявлению избирателей, требую-
щих назначить выборы. Суд ус-
тановил, что выборы, действи-
тельно, не назначены в срок и
определил дату их назначения.
Полномочия депутатов, по мне-
нию Московского областного
суда, продлеваются до избрания
представительного органа ново-
го созыва.
Указанные примеры показыва-

ют различные подходы к опреде-
лению даты назначения выборов,
что влияет на срок полномочий
избираемых органов, и указыва-
ют на правовую неопределен-
ность в данном вопросе.
Экспертное сообщество с тре-

вогой относится к тому, что му-
ниципальные выборы в РФ все
чаще не проводятся в установ-
ленные законом сроки, а полно-
мочия органов МСУ произвольно
продлеваются; поэтому, руковод-
ствуясь необходимостью соблю-
дения федерального законода-
тельства, принципов, заложенных
в Европейской хартии местного
самоуправления, мы призываем
компетентные органы разрешить
данную проблему в рамках пра-
вового поля.
Члены Европейского клуба

экспертов МСУ
Балабанова О.В., руководи-

тель центра поддержки граждан-
ских инициатив КМОД «Объеди-
нение собственников квартир»
Балобанов А.Е., ученый сек-

ретарь Института государствен-
ной политики и прикладных гума-
нитарных исследований Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и государственной службы
при Президенте РФ, к.ф.н.
Бялкина Т.М., профессор Во-

ронежского государственного
университета, д.ю.н.
Виноградов В.П., член город-

ского Общественного совета и
Совета ветеранов г.Череповца
Вологодской области
Вобленко С.В., руководитель

научных программ НП «Рязанская
палата недвижимости», член-
корр. Международной академии
информатизации при ООН, к.э.н.
Гурман Ю.А., директор Ассо-

циации сельских муниципальных
образований и городских поселе-
ний (Челябинская область), вице-
президент Ассоциации сельских
поселений РФ, Председатель
правления МОФ «ГОЛОС-Урал»
Маркварт Э., гл. консультант

КO OST-EURO GmbH (Германия),
зав. кафедрой теории и практи-
ки муниципального управления
ВШПП-Института, к.ю.н.
Шапиро Л.В., гл. редактор га-

зеты «Местное самоуправление»,
депутат Обнинского городского
Совета (Калужская область), к.х.н.

явлений по вопросам разъясне-
ния НПА;
количество вступивших в за-

конную силу судебных актов об
удовлетворении (отказе в удов-
летворении) требований заявите-
лей в связи с отношениями, уре-
гулированными НПА, и основания
их принятия;
количество и содержание

удовлетворенных обращений,
связанных с применением НПА,
в том числе с имеющимися кол-
лизиями и пробелами в правовом
регулировании, искажением
смысла положений НПА и нару-
шениями единообразия его при-
менения.
Специальным распоряжением

Правительства РФ утверждены
планы мониторинга правоприме-
нения на 2011 и 2012 годы. В
нынешнем году среди приорите-
тов мониторинга – реформирова-
ние полиции, борьба с незакон-
ными азартными играми, соблю-
дение законодательства в сфере
кадастрового учета и т.д. В сле-
дующем году акцент будет сде-
лан на таких сферах, как испол-
нительное производство, трудо-
вое законодательство, регулиро-
вание торговой деятельности,
реформирование ЖКХ и т.д.
Постановление правительства

о методике мониторинга вступи-
ло в силу с 1 сентября. Распоря-
жение о планах мониторинга дей-
ствует с 19 августа.

/26.08.2011/

Правительство, похоже, уста-
ло от противостояния ведомств,
ответственных за реформирова-
ние госзакупок. 15 сентября под
руководством первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова начала
действовать рабочая группа, ко-
торая должна сблизить позиции
Минэкономразвития и Федераль-
ной антимонопольной службы,
сообщил замглавы ФАС Андрей
Цариковский.
По его мнению, оптимально

было бы уложиться с принятием
нового проекта закона по рефор-
мированию госзакупок уже в
осеннюю сессию Госдумы. По
словам замглавы МЭР и руково-
дителя рабочей группы Алексея
Лихачева, группа должна будет
представить правительству кон-
солидированный проект рефор-
мирования сферы госзаказа на
основе законопроекта о ФКС. Его
министерство презентовало в
начале сентября.
Тем не менее, 15 сентября

ФАС представила собственный
полноценный проект закона по
этой теме. Надо сказать, что ча-
стично новации министерства
нашли отражение и в предложе-
ниях ФАС. Основная критика ве-
домства по поводу законопроек-
та МЭР касается вольного толко-
вания норм законопроекта, выс-
тавления произвольных требова-
ний к поставщикам и опасности
коррупционных рисков.
В то же время ФАС, как и МЭР,

считает необходимым дополнить
систему госзакупок такими ста-
диями, как планирование и конт-
роль над исполнением заказа…
Барьером для завышения цен

станет создание единого центра
экономической конъюнктуры
рынков, который будет отслежи-
вать цены и выдавать рекомен-
дации по начальной стоимости
контракта. А для того чтобы обес-
печить профессиональный под-
ход к закупкам, ФАС предлагает
создавать специальные уполно-
моченные органы на федераль-

ном, региональном и муници-
пальном уровнях. Это предложе-
ние находится в русле подхода
МЭР, которое заявляет о целе-
сообразности создания специ-
альных контрактных служб. Прав-
да, откуда возьмутся такие про-
фессионалы, пока не ясно.
Антимонопольщики фактичес-

ки согласились и с идеей минэ-
кономразвития и многочисленны-
ми просьбами бизнеса учитывать
квалификацию потенциальных
исполнителей заказа. Это одно из
самых больных мест действую-
щей системы. Но, в отличие от
Минэкономразвития, ФАС пред-
лагает формализовать требова-
ния к квалификации поставщика.
Если сумма контракта превыша-
ет 10 млн рублей, то исполнитель
должен иметь опыт работы с ана-
логичными заказами, стоимость
которых была не менее 20% от
цены нового предложения. При
цене контракта более 50 млн руб-
лей должен учитываться опыт
участников торгов за последние
пять лет. Подобные нормы уже
действуют в строительстве, на-
помнил Евраев. В других сферах
заказчики получат право устанав-
ливать требования по квалифи-
кации.
А вот сами электронные аук-

ционы антимонопольщики, в от-
личие от минэкономразвития, по-
прежнему считают одной из са-
мых эффективных форм разме-
щения госзаказа. Благодаря им
по результатам торгов удается
экономить 13,7% средств, под-
считал Евраев. При этом элект-
ронно-цифровую подпись в стра-
не получили уже 1,5 млн человек,
и это стало настоящим техноло-
гическим прорывом, говорит
представитель ФАС.
Рабочая группа позволит выб-

рать из предложений МЭР и ФАС
все лучшее и прийти к общему
знаменателю, надеется он.

 /16.09.2011/
Е.Кукол,

«Российская газета»

ФАС и МЭР
не договорились
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Нужно покрыть всё

Региональные новости
Управление туризмом

На Совете глав муниципальных
районов и городских округов
Пермского края был рассмотрен
вопрос о перспективах развития
связи в регионе.
Сейчас покрытие сотовой свя-

зью и сетью Интернет городов и
сел Пермского края составляет
91,4 и 93,4% соответственно. Все
населенные пункты полностью
обеспечены проводной связью
(таксофонами).
Однако далеко не на всех ав-

тодорогах можно дозвониться по
мобильному телефону. На основ-
ных магистралях края прием со-
товой связи стабильный, но есть
места, где сотовый телефон не
показывает ни одной «черточки».
По словам министра транспорта
края Елены Громовой, ведомство
уже составило карту автодорог,
на которой обозначены проблем-
ные места.
Присутствовавшие на Совете

глав представители трех сотовых
операторов – «Ростелеком»,
«МТС» и Мегафон» – отметили
проблему с выделением земель-
ных участков для строительства
новых «вышек» сотовой связи.
Например, одна из компаний го-
това построить базовые станции
на Восточном обходе Перми, но
земельный вопрос тормозит эту

Вопрос водоснабжения в смо-
ленских деревнях по-прежнему
остается открытым.
До сих пор в регионе есть ме-

ста, куда водопровод еще «не
дошел». Именно там люди все
еще продолжают использовать
воду из колодцев, которые, к со-
жалению, не везде содержатся
в хорошем состоянии. По дан-
ным экспертов, сейчас на тер-
ритории нашего региона исполь-

В Улан Удэ 5–6 сентября, в
рамках Байкальского междуна-
родного туристического форума
«Туризм в России: модернизация
экономики и благосостояние об-
щества», состоится конференция
АСДГ «Муниципальное управле-
ние туризмом: опыт и перспек-
тивы».
Форум приурочен к праздно-

ванию 350-летия добровольного
вхождения Бурятии в состав Рос-
сийского государства. Конферен-
ция АСДГ и Байкальский между-
народный туристический форум
призваны стать одной из обще-
российских площадок по обсуж-
дению актуальных вопросов раз-
вития туристской отрасли в ре-
гионах России, ее роли и значе-
нии в интеграции России в ми-
ровое экономическое простран-
ство. В рамках Форума заплани-
ровано проведение международ-

25 августа в Красноярском
крае в рамках 4-го муниципаль-
ного форума «Стратегия-2020» –
муниципальный акцент» в селе
Озерное состоялся телемост с
председателем Комитета Госду-
мы по вопросам местного само-
управления, председателем Все-
российского Совета местного са-
моуправления Вячеславом Тим-
ченко.
Главы районов и городов се-

верной группы края, главы сель-
ских поселений, депутаты и пред-
седатель ВСМС В.Тимченко на-
прямую обсудили актуальные
вопросы местного самоуправле-
ния, особенности контроля на му-
ниципальном уровне и проблемы
распределения бюджета. По сло-
вам В.Тимченко на сегодняшний
день муниципалитеты имеют бо-
лее ста полномочий, и одной из
острейших проблем является
обеспечение этих полномочий
бюджетами. «По распоряжению
президента страны образованы
две рабочие группы. Одна груп-
па занимается правовым анали-
зом, перед ней поставлена зада-
ча проанализировать распреде-
ление полномочий между уров-
нями публичной власти. Другая
группа занимается изучением
финансового, налогового и бюд-
жетного вопросов. То есть с од-
ной стороны анализируют все

Шесть новых школ откроются
в День знаний в разных районах
Дагестана, сообщил представи-
тель республиканского прави-
тельства.
В селе Тухчаре Новолакского

района откроются школа на 100
ученических мест и спортивный
зал, школа на 120 ученических
мест начнет работать в селе Ура-
хи Сергокалинского района. Две
новые школы по 320 ученичес-
ких мест будут введены в посел-
ке Рубас Дербентского района и
в селе Кульзебе Кизилюртовско-
го района республики. В Кизи-
люртовском районе откроется
еще одна новая школа, в селе
Султанянгиюрте, на 350 учени-
ческих мест. А в селе Ачи-Суна
Карабудахкентского района с 1
сентября начнет работу школа на
220 ученических мест. Еще одна
школа на 320 ученических мест
откроется после реконструкции
в селе Какашуре Карабудахкен-

ной конференции Федерального
агентства по туризму «Актуальные
вопросы и перспективы развития
туризма в Азиатско-Тихоокеанс-
ком Регионе» и IV международ-
ной научно-практической конфе-
ренции «Устойчивое развитие ту-
ризма: модернизация экономики
России», презентация особой
экономической зоны туристско-
рекреационного типа «Байкальс-
кая гавань», биржа контактов
«Презентация инвестиционных
проектов в сфере туризма».
На конференции АСДГ плани-

руется обсудить следующие воп-
росы:
Маркетинг территории – как

неотъемлемый механизм комп-
лексного развития муниципаль-
ного образования.
Опыт сохранения памятников

архитектуры деревянного зодче-
ства.

Опыт применения программ-
но-целевого метода в сфере го-
родского туризма.
Роль местного самоуправле-

ния в развитии туризма на своей
территории.
К участию в работе конферен-

ции и Форума приглашены гла-
вы муниципальных образований
Сибири и Дальнего Востока, ру-
ководители и специалисты
структурных подразделений, ку-
рирующие вопросы развития ту-
ризма, представители городов-
побратимов Улан-Удэ. В мероп-
риятии предполагается участие
представителей федеральных
органов государственной влас-
ти, депутатов органов местного
самоуправления, ученых, экспер-
тов и представителей обще-
ственных объединений.

/30.08.2011/
ИБ АСДГ-ОКМО

полномочия, а с другой – реша-
ется вопрос обязательного обес-
печения этих полномочий финан-
совыми источниками», – заявил
председатель ВСМС.
В работе форума также при-

няли участие федеральные экс-
перты: руководитель аппарата
Комитета Госдумы по вопросам
местного самоуправления, д.ю.н.
Игорь Бабичев и профессор ка-
федры конституционного и муни-
ципального права России Мос-
ковской государственной юриди-
ческой академии, д.ю.н. Екатери-
на Шугрина. Все участники ме-
роприятия отметили преимуще-
ство муниципальных форумов в
возможности прямого диалога
между представителями местно-
го самоуправления и представи-
телями власти. «Ценность данно-
го форума в том, что муниципа-
лы могут обратиться со своими
вопросами к экспертам и колле-
гам с других территорий, поде-
литься опытом – заметил И.Ба-
бичев. – Мы разрабатываем на
федеральном уровне концепту-
альные основы законодательства
о местном самоуправлении. За-
кон постоянно совершенствует-
ся и дополняется. И нам необхо-
дима обратная связь с людьми на
местах».
Программа форума включила

пленарную часть, работу в сек-

циях и консультации представи-
телей муниципалитетов сотруд-
никами экспертно – правового
отдела Института муниципально-
го развития. Участники форума
получили юридическую помощь
по реализации ФЗ-131, ФЗ-83 и
иным вопросам, касающимся де-
ятельности органов МСУ. В ходе
форума был также проведен се-
минар для специалистов, отвеча-
ющих за информационную поли-
тику и работу с сайтами муници-
пальных образований. Семинар
провели представители Управле-
ния информационной политики
губернатора Красноярского края.
Муниципальный форум «Стра-

тегия-2020» – муниципальный
акцент» стал четвертым меропри-
ятием, реализуемым совместно
участниками многостороннего
соглашения о партнерстве «Му-
ниципальный дом». Такие фору-
мы уже состоялись в Ачинске,
Селиванихе и Сухобузимском.
Алексей Менщиков, председа-
тель Красноярского отделения
ВСМС, директор Института муни-
ципального развития заявил: «За-
дача форума – становление силь-
ного муниципального движения.
Я убежден, что хорошо органи-
зованное муниципальное обще-
ство – это залог успешного раз-
вития страны».
Об этом сообщается в пресс-

релизе Красноярского Института
муниципального развития.

тского района, пишет РИА «Но-
вости».
Кроме того, в селе Эминхюре

Сулейман-Стальского района за-
ложен фундамент для строитель-
ства новой школы на 440 учеб-
ных мест, информирует ИА «Да-
гестан».

«Кавказский узел» сообщал,
что, по словам президента Даге-
стана Магомедсалама Магомедо-
ва, в регионе остро стоит про-
блема нехватки мест в школах.
850 школ (52,4%) работают в
двух-трехсменном режиме.

«Из-за отсутствия учебных
площадей многие школы функци-
онируют в помещениях муници-
пальных учреждений районов и
даже в частных домах», – сказал
президент республики на авгус-
товском совещании педагогов
Дагестана.
Ранее на ежегодном августов-

ском совещании учителей в Ма-
хачкале глава Дагестана М.Маго-

медов заявил, что до конца 2011
года за счет республиканского
бюджета планируется ввести в
эксплуатацию 11 школ (в 2010
году было введено – 10 школ, 9
спортзалов, 7 дошкольных учреж-
дений).
Справка: в Дагестане по днев-

ным общеобразовательным уч-
реждениям доля детей, обучаю-
щихся во вторую и третью сме-
ны, от общей численности уча-
щихся по республике составляет
31,2% против 13% по РФ (80 ме-
сто). Доля охвата детей дошколь-
ными образовательными учреж-
дениями составляет 28,6% про-
тив 59,4% по РФ (81 место). Что-
бы достичь общероссийских по-
казателей, в республике необхо-
димо дополнительно ввести в
эксплуатацию около 150 тыс. уче-
нических мест, 21 тыс. койко-
мест и 86 тыс. мест в дошколь-
ных образовательных учреждени-
ях. /01.09.2011/

Программа межтерриториаль-
ного устройства безработных ак-
тивно действует в Ижевске и в
целом в Удмуртии. В республи-
канскую и муниципальные служ-
бы занятости обращаются десят-
ки работодателей, которые пред-
лагают нашим безработным не
только хорошую зарплату, но и
нормальные условия для прожи-
вания – гостиницу, квартиру или
даже отдельный дом. Например,
в начале сентября перечень та-
ких вакансий предоставили в

инициативу. Глава региона Олег
Чиркунов поручил главе админи-
страции Перми Анатолию Махо-
викову и главе Пермского райо-
на Александру Кузнецову, как и
главам всех муниципалитетов,
оперативно решать вопросы с вы-
делением земли под объекты со-
товой связи.

– В первую очередь, это воп-
росы безопасности, – заявил гу-
бернатор. – И такие трассы, как
обход города Перми, дороги на
Березники, Чусовой, Кунгур, Чай-
ковский, их как-то надо постепен-
но закрывать. У нас там люди гиб-
нут. Не имея связи, сложно доз-
вониться до скорой помощи.
Землю под строительство базо-
вых станций точно нужно выде-
лять мгновенно.
В 2012 году вдоль автодорог

Пермского края планирует стро-
ить базовые станции Пермский
филиал ОАО «Ростелеком». По
словам технического директора
компании Константина Королева,
новые вышки будут построены на
трассе Кунгур-Шадейка, Лысьва-
Березовка, Гайны-Керос. А на ав-
тодороге Кочево-Гайны базовая
станция заработает уже в этом
году. /30.08.2011/

И.Изотов,
www.rg.ru

Определены пилотные пло-
щадки для ветроэлектростанций
на Алтае, передает STRF.ru из
Горно-Алтайска.
В качестве перспективных пло-

щадок для размещения ВЭС рас-
сматриваются территории в Бла-
говещенском, Кулундинском,
Славгородском, Немецком, Ми-
хайловском и Волчихинском му-
ниципальных районах Алтайско-
го края, сообщили в региональ-
ном управлении по промышлен-
ности и энергетике.
ОАО «Атомэнергомаш» плани-

рует выступить инвестором стро-
ительства на Алтае генерирую-
щих объектов, которые функци-
онируют на основе возобновля-
емых источников энергии. Это
ветропарки, малые ГЭС и объек-
ты, аккумулирующие солнечную
энергию.
Соглашение о взаимодейст-

вии администрации Алтайского
края и ОАО «Атомэнергомаш» в

обласли развития в регионе вет-
роэлектростанций находится в
завершающей стадии согласо-
вания.
Отметим, «Атомэнергомаш»,

входящий в российскую государ-
ственную корпорацию «Роса-
том», планирует выйти на рынок
производства ветрогенераторов
и оборудования для создания
ветроэлектростанций, а также
строительства ветроэнергети-
ческих парков. К 2020 году ком-
пания намерена довести долю
ветроэнергетики в портфеле за-
казов до 20%.
Ветрогенераторы будут рабо-

тать на ветроэлектростанциях в
Алтайском крае, Архангельской,
Мурманской, Ленинградской, Ка-
лининградской областях, Красно-
дарском крае, а ветроэнергопар-
ки будут сооружены также и ря-
дом с семью АЭС, действующи-
ми в России. /31.08.2011/

БалтИнфо.ru

ижевский Центр занятости рабо-
тодатели Пензенской области. Об
этом сообщил «Моей Удмуртии»
директор ижевского Центра за-
нятости Владимир Антонов. По
его словам, также много предло-
жений по устройству горожан на
предприятия, осуществляющие
вахтовый метод работы. Но же-
лающих пока мало. На сегодня
заключено лишь 5 договоров для
переезда в другую местность.

/06.09.2011/
«Моя Удмуртия»

зуется более сотни колодцев.
Именно поэтому уже в нынеш-
нем году администрация Смо-
ленской области планирует вы-
делить порядка 7 млн рублей на
реконструкцию старых и строи-
тельство новых колодцев. Эта
сумма будет поровну поделена
между всеми 25 муниципальны-
ми образованиями области.

/26.08.2011/
Gorodnews.ru

Муниципальный акцент
«Стратегии-2020»

Новые школы в Дагестане

Ветроэлектростанции

Вопросы XXI века

«Менталитет осёдлости»
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Энергоэффективная вода Прокуратура против
зоонекрополяОАО «Петербургская сбытовая

компания» подписало энергосер-
висный контракт с МУП «Водока-
нал» города Гатчины с целью по-
вышения эффективности насос-
ной станции «Серебряное озеро».
Как сообщила пресс-служба

ОАО «ПСК», контракт предусмат-
ривает модернизацию существу-
ющей системы частотного регу-
лирования электропривода, уста-
новку дополнительной системы
частотного регулирования на
подъемные насосы, модерниза-
цию системы освещения с при-
менением современных светоди-
одных светильников. Среди пред-
приятий ЖКХ Ленобласти – это
первый подобный контракт, кото-

В Ростове-на-Дону прокурату-
ра обнаружила нелегальное клад-
бище домашних животных и по-
требовала от городских властей
его ликвидации. В ведомстве ут-
верждают, что по закону хоронить
трупы животных запрещено – их
должны уничтожать или утилизи-
ровать на специальных предпри-
ятиях. Однако владельцы питом-
цев настаивают на праве достой-
но проводить своих четвероногих
любимцев в последний путь.
В конце августа ростовский

блогер выложил у себя на стра-
ничке фоторепортаж с кладбища
домашних питомцев. Недалеко от
городского погоста – Северного
кладбища – он случайно наткнул-
ся на могилки, миниатюрные ог-
радки и памятники. «Пришла жут-
кая мысль, что это дети, потом
подошел к первому надгробию и
увидел кошачью фотографию с
подписью: «Васенька, помним
тебя. 1996–2006», – сообщает
потрясенный блогер.
Между тем кладбище было дав-

но известно ростовским любите-
лям животных, а его координаты
указаны на местных сайтах о до-
машних питомцах и ветеринарных
услугах. Территория этого зоонек-
рополя сопоставима с небольшим
городским парком, только тут
одни холмики и самодельные па-
мятники с надписями: собачка
Шельма, Ричард боксер, азиатка
Линда, большой голубой Стив.
Сейчас этим зоонекрополем

заинтересовалась прокуратура. В
ведомстве заявили, что санитар-
ные нормы запрещают закапы-
вать умерших животных.

– Мы внесли представление
мэру Ростова, в котором указали
на необходимость ликвидировать
нелегальное кладбище и рекуль-
тивировать землю, – сообщил
межрайонный природоохранный
прокурор Виталий Семенченко.
Останки животных и птиц яв-

ляются биологическими отхода-
ми, они выделяют опасные для
жизни и здоровья людей токси-
ны. Захоронение трупов живот-
ных в земляные ямы разрешает-
ся только в исключительных слу-
чаях, например, при массовом
падеже скота. Делаться это дол-
жно в специально отведенных
местах и с разрешения главного
ветеринарного врача региона.
По данным исследовательской

компании КОМКОН, в России со-
держится порядка 25–30 млн ко-
шек и около 20 млн собак. У 40%
российских семей есть хотя бы
один домашний питомец. Между
тем на федеральном уровне воп-
рос захоронения животных до сих
пор не решен. А у местных влас-
тей до мертвых животных часто
не доходят руки, во многих горо-
дах переполнены муниципальные
погосты, и людей хоронить негде.
В итоге люди сами решают,

где и каким образом хоронить

своего питомца. Самый простой,
но циничный способ – выкинуть
Шарика или Мурзика на помой-
ку. В той же Ростовской области
есть лишь одно специализиро-
ванное предприятие, которое за-
нимается «утилизацией» погиб-
ших животных, – ГУП «Кагальниц-
кий ветсанутильзавод по произ-
водству мясокостной муки», куда
отправляют убитых бездомных
животных. Но отправить на «пе-
реработку» своего любимца хва-
тит духу не у каждого.
Можно отправить трупик на

ветстанцию или Городской центр
управления численностью безнад-
зорных животных – их отправля-
ют в печь. Но там тушку животно-
го сожгут вместе с останками дру-
гих животных, а прах не возвра-
щается. И стоит это недешево: к
примеру, в Москве за утилизацию
пса породы боксер придется зап-
латить около 2 тыс. рублей.
Чаще всего горожане хоронят

четвероногих друзей в парках, в
лесу, у себя во дворе. Например,
в Рязани в березовой роще, не-
далеко от 52-го лицея, больше 25
лет нелегально действует некро-
поль для домашних любимцев –
здесь уже около двух сотен моги-
лок. В томском Северске на клад-
бище хозяева умерших животных
приносят любимые игрушки их
питомцев. В Бийске собаки и по-
пугаи захоронены иногда даже
под православными крестами.

– Эти кладбища никому не
мешают. Особой угрозы такие за-
хоронения не несут. Все эти жи-
вотные – домашние, ухоженные.
И хоронят их в нелюдимых мес-
тах, вдали от жилых кварталов, –
говорит президент Центра пра-
вовой зоозащиты Евгений Ильин-
ский, юрист и эколог по образо-
ванию. – Запрещать людям лю-
бить своих питомцев, относить-
ся к ним по-человечески и хоро-
нить – бесполезное занятие.

– Государство этим вопросом
не занимается. Зато с удоволь-
ствием делает деньги на живых
животных – вспомним проваль-
ную московскую программу сте-
рилизации животных, на которую
из городского бюджета было по-
трачено более 200 млн руб., –
считает защитница животных
Ольга Дядищева. – Лучше бы эти
средства направить на организа-
цию бесплатного муниципально-
го кладбища.
Первый в стране официальный

Центр ритуальных услуг для жи-
вотных открылся в августе 2007
года в Москве. Он расположен на
территории 2 га и специализиру-
ется на усыплении, кремации,
захоронении праха животных.
Кремация собаки обойдется
4 тыс. рублей, аренда земли под
стандартную могилу на террито-
рии кладбища будет стоить 5 тыс.
рублей в год. /02.09.2011/

«Известия»

рый позволил привлечь внебюд-
жетные средства для внедрения
энергосберегающих технологий.
Главный энергетик МУП «Во-

доканал» Алексей Гладков отме-
чает, что данный контракт очень
выгоден для муниципального уни-
тарного предприятия – он позво-
ляет значительно экономить и
энергию, и деньги за счет исполь-
зования современного энергоэф-
фективного оборудования, кото-
рое не каждая компания может
себе позволить приобрести. Зат-
раты предприятия на приобрете-
ние электроэнергии сокращают-
ся, что позволяет снизить сто-
имость воды, отпускаемой конеч-
ному потребителю. В связи с

этим в настоящее время идет
активная работа служб двух орга-
низаций, нацеленная на внедре-
ние энергосберегающих техноло-
гий на других объектах МУП «Во-
доканал» г.Гатчина.
Энергосервисный контракт

включает в себя проведение эк-
спресс-обследования объектов
потребителя, разработку необхо-
димых мероприятий, нацеленных
на повышение энергоэффектив-
ности, в том числе, установку
специализированного оборудо-
вания. Подобный комплексный
подход позволяет потребителю
существенно сократить затраты
на приобретение энергетических
ресурсов и повысить эффектив-
ность работы. /30.08.2011/

«47 новостей»

В ближайшие годы в районах
Ульяновской области должны по-
явиться полигоны для твердых
бытовых отходов. Область плани-
рует вложить в их создание бюд-
жетные средства, чтобы затем
передать для развития и эксплу-
атации частным инвесторам.
В конце августа были внесены

изменения в областную целевую
программу «Охрана окружающей
среды». Финансирование про-
граммы на 2012 г. было увеличе-
но на 32 млн рублей. По словам
министра природных ресурсов
области Д.Федорова, добавлен-
ные на окружающую среду сред-
ства планируется направить на
создание системы утилизации и
переработки отходов.
В том числе область хочет

взяться за создание мусорных
полигонов в сельских районах,
где до сих пор таких объектов не
существует. В 2012–2013 гг. на
создание полигонов ТБО плани-
руется дополнительно направить
10 млн рублей из бюджета.
Согласно утвержденному пла-

ну, уже в этом году работы по
полигонам должны были начать-
ся в двух районах области. План
создания полигонов в них распи-
сан до 2016 года.
Также запланировано создание

в муниципалитетах мусоросорти-
ровочных станций. По информа-
ции директора департамента при-
родных ресурсов и экологии мин-
природы области А.Беркутова,
пока речь идет о создании в му-
ниципалитетах двух линий по сор-
тировке мусора. Места для них
еще предстоит выбрать, ведь для
мусоросортировки важно наличие
рядом каких-либо производств –
бытовой мусор, где ТБО обычно
перемешаны с пищевыми отхода-
ми, сортировать нерентабельно.
Согласно изменениям в ОЦП,

на создание мусоросортировоч-
ных станций в 2012–2013 гг. пла-
нируется направить около 35 млн.
Еще миллион рублей в следую-
щем году должен быть выделен
на проведение работ по оценке
воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) полигона промышлен-
ных отходов. ОВОС должен отве-
тить на вопросы, нужен ли такой
полигон региону и в каком месте
он может быть создан, объяснил
нам А.Беркутов. В результате мо-
жет быть принято решение о со-
здании в области комплексного
полигона для утилизации различ-
ных промышленных отходов.
Полигон может быть создан

регионом вместе с частными ин-
весторами. По словам Д.Федоро-

ва, по такому пути – создание
объектов на бюджетные средства
и передача их для управления ча-
стникам – пошли Татарстан и Са-
марская область.
Пока, впрочем, конкретный

механизм дальнейшей эксплуата-
ции только создаваемых объек-
тов до конца не проработан.
На сегодня главная задача –

запустить первую очередь поли-
гонов и начать ликвидацию несан-
кционированных свалок в муници-
пальных образованиях, объяснил
Д.Федоров. Сейчас ни одно МО
без бюджетной поддержки реги-
она не сможет запустить этот про-
цесс – избавление от мусора сто-
ит слишком больших денег.
В ближайшее время в регио-

нальном правительстве должно
пройти совещание, на котором,
кроме строительства полигонов,
будут рассматриваться и вопро-
сы создания системы сбора и ути-
лизации мусора в сельских райо-
нах. Ведь параллельно с созда-
нием полигонов ТБО необходимо
налаживать регулярный сбор и
вывоз мусора. Сейчас в селах это-
го практически нет. Учитывая, вне-
дрение системы сбора мусора
должно сопровождаться введени-
ем платы за него для сельских
жителей, простым этот процесс
вряд ли будет. /08.09.2011/

Л.Пехтерева,
«Симбирский курьер»

Процедуры экстракорпораль-
ного оплодотворения (ЭКО) в Но-
восибирске с 2012 года будут оп-
лачиваться мэрией города, сооб-
щает РИА Новости.
В ближайшие 20 лет помощью

городских властей сможет вос-
пользоваться почти тысяча без-
детных семейных пар Новосибир-
ска, сообщила начальник Главно-
го управления здравоохранения
мэрии Галина Рвачева. По ее сло-
вам, мэрия заключила соглаше-
ние с новосибирским медицинс-
ким центром «Авиценна», кото-
рый реконструирует и получает
по концессии на 20 лет здание
бывшего роддома на улице Ком-
мунистической.
Процедуры ЭКО уже финанси-

ровались городским бюджетом в
2008 и 2009 годах. В программе

приняли участие почти 200 се-
мейных пар.
По словам Г.Рвачевой, эффек-

тивность ЭКО составила 53%.
«Это очень хороший результат», –
отметила она.
Руководитель горздрава также

сообщила, что медицинский
центр «Авиценна» стал партнером
новосибирских властей не слу-
чайно. На этапе заключения кон-
цессионного соглашения по пе-
редаче здания бывшего роддома
проводился специальный кон-
курс, победителем которого и
стала эта медицинская компания.
Проведение ЭКО было при

этом одним из обязательных ус-
ловий, поставленных городской
администрацией. «Это то, чего
муниципальные учреждения здра-
воохранения у нас не проводят,

поэтому сконцентрировано все
было именно на ЭКО», – сказала
Галина Рвачева. На сегодняшний
день ЭКО считается ведущим ме-
тодом преодоления бесплодия,
однако является при этом и са-
мым дорогостоящим методом.
Первый ребенок «из пробирки»

появился на свет в Англии в июле
1978 года. В России первый ре-
бенок, зачатый с помощью ЭКО,
родился в 1986 году. На сегод-
няшний день в нашей стране бла-
годаря экстракорпоральному оп-
лодотворению появляется на свет
порядка 25 тысяч детей ежегод-
но. По информации медицинско-
го центра «Авиценна», его специ-
алисты практикуют данный метод
с 2004 года. За прошедшее вре-
мя при помощи врачей отделения
ЭКО этой клиники родилось бо-
лее двух тысяч детей. /29.08.2011/

«СибИнфо»

Активисты Сыктывдинского
представительства МОД «Коми
войтыр» направили обращение
депутатам Госсовета Коми, в рес-
публиканскую прокуратуру, мин-
здрав Коми и Общественную при-
емную президента РФ с призы-
вом изучить ситуацию с медицин-
ским обслуживанием в районе.
Как сообщила Финно-угорско-

му порталу член правления Жан-
на Прошутинская, местное насе-
ление опасается грядущей пере-
дачи муниципальных учреждений
здравоохранения в собствен-
ность республики. Сыктывдинцы
считают, что нельзя проводить
подобные реформы без учета об-

щественного мнения и тщатель-
ного изучения ситуации.
По словам общественницы,

проблема медицинского обслужи-
вания в районе стоит очень ост-
ро. Еще три года назад в район-
ной больнице не стало педиатри-
ческого, гинекологического и хи-
рургического отделений. Они зак-
рыты по решению суда за несо-
ответствие требованиям противо-
пожарной безопасности. Сегодня
в больнице функционируют ста-
ционар на 20 коек и поликлиника.

«В стационар очередь распи-
сана на месяц, больных в тяже-
лом состоянии и тех, кому тре-
буется операция, отвозят в Сык-

тывкар. Страдающие хронически-
ми заболеваниями остались без
лечения, в том числе, профилак-
тического», – рассказала Ж.Про-
шутинская.
Без врачебной поддержки ос-

таются и отдаленные села райо-
на. К примеру, в поселках Кемь-
яр и Верхний Ясног закрыты ап-
теки, в селе Озел построили ФАП,
но там некому работать.
Жители района уверены в том,

что реформа приведет к упразд-
нению последнего в Сыктывдине
оплота медицины – поликлиники
и стационара. Разъяснения о
плюсах и минусах будущих изме-
нений сыктывдинцам получить не
удалось даже от главы муници-
палитета. /09.09.2011/

«Комиинформ»

В городе Кинешме Ивановской
области откроется Музей вале-
нок, в котором будут представ-
лены занесенные в книгу рекор-
дов России самый большой и
самый маленький валенки, сооб-
щает пресс-служба губернатора.
Об идее экспозиции губерна-

тору Михаилу Меню рассказал
предприниматель Юрий Воронов.
Планируется, что в Музее вале-
нок можно будет не только по-
любоваться уникальными экспо-
натами, но и познакомиться с
технологией их изготовления. Во
время встречи Воронов попросил
содействия в открытии музея ва-
ленок: предоставлении для экс-
позиции на безвозмездной осно-
ве муниципального помещения
общей площадью около 100 кв.м.

М.Мень инициативу поддер-
жал и дал соответствующие по-
ручения подчиненным. «Подоб-
ные проекты обеспечивают тури-
стическую привлекательность
маленьких городов, а это и уве-
личение доходной части бюдже-
та, и новые рабочие места. Бе-
зусловно, такие инициативы мы
всегда поддержим и будем вся-
чески содействовать их реализа-
ции», – добавил он.
Дело в том, что в Кинешме

живет семья Соколовых. Они за-
нимаются изготовлением валенок
по традиционной технологии, а
также сувениров, среди которых
рекордсмены России – самые
большие и самые маленькие ва-
ленки в стране. /08.09.2011/

ИА «ТурМаяк»

Музей валенок

Полигоны ТБО для села

ЭКО будет бесплатным

Сыктывдинцы против
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Якутию «закошмарили»
и что?

Проблемы ЗАТО

Генеральная прокуратура РФ
предложила уволить в Якутии 17
глав муниципалитетов, допустив-
ших грубые нарушения при предот-
вращении и тушении лесных пожа-
ров. В мае Рослесхоз обвинял рес-
публиканские власти в многократ-
ном занижении площади очагов
возгорания, но конфликт, казалось
бы, удалось урегулировать. Тем не
менее, майские угрозы обратить-
ся в Генпрокуратуру привели к ре-
альным санкциям против якутских
властей. Но борьбой с чиновника-
ми Рослесхоз не ограничился,
предложив законодательно ограни-
чить въезд людей в леса в теплое
время года.

«В нашей суровой действитель-
ности запреты почти всегда рас-
пространяются лишь на простых
граждан, в то время как всевозмож-
ному «начальству» дозволяется всё:
хоть пьянки с шашлыками в закры-
тых лесах, хоть браконьерские охо-
ты, хоть празднование юбилеев с
салютами и фейерверками при
чрезвычайной засухе, – говорит ру-
ководитель Лесной программы
«Гринпис России» Алексей Яро-
шенко. – В таких условиях запре-
ты ведут лишь к росту социальной
напряженности, которая сама по
себе способствует увеличению ко-
личества поджогов и пожаров. По
некоторым признакам можно дога-
даться, что на самом деле предло-
жения Рослесхоза представляют
собой не тщательно продуманный
законопроект, а некую наспех со-
стряпанную времянку».
Жесткая реакция Гринписа пос-

ледовала после того, как Феде-
ральное агентство лесного хозяй-
ства направило в Министерство
юстиции РФ проект закона об уже-
сточении ответственности за пожа-
ры в лесах. Согласно документу
лесничие получат право ограничи-
вать и предотвращать доступ граж-
дан в лес, «следить за тем, чтобы
туда не въезжал транспорт, задер-
живать граждан в лесах, изымать у
них орудия правонарушений и до-
ставлять нарушителей в правоох-
ранительные органы». Кроме того,
заместитель руководителя Рослес-
хоза Александр Панфилов на
пресс-конференции предложил
увеличить штрафы за нарушения
лесного законодательства.

«Для граждан сумма штрафов
может составить до 1 тыс. рублей,
для должностных лиц увеличиться
с 3 до 5 тыс., для юридических – от
30 до 50 тыс. рублей, – сообщил
А.Панфилов. – Наказание за нару-
шения правил пожарной безопас-
ности в лесах для граждан будет
составлять 1,5–2 тыс., для должно-
стных лиц 7–12 тыс.».
Предложения чиновника вызва-

ли недоумение у Гринписа. Эколог
напомнил, что штраф за подобные
нарушения уже установлен в раз-
мере до 2,5 тыс. рублей, а в усло-
виях особого противопожарного
режима он может достигать 4 тыс.
«Тот, кто писал про предложение
повысить штрафы, очевидно, про-
сто не успел выяснить, какие штра-
фы действуют сейчас, – считает
А.Ярошенко. – А «борьба с лесны-
ми пожарами» в понимании Рослес-
хоза может превратиться в борьбу
с населением».
В Якутии агентство добилось

санкций не только к обычным граж-
данам, но и к чиновникам. Как со-
общалось ранее, после неожидан-
но раннего наступления весны в мае
этого года ситуация с природными
пожарами была в республике кри-
тической. На регион приходилось
около 90% всех возгораний в Рос-
сии, в ряде муниципалитетов был
введен режим чрезвычайной ситу-
ации. Тогда Рослесхоз на основа-
нии данных спутникового монито-
ринга публично обвинил правитель-
ство Якутии в 39-кратном заниже-
нии площади пожаров, пообещав

обратиться в Генпрокуратуру. В
свою очередь республиканские вла-
сти ссылались на нехватку средств
на авиапатрулирование, огромные
пространства региона, сопостави-
мого по площади с Индией, и не-
достаток лесников.
Казалось, что конфликт удалось

урегулировать в начале июня: пер-
вую волну пожаров удалось зату-
шить, глава Рослесхоза Виктор
Масляков побывал в регионе, где
признал несовершенство системы
мониторинга, а начальника депар-
тамента по лесным отношениям
Якутии Вячеслава Олесова отпра-
вили на пенсию. Уже в начале авгу-
ста президент республики Егор Бо-
рисов повторил, что в регионе на
охрану и содержание лесов прихо-
дится всего 1,1 рубля на 1 га. И не-
достаточное авиапатрулирование
вызвано недофинансированием из
федерального бюджета, который
выделил в 2011 году всего 60 млн
вместо 350 млн. Однако государ-
ственная машина, похоже, пришла
в действие.

«Проверкой установлен факт за-
нижения данных в 19 раз – по ко-
личеству действующих лесных по-
жаров, более чем в 144 раза – по
площади, пройденной пожарами, –
заявили в пресс-службе Генпроку-
ратуры. – Анализ маршрутов, гра-
фиков и результатов авиапатрули-
рования за май 2011 года показал
его малую эффективность. Так, из
31 лесного пожара в Амгинском
улусе авиапатрулирование выяви-
ло только 12 пожаров, аналогич-
ная ситуация сложилась в Усть-
Майском районе, где была выяв-
лена треть возгораний; эффектив-
ность авиапатруля составила все-
го 6%, поскольку из 15 вылетов
только в одном случае обнаруже-
ны пожары».
Кроме того, в вину региональным

властям поставили длительный срок
тушения пожаров, составлявший
часто 1–3 недели, нехватку техники
и оборудования, недостаток людей.
Генпрокуратура «направила инфор-
мацию президенту и председателю
правительства Якутии», а также
предложила депутатам 17 МО уво-
лить глав исполнительной власти. «О
результатах проверки проинформи-
ровано правительство России», –
отметили в пресс-службе надзорно-
го ведомства.
Однако неясно, кто должен реа-

гировать на подобную практику в
федеральном центре. В понедель-
ник «Гринпис России» уличил МЧС
в сокрытии нескольких крупнейших
пожаров совокупной площадью
около 100 тыс. га на юго-востоке
республики. По данным экологов,
пожары фиксировались разными
системами дистанционного мони-
торинга: ИСДМ-Рослесхоз, FIRMS,
SFMS, космические снимки MODIS
зафиксировали дым. Однако в
сводке МЧС за 22 августа упоми-
наний о каких бы то ни было при-
родных пожаров не было, как и у
Рослесхоза.

«Профессионалы давно привык-
ли к тому, что МЧС постоянно врет,
и не воспринимают официальные
данные министерства как источник
хотя бы приблизительной информа-
ции, – рассуждает руководитель
Лесной программы «Гринписа». –
Для обеспечения пожарной безо-
пасности в России важнейшим ша-
гом является расформирование
МЧС, вывод из его состава Феде-
ральной противопожарной службы,
и разделение полномочий по борь-
бе с пожарами и по мониторингу
пожарной обстановки между разны-
ми ведомствами и уровнями влас-
ти. Чем больше МЧС врет и чем ме-
нее эффективно оно работает, тем
быстрее эта простая истина станет
очевидной для всех».

 /27.08.2011/
А.Брыгина,

«ФедералПресс»

Депутаты Государственной
Думы приняли в первом чтении
поправки в Закон «О закрытом
административно-территори-
альном образовании» (ЗАТО),
которые позволят передать эти
образования в ведение феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти.
ЗАТО были созданы в нача-

ле 90-х годов прошлого века на
базе закрытых городов, выпол-
нявших государственный обо-
ронный заказ. Как и в советс-
кие годы, в них сконцентриро-
вались передовые научно-ис-
следовательские институты и
предприятия, высококвалифи-
цированные кадры. В после-
дние несколько лет эти обра-
зования стали важнейшим ин-
струментом инновационного
развития российской экономи-
ки, однако их правовой статус
требует нового законодательно-
го регулирования.
С одной стороны, предприя-

тия оборонного комплекса на-
ходятся в ведении Правитель-
ства, поэтому ЗАТО должны
подчиняться федеральной вла-
сти. С другой – согласно поло-
жениям ФЗ-131 они являются
городскими округами и прирав-
ниваются к обычным МО. Из-за
этого возникает их финансово-
экономическая зависимость от
региональной власти, что не
всегда позитивно сказывается
на работе предприятий и выпол-
нении научных разработок.
Авторы законопроекта, под-

готовленного Комитетом Гос-
думы по строительству и зе-
мельным отношениям с участи-
ем Ассоциации ЗАТО России,
предлагают передать закрытые

административно-территори-
альные образования в ведение
федеральных органов власти
по направлению деятельности.
Федеральные министерства бу-
дут отвечать за разработку и
финансирование программ ин-
новационного, научно-техни-
ческого и социально-экономи-
ческого развития ЗАТО, решать
вопросы трудоустройства со-
трудников в случае сокращении
госзаказов и объемов произ-
водства предприятий.
Предлагается признать пред-

приятия ЗАТО градообразую-
щими вне зависимости от чис-
ленности работающих и прожи-
вающих там граждан. Это даст
возможность использовать раз-
личные льготы и преимущества,
которые установлены законода-
тельством для градообразую-
щих организаций.
Больше всего вопросов при

обсуждении законопроекта у
депутатов вызвало положение,
касающееся совершения сде-
лок с недвижимостью на терри-
тории ЗАТО. Их смогут совер-
шать только граждане Россий-
ской Федерации, которые про-
живают или получили разреше-
ние на постоянное проживание
и работают на условиях бес-
срочного трудового договора на
территории ЗАТО, юридические
лица, расположенные и зареги-
стрированные в ЗАТО. Кроме
того, совершение сделок с не-
движимостью допускается по
решению органов местного са-
моуправления ЗАТО, согласо-
ванному с федеральными орга-
нами исполнительной власти, в
ведении которых находятся
организации и объекты терри-

ториальных образований.
«В этих городах накоплены

огромные материальные ценно-
сти, и вопрос в том, кто будет
все это использовать. Сейчас
региональная власть уводится
от какого-либо контроля и при-
нятия решений по приватизации
и совершению сделок с недви-
жимостью и с землей на терри-
тории ЗАТО. В любом случае
все это впоследствии будет
расхлебывать региональная
власть», – считает член Коми-
тета Госдумы по финансовому
рынку Борис Кашин.
Однако большинство депу-

татов придерживается иного
мнения.
Комментируя итоги голосо-

вания по законопроекту в пер-
вом чтении, председатель Ко-
митета Госдумы по экономи-
ческой политике и предприни-
мательству Евгений Федоров
заявил, что «сложившаяся си-
туация в области правового ре-
гулирования функционирова-
ния ЗАТО приводит к утрате
научного потенциала. Поэтому
необходимо внести изменения
в законодательство, чтобы
предприятия смогли эффектив-
но выполнять научные разра-
ботки в условиях перехода к ин-
новационной экономике». По
его мнению, в новых условиях
в ЗАТО должен заработать при-
кладной научный бизнес, кото-
рый является главным отличи-
ем экономики современного
типа. Это позволит эффектив-
но использовать накопленный
потенциал и технологический
опыт закрытых городов.

/09.09.2011/
А.Валинский,

«Парламентская газета»

Профессор Иркутского го-
сударственного технического
университета архитектор
Марк Меерович, о проекте по
сохранению деревянной го-
родской застройки Иркутска:

– «Иркутская слобода», или
130-й квартал, – это треуголь-
ный участок площадью 5,7 га. В
рамках проекта будет восста-
новлено 56 зданий XVII–XIX ве-
ков, из которых три – каменные,
остальные – деревянные. Шес-
тнадцать ранее утраченных до-
мов воссоздаются по старин-
ным чертежам. Большой пере-
пад рельефа – от 5 до 15 мет-
ров – позволил предложить
оригинальные решения для
организации подземного про-
странства, где разместятся пар-
ковочные места и торговые пло-
щади, технические и диспетчер-
ские службы, а также обще-
ственные туалеты. Большая
часть работ ведется на деньги
частных инвесторов, уже осво-
ено примерно 1,5 млрд рублей.
В чем заключается идея про-

екта? Иркутск – исторический
город с уникальной деревянной
архитектурой. В чем ее уникаль-
ность? Во-первых, из полутора
десятков городов, где еще есть
деревянная архитектура, прак-
тически нигде историческая
среда не сохранилась такими
крупными городскими фрагмен-
тами. В большинстве городов
она была уничтожена – советс-
кая градостроительная полити-
ка рассматривала деревянную
застройку лишь как резерв для
блочно-панельного жилищного
строительства. В Иркутске эта
застройка сохранилась совер-
шенно случайно: в те годы эко-
номически и технологически бо-
лее выгодным оказалось не за-
страивать центр города точеч-
но, а поточно-конвейерным ме-
тодом возводить новые микро-
районы.

Уникальность иркутской го-
родской застройки – в ее де-
ревянном декоре, которого нет
нигде: ни в Вологде, ни в Ус-
тюге, ни в Рязани, ни в Архан-
гельске – тех городах, откуда
и были переселенцы, составив-
шие в XVII веке основу городс-
кого населения Иркутска. Ис-
торическая деревянная заст-
ройка несет подлинное обая-
ние сибирской культуры, но
сегодня она находится в ужа-
сающем состоянии. А окруже-
ние памятников архитектуры в
Иркутске беспощадно уничто-
жается. В предыдущие годы
мэрия не раз выходила с пред-
ложением, согласно которому
всё, с их точки зрения, ценное
необходимо локализовать в
пределах нескольких историко-
культурных резерваций, а всё
остальное зачистить под ноль
и застроить «красавцами» из
стекла и бетона.
Уничтожение исторического

наследия остановил губерна-
тор. Его идея была направлена
на принципиальное изменение
муниципальной градострои-
тельной политики, на переход к
комплексному восстановлению
культурно-исторической среды.
Не уничтожать одно- и двухэ-
тажные исторические деревян-
ные застройки, а возрождать их,
сохраняя деревянное окруже-
ние памятников, ландшафт, ве-
ковые насаждения как единый
архитектурно-средовой ан-
самбль, насыщая при этом со-
временными функциями.
Оказалось, что реализовать

подобную идею очень непрос-
то. На ее пути встало огром-
ное количество препятствий. И
основное – это отсутствие
мало-мальски грамотного ме-
неджмента. Как это у нас заве-
дено, строители делают толь-
ко то, что умеют, а не то, что
предусмотрено проектом; ин-

весторы самовольно изменяют
проект в угоду своим коммер-
ческим интересам, а управля-
ющая компания во всем усту-
пает им, боясь потерять клиен-
тов; авторский надзор факти-
чески не организован, потому
архитекторы-авторы проекта
отрезаны от контроля, т.к. их
требования выполнять работы
в соответствии с проектом,
якобы, замедляют темпы стро-
ительства.
Но при всех минусах реали-

зации можно сказать, что в Ир-
кутске впервые за последние
годы будет восстановлена, а не
уничтожена среда деревянной
застройки; сформировано об-
щественное городское про-
странство.
Отработан сложный меха-

низм дирижирования четырьмя
финансовыми источниками.
Федеральные средства исполь-
зованы для расселения ветхо-
го жилья. Деньги крупного биз-
неса вложены в освоение под-
земного пространства, сред-
ства частных инвесторов на-
правлены на реконструкцию
и реставрацию объектов недви-
жимости, а деньги муниципали-
тета – на инженерное оборудо-
вание территории и благоуст-
ройство улиц.
Оказалось, что старые дере-

вянные здания могут быть ин-
вестиционно привлекательны-
ми, что их можно сохранять в
виде не только музеев под от-
крытым небом, но и сооруже-
ний с современными функция-
ми: питания, досуга, отдыха, го-
стиничного бизнеса, частных
художественных мастерских,
зрелищ…
Уверен, что через два-три

года, когда проект будет пол-
ностью завершен, жители Ир-
кутска смогут им гордиться, а
приезжие – восторгаться.

/05.09.2011/
Expert.ru

Цени то, что имеешь
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КАК МЕНЯЮТ ПЗЗ
Требования, которые предъяв-

ляет конституционный принцип
равенства всех перед законом к
принятому нормативному акту,
полностью распространяются на
проект муниципального правово-
го акта, который выносится на
публичные слушания. Только в
этом случае цель публичных слу-
шаний – выявление действитель-
ного полного и достоверного
мнения населения – может быть
достигнута.
Как установлено в судебном

заседании, проект решения о
внесении изменений в Правила
землепользования и застройки
был опубликован в газете «Вечер-
ний Екатеринбург» от 08.04.2009
¹ 73. При этом карта и фрагмент
карты  градостроительного зони-
рования территорий были изоб-
ражены в черно-белом варианте
и в масштабе, которые  не по-
зволяют понять предполагаемые
изменения правил землепользо-
вания и застройки.
Такой способ информирова-

ния населения перед публичны-
ми слушаниями в нарушение ста-
тьи 28 ФЗ-131, статьи 19 Устава
муниципального образования
«город Екатеринбург» не позво-
ляет ознакомиться с проектом
муниципального правового акта
и обеспечить участие в публич-
ных слушаниях заинтересованных
жителей муниципального образо-
вания.
Следовательно, принимая ос-

париваемое решение, Екатерин-
бургская городская Дума дей-
ствовала в обстоятельствах, ис-
ключающих возможность дей-
ствительного, полного и досто-
верного учета мнения населения,
выраженных в ходе публичных
слушаний.
Тем самым при принятии ос-

париваемых норм нарушен общий
принцип организации местного
самоуправления – решение воп-
росов местного значения исходя
из интересов населения, закреп-
ленных в статьях 86 и 87 Устава
Свердловской области.
Муниципальные правовые

акты, затрагивающие права и
свободы гражданина подлежат
официальному опубликованию
(обнародованию) (часть 3 статьи
15 Конституции РФ, статьи 50 и
52 Устава МО «город Екатерин-
бург»), то есть доведению при-
нятых изменений до всеобщего
сведения.
Порядок опубликования (об-

народования) муниципальных
правовых актов должен обеспе-
чивать возможность ознакомле-
ния с ними граждан (ч.3 ст.47
ФЗ-131).
Опубликованные в Вестнике

Екатеринбургской городской
Думы от 08.07.2009, выпуск
¹ 168 карты градостроительно-
го зонирования территорий му-
ниципального образования «го-
род Екатеринбург» не достигают
цели ознакомления с ними насе-
ления, поскольку масштаб карт и
разрешение печати не позволя-

ют достоверно установить содер-
жание некоторых закрепленных
таким образом норм, в том чис-
ле, оспариваемых заявителем. В
связи с чем рассматриваемая
норма не соответствует статьям
2, 86 и 87 Устава Свердловской
области…

Уставный Суд
Свердловской области

ПРОБЛЕМЫ

КАДРОВОЙ

ПОЛИТИКИ
В соответствии с ч.1 ст.35 ФЗ-

25 от 02.03.2007 «О муниципаль-
ной службе в РФ» развитие му-
ниципальной службы обеспечива-
ется муниципальными програм-
мами развития муниципальной
службы и программами развития
муниципальной службы субъек-
тов РФ, финансируемыми соот-
ветственно за счет средств мес-
тных бюджетов и бюджетов
субъектов Российской Федера-
ции. При этом можно выделить
несколько общераспространен-
ных проблем, требующих особо-
го внимания при разработке ука-
занных программ.

1. Негативное отношение к ра-
ботникам органов МСУ (чиновни-
кам) со стороны населения.
Часто в таком отношении к

себе виноваты сами чиновники.
Некорректное, грубое, высоко-
мерное поведение работников
ОМС во взаимоотношениях с
гражданами, к сожалению, не яв-
ляется редкостью. Необходимо
переориентирование психологи-
ческого отношения работников с
«чего они тут ходят» на «добро
пожаловать!»… Как ни странно,
именно вахтеры, секретари при-
емных играют самую непосред-
ственную роль в формировании
имиджа всей местной админис-
трации или представительного
органа. «Если уж секретарша по-
зволяет себе хамство, то началь-
ник точно еще хуже» – рассуж-
дают граждане, столкнувшиеся с
гостеприимством в органах вла-
сти. Более того, порой два ру-
ководителя испытывают друг к
другу неприязненное отношение,
даже не подозревая, что оно
спровоцировано неприязненны-
ми отношениями друг к другу их
секретарей («неправильно спро-
сила», «не тем тоном ответи-
ла»)…

2. Отсутствие навыков суще-
ствующего кадрового состава в
короткие сроки перестраиваться
под требования меняющегося за-
конодательства и низкая способ-
ность выполнять поставленные
руководителем задачи, если они
не вписываются в стандартный
набор привычных действий и слу-
жебных процедур…

3. Дисбаланс между количе-
ством работников, которым тре-
буются различные формы обуче-
ния, и количеством, реально име-
ющих такую возможность при ог-
раниченных финансовых возмож-
ностях местного бюджета…

Н.Алешкова
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ФИЛОСОФИЯ ПРОФЕССИИ

Политическая партия
«Правое Дело».
Власть – это мы сами
Политическая партия
«Справедливая Россия».
Наша цель – новый социа-
лизм, социализм XXI века

ОБЩЕСТВЕННАЯ
БЕЗОПАСНОСТЬ

Федеральный закон.
О социальных гарантиях со-
трудникам органов внутрен-
них дел РФ и внесении из-
менений в отдельные зако-
нодательные акты РФ

МЕТОДОЛОГИЯ
УПРАВЛЕНИЯ

Н.Алешкова.
Некоторые проблемы кад-
ровой политики в органах
МСУ и пути их решения
Правительство РФ.
Концепция создания и раз-
вития государственной ин-
тегрированной информаци-
онной системы управления
общественными финансами
«Электронный бюджет»

ГРАДОУСТРОЙСТВО

Э.Трутнев. Комментарий
к Градостроительному
кодексу РФ в части инсти-
тута территориального
планирования
Уставный Суд Свердлов-
ской области. О переводе
территории общего пользо-
вания в зону обслуживания
и деловой активности мест-
ного значения

МЕЖМУНИЦИПАЛЬНАЯ
КООПЕРАЦИЯ

Ассоциация Сибирских и
Дальневосточных городов
О современной ситуации в
местном самоуправлении и
направлениях его дальней-
шего развития

ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Контрольно-счетная пала-
та Воронежа. Отчет про-
верки деятельности МАУ
«Центр обслуживания граж-
дан и юридических лиц по
принципу «Одно окно» горо-
да Воронежа»

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

А.Замалдинова.
Особенности избиратель-
ных прав граждан на
муниципальном уровне и
сущность их защиты

САМОАНАЛИЗ

www.psylive.ru.
Кризис: как открыть дверь
в новую жизнь?

БИБЛИОТЕКА
МУНИЦИПАЛИТЕТА

¹ 9 (181), 2011

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ

ПРАВА

НА МЕСТНОМ УРОВНЕ
Конституционный Суд РФ за-

щищает объективное избира-
тельное право, а суды общей
юрисдикции – субъективные из-
бирательные права граждан.
Таким образом, перед тем как

начать рассматривать особенно-
сти защиты избирательных прав
граждан, необходимо опреде-
литься в том, что понимается под
«избирательным правом» и какие
избирательные права граждан
при проведении муниципальных
выборов подлежат защите.

… Иные избирательные
прав граждан перечислены, в ча-
стности, в п.28 ст.2 ФЗ-67: пра-
во участвовать – в выдвижении
кандидатов, списков кандидатов;
в предвыборной агитации; в на-
блюдении за проведением выбо-
ров; в наблюдении за работой из-
бирательных комиссий, включая
установление итогов голосования
и определение результатов вы-
боров; в иных избирательных
действиях.
Перечень иных избирательных

прав оставлен открытым. Это оз-
начает, что все права на участие
в тех или иных избирательных
действиях в процессе подготов-
ки и проведения муниципальных
выборов, предусмотренных изби-
рательным законодательством,
входят в категории избиратель-
ных прав граждан.
Современные способы защи-

ты избирательных прав граждан
предусматривают защиту как ак-
тивного и пассивного избира-
тельного права, так и иных изби-
рательных прав, предусмотрен-

ных действующим избиратель-
ным законодательством РФ.
Причем, как следует из право-

вой позиции КС РФ, сформули-
рованной им в Постановлении от
25.02.2004 ¹4-п, требования
граждан по защите избиратель-
ных прав носят по своей приро-
де публичный характер: они яв-
ляются требованиями, возникаю-
щими из публичных правоотно-
шений, затрагивают интересы
значительного числа граждан,
имеют общественное значение, а
в силу строгих временных рамок
избирательного процесса требу-
ют оперативного разрешения. И
действительно, в гл.26 ГПК пре-
дусмотрен особый порядок защи-
ты избирательных прав граждан.
В главе X ФЗ-67 предусмот-

рены как судебный, так и вне-
судебный (например, посред-
ством избирательных комиссий)
способы защиты избирательных
прав граждан.
В соответствии с Конституци-

ей, защита прав является обязан-
ностью государства (ст.2); гаран-
тируется государственная защи-
та прав и свобод человека и граж-
данина; каждый вправе защищать
свои права всеми способами, не
запрещенными законом (ч.1, 2
ст.45); государство обязано воз-
местить вред, причиненный не-
законными действиями (или без-
действием) органов государ-
ственной власти или их должно-
стных лиц (ст.53). Приведенные
конституционные нормы относят-
ся и к защите избирательных
прав граждан РФ.
Для анализа способов защи-

ты избирательных прав граждан
необходимо дать определение
термину «защита избирательных
прав граждан»…

А.Замалдинова

Издания ИМУ – Каталог зеленый
«Пресса России».
Каталог «Роспечать» – Библиотека
муниципалитета (индекс 83495)

Будь на то Ваша воля, численность фракции какой
партии из представленных сейчас в Государственной
Думе Вы бы увеличили?

А еще какую из ныне непарламентских партий Вы бы
хотели видеть представленной в Госдуме нового со-
зыва?

1. Партия народной свободы

2. Патриоты России

3. Правое дело

4. Яблоко

5. никакую

1. ЕР (сейчас 314 из 450 мест)

2. КПРФ (57)

3. ЛДПР (40)

4. Справедливая Россия (38)

5. никакой

Опросы на сайте «ЭМС»

13%12%

32%28%

15%

1 2 3 4 5

16%16%

44%

3%

22%

1 2 3 4 5
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Правоприменительная
 практика

«ЕР» освободило место
для сити-менеджера

Бийская коллизия

В третьем по численности на-
селения городе Алтайского края,
155-тысячном Рубцовске, сессия
горсовета удовлетворила заяв-
ление мэра Петра Гамалеева о
добровольной отставке. Этот до-
кумент мэр, полномочия которо-
го истекают в 2012 году, пере-
дал в горсовет накануне. В каче-
стве причины отставки в нем ука-
зывается состояние здоровья. На
сессии он не присутствовал.
Директор одного из предпри-

ятий градообразующего тракто-
ростроительного комплекса
Петр Гамалеев был избран мэ-
ром Рубцовска при поддержке
«Единой России» в марте 2008 г.
За прошедший период соци-
альная ситуация в городе не
улучшилась, прежде всего из-за
тяжелого положения тракторо-
строительного завода. В мае
2010 года 120 его рабочих про-
водили голодовку с требовани-
ем погасить долги по зарплате.
В июне 2011 прошел митинг
против «произвола в ЖКХ», со-
бравший около 3 тыс. участни-
ков. Коммунальные тарифы
здесь – одни из самых высоких
в регионе. Идея создания «на-
родного ополчения», с которой
выступает КПРФ, получила в
Рубцовске большую поддержку.
В конце июля политсовет ре-

гионального отделения «ЕР» за-
очно исключил Петра Гамалее-
ва из партии и решил добивать-
ся его отставки за плохую под-
готовку к зиме и рост тарифов в
ЖКХ. «Партийцы согласны с
мнением горожан о том, что со
своими обязанностями глава
МО не справляется, поэтому не
заслуживает права руководить
городом. В настоящий момент
ситуация в Рубцовске близка к
критической»,– заявил «Ъ» спи-

Прокуратура Тульской обла-
сти отказалась утвердить обви-
нительное заключение по уго-
ловному делу бывшего главы ад-
министрации г.Тулы Альберта
Уколова и направить материалы
следствия в суд. Дело возвра-
щено в СУ СКР по Тульской об-
ласти для проведения дополни-
тельного расследования.
Напомним, что в конце авгус-

та пресс-служба СУ СКР по Туль-
ской области объявила о завер-
шении предварительного след-
ствия по делу Уколова. Несмот-
ря на решение Высшего Арбит-
ражного суда РФ, признавшего
законность приватизации в Туле,
Уколову вменили превышение

кер горсовета Владимир Машу-
ков. К началу этой недели еди-
нороссы собрали 40 тыс. под-
писей рубцовчан под требова-
нием об отставке мэра.
За нее выступал и губернатор

Александр Карлин. В заявлении
его пресс-службы указывалось,
что встреча губернатора и мэра
состоялась в среду, и по ее ито-
гам глава региона «посчитал ре-
шение о досрочной отставке оп-
равданным». Пресс-служба под-
черкнула, что в случае принятия
горсоветом отставки П.Гамале-
ева «краевыми властями будут
приняты дополнительные и ис-
черпывающие меры по оказанию
муниципалитету финансовой и
организационной поддержки в
решении неотложных проблем».
Независимый депутат горсовета
Александр Гуньков считает, что
«краевые власти должны разде-
лить ответственность за крити-
ческую ситуацию в Рубцовске:
они не оказывают должной по-
мощи действующему руковод-
ству, пытаясь ввести в городе ин-
ститут сити-менеджера».
Администрацию региона счи-

тают главным инициатором пе-
рехода на систему власти с на-
емными сити-менеджерами
вместо всенародно избранных
мэров. Ранее она была введена
в крупнейших городах Алтая –
Барнауле и Бийске. Вчера сес-
сия горсовета Рубцовска после
того, как приняла отставку мэра,
проголосовала за внесение ана-
логичных изменений в городс-
кой устав. Пока мэром был Петр
Гамалеев, единороссы трижды
предлагали горсовету эти по-
правки, и трижды они были от-
вергнуты. /19.08.2011/

Ю.Белов, В.Лавский,
«Коммерсантъ»

должностных полномочий. След-
ствие считает, что Уколов, зани-
мая должность главы админист-
рации Тулы, в 2008 г. незаконно
подписал ряд муниципальных
правовых актов, что повлекло
неправомерную приватизацию
МУП «Управляющая компания
г.Тулы» и МУП «Музыкально-ли-
тературный салон». Кроме этого
Уколову инкриминировали неза-
конное хранение боеприпасов –
308 патронов к пистолету конст-
рукции Макарова.
Теперь следователям СУ СКР

по Тульской области предстоит
пересмотреть обвинительный
акт. /08.09.2011/

«Молодой коммунар»

В марте с.г. депутаты муни-
ципального Совета поселения
«Ерцевское» Коношского райо-
на заслушали отчет главы Ген-
надия Науменко за 2010 г. и при-
знали его деятельность неудов-
летворительной, вследствие
чего Науменко был уволен.
Восстановившись в должно-

сти на основании решения суда,
Г.Науменко решил оспорить и
постановление Совета, которым
его деятельность признана не-
удовлетворительной.
Районный суд удовлетворил

заявление главы и признал по-

становление незаконным, отме-
нив его. Однако 1 сентября оп-
ределением судебной коллегии
по гражданским делам Архан-
гельского областного суда ре-
шение Коношского районного
суда было отменено с прекра-
щением производства по делу.
Между тем, именно неудов-

летворительная оценка работы
главы, данная два раза подряд,
является одним из оснований
для отправки его в отставку.

 /03.09.2011/
«Бизнес-класс
Архангельск»

Коммуниста не хотят призна-
вать мэром.
Как рассказал глава юридичес-

кой службы КПРФ, депутат Гос-
думы В.Соловьев, Г.Зюганов 6
сентября отправил письмо ген-
прокурору Ю.Чайке с просьбой
возбудить уголовное дело по фак-
ту фальсификаций итогов выборов
мэра Бийска в 2010 г. и «запус-
тить механизм исполнения реше-
ния ВС». Аналогичное письмо бу-
дет отправлено руководителю СК
А.Бастрыкину.

10 августа судебная коллегия
ВС приняла определение по над-
зорной жалобе коммуниста Андрея
Нагайцева, встав на его сторону.
На всенародных выборах мэра
Бийска в апреле 2010 г. во втором
туре он проиграл 70 голосов дей-
ствовавшему мэру Анатолию
Мосиевскому. Нагайцев сразу же
заявил о фальсификациях на не-
скольких избирательных участках
и опротестовал итоги выборов в
Восточном райсуде Бийска. Рай-
суд признал недействительными
итоги голосования на участке
¹ 352, где Мосиевский получил
перевес в 164 голоса. Однако кра-
евой суд отменил решение райсу-
да. После этого А.Нагайцев обра-
тился в ВС, который оставил в силе
решение райсуда. Таким образом,
он стал победителем выборов.
Несмотря на то, что решение

Суд присяжных оправдал быв-
шего главу Озерского муници-
пального района Подмосковья
Сергея Козлова, который обвинял-
ся в получении взятки в размере
5 млн руб.

«Суд оправдал Козлова и при-
знал за ним право на реабилита-
цию за необоснованное уголовное
преследование», – сообщила
пресс-служба Мосгорсуда. Приго-
вор может быть обжалован в вы-
шестоящей инстанции – Верхов-
ном суде РФ.
Ранее коллегия присяжных еди-

ногласно сочла причастность быв-
шего чиновника к инкриминируе-
мым преступлениям недоказанной.
Обвинение настаивало, на том, что
45-летний Козлов в июне 2009 года
узнал, что один из подмосковных
предпринимателей хочет приобре-
сти здания базового детско-под-
росткового оздоровительного цен-
тра «Лесная поляна» и земельный
участок в Озерском районе, на ко-
тором тот расположен. Он потре-
бовал 5 млн рублей за вынесение
распоряжения о предпродажной
подготовке имущества лагеря.

По версии следствия, чиновник
обещал предпринимателю также
обсудить с ним сумму, необходи-
мую для организации победы биз-
несмена на аукционе по продаже
оздоровительного центра. По мне-
нию обвинения, Козлов в одном из
столичных кафе получил от пред-
принимателя требуемую сумму,
после чего подписал два экземп-
ляра распоряжения о предпродаж-
ной технической инвентаризации
и определении рыночной стоимо-
сти объектов недвижимости. Сра-
зу после этого он был задержан
сотрудниками МВД. /05.09.2011/

«Российская газета»

В Петрозаводске завершился
судебный процесс: незаконно уво-
ленный сотрудник Минобразова-
ния восстановлен в должности и
приступил к исполнению своих
обязанностей.
Внимание к этой истории при-

влекает ее политическая состав-
ляющая: на работе восстанови-
лась лидер карельской «Справед-
ливой России» Ирина Петеляева,
которая была уволена с должнос-
ти зам. министра образования по
распоряжению тогдашнего мини-
стра, нынешнего лидера карель-
ской «ЕР» Александра Селянина.
По единодушному мнению наблю-
дателей, увольняли Петеляеву с
согласия главы Карелии Андрея
Нелидова. Так рядовой спор о кор-
поративной этике превратился в
настоящий политический процесс.
Началась история во время мар-

товских выборов в Петросовет.
Тогда «Справедливая Россия» раз-
вернула активнейшую деятель-
ность, резко критикуя карельскую
власть – в целом и персонально.
Официальным руководителем кам-
пании была Ирина Петеляева, на
время выборов ушедшая в отпуск
с поста зам. министра образова-
ния и руководившая штабом «эсе-
ров» в свое свободное время. Осо-

бую пикантность происходящему
придавало то, что фактически зам.
министра образования боролась
против своего коллеги, тогдашне-
го зам. главы Карелии Девлета
Алиханова, который по линии «ЕР»
курировал выборы в Петросовет.

«Единороссы» выступили не-
удачно. Они получили менее по-
ловины мандатов и лишь путем за-
кулисных договоренностей смог-
ли сохранить контроль над город-
ской властью. Однако Алиханов из
состава карельского правитель-
ства все равно вышел, после чего
А.Нелидов прямо намекнул, что
ожидает того же и от Петеляевой.
Но Петеляева писать заявление об
уходе не стала: занималась поли-
тической деятельностью в отпус-
ке, и нет повода утверждать, что
исполняла профессиональные
обязанности ненадлежащим обра-
зом. И тогда непосредственный
начальник, министр образования
Селянин отправил ее в отставку.
Среди претензий было и нару-

шение этических норм.
Суд отменил приказ об уволь-

нении Петеляевой как незаконный.
Юрист Петеляевой вручил ис-

полнительный лист руководству
Минобразования, а сама она при-
ступила к работе. Ее адвокат

убежден, что говорить о «юриди-
ческой победе» в данном случае
не приходится – суд просто-на-
просто согласился с доводами ис-
тицы, настолько все было очевид-
но. Помогло «эсерам» и решение
Конституционного суда РФ, при-
нятое как раз в ходе процесса: КС
постановил, что региональные и
муниципальные служащие могут
критиковать органы власти, если
того требуют интересы общества,
и такая критика не может рассмат-
риваться как нарушение этичес-
ких норм.
Пока неизвестно, как долго

И.Петеляева проработает в «ста-
рой» должности. Понятно, что пос-
ле скандальных увольнения и вос-
становления она вряд ли может
рассчитывать на доброжелатель-
ное отношение. Однако по-насто-
ящему интересно другое: за пос-
ледние полгода «эсеры» в суде
выиграли уже второй громкий
процесс. Первый раз – добились
отмены поправок в республикан-
ский «Закон о ветеранах». В обо-
их случаях за спинами их прави-
тельственных оппонентов угады-
валась фигура Андрея Нелидова.
Карельский суд действительно

независим от губернаторской вла-
сти? /17.08.2011/

С.Хорошавин,
АиФ – Северо-Запад

Дело завернули назад

Один «неуд» можно

Главу оправдали

Справедливость победила

ВС было принято 10 августа, опуб-
ликовано на официальном сайте
суда, а господин Нагайцев разос-
лал его заверенные копии в из-
бирком и прокуратуру, исполнять
решение суда они не торопятся.
В.Соловьев сообщил «Ъ», что
партия обратилась в крайизбир-
ком, где «сказали, что выполнять
решение суда не будут». «Я обра-
щусь в ЦИК и службу судебных
приставов – речь идет об игнори-
ровании судебного решения, ка-
сающегося волеизъявления граж-
дан на выборах»,– заявил он. «У
меня даже нет на руках опреде-
ления ВС. Думаю, все это дело
высосано из пальца. Ни предста-
вители прокуратуры, ни сам г-н
Нагайцев, ни кто-нибудь другой на
эту тему со мной не разговарива-
ли. Когда придет официальное
уведомление, можно будет о чем-
то говорить»,– сказал «Ъ» пред-
седатель горизбиркома И.Иллари-
онов. По словам главы Бийска
Л.Громогласовой, никаких офици-
альных документов ВС РФ не по-
ступало и в гордуму.
Дело в том, что город уже пе-

решел на новую систему избра-
ния мэра. Поправки в городской
устав были внесены в апреле это-
го года, а 28 июля местная дума
утвердила новым главой города
своего спикера, лидера местной
«Единой России» Лидию Громог-

ласову. А в минувшую пятницу на
внеочередной сессии гордумы
сити-менеджером был утвержден
первый вице-мэр Николай Нонко,
с которым будет заключен двух-
летний контракт (правда, вчера он
еще не был подписан).
Необходимость в досрочных

выборах мэра возникла после
того, как незаконно избранный
мэром А.Мосиевский Восточным
райсудом Бийска был приговорен
к трем годам условно с запретом
в течение двух лет занимать госу-
дарственные и муниципальные
должности. Господин Мосиевский
обвинялся в десяти эпизодах пре-
вышения должностных полномо-
чий (ч. 2. ст. 286 УК РФ), большая
часть которых – поборы с бизнес-
менов для нужд городского бла-
гоустройства. После приговора
суда он подал в гордуму заявле-
ние об отставке, которое было
удовлетворено.
По мнению Андрея Нагайцева

и Вадима Соловьева, согласно ре-
шению ВС, мэром Бийска должен
стать коммунист. Господин Нагай-
цев заявил «Ъ», что «фактически
происходит саботаж решения ВС»
и он намерен добиться его испол-
нения «через суд». Вчера в город-
ской прокуратуре сообщили, что
«разбираются» с жалобами госпо-
дина Нагайцева на неисполнение
решения ВС. /07.09.2011/

М.-Л.Тирмастэ;
В.Тарасенко, В.Лавский,

«Коммерсантъ»
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Праймериз закончились. Забудьте! Процесс продолжается
И.о. секретаря президиума ген-

совета «Единой России» Сергей
Неверов назвал партийные прай-
мериз «главным политическим со-
бытием этого лета». Он сообщил:
«Масштаб праймериз превзошел
все наши смелые ожидания». «ЕР»,
таким образом, выполнила задачу
по борьбе с политической апати-
ей, люди не уходят в отпуска», –
уверен единоросс.
Между тем опрос Всероссийс-

кого центра изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ) свидетель-
ствует об обратном (репрезента-
тивный всероссийский опрос про-
веден 6–7 августа, статистическая
погрешность не превышает 3,4%.)
О том, что «ЕР» проводит прайме-
риз, в которых участвуют предста-
вители ОНФ, «хорошо известно»
лишь 3% опрошенных. «Что-то
слышали, но подробностей не зна-
ют» 14% россиян. Ничего не слы-
шали о праймериз партии власти
79% опрошенных. Более того, оп-
рос показал, что 93% россиян во-
обще не знают, что такое прайме-
риз. О том, что это внутрипартий-
ные выборы кандидатов в партспи-
сок, знают только 3% респонден-
тов. Еще 2% определили прайме-
риз как предварительные выборы,
а 1% и вовсе считает, что это и
есть непосредственно выборы.
Господин Неверов уверен, что

праймериз «ЕР» прошли «исключи-
тельно успешно». 116 конфликтных
ситуаций, зафиксированных ко-
миссией ОНФ в ходе проведения
этой процедуры, партийное руко-
водство не смущают. Например,
заявления полпреда президента в
Дальневосточном федеральном
округе Виктора Ишаева, который
говорил о фальсификациях на
праймериз в Хабаровском крае,
охарактеризовав процедуру как
«шоу», господин Неверов объяс-
нил тем, что господин Ишаев «не
прочитал положение о прайме-
риз». То, что одни и те же выбор-
щики перемещаются с одной пло-
щадки праймериз на другую, не
является нарушением и фальси-
фикацией, пояснил единоросс.
«Не запрещена» и раздача «памя-
ток» о том, за кого голосовать,
выборщикам: «Мы не исключаем,
что местные отделения «Единой
России» собирали своих выбор-
щиков, просили поддержать их тех
или иных кандидатов и давали
памятки». Жалобы на то, что в ур-
нах оказывалось гораздо больше
бюллетеней, чем находилось вы-
борщиков в зале, господин Неве-
ров объяснил тем, что бюллетени
они получали при регистрации и
могли сразу же проголосовать, не
слушая выступления кандидатов.
«Бывало, что выступления на
праймериз длились по шесть ча-
сов, а голосовали раньше»,– по-
яснил партиец. /18.08.2011/

n n n

«Справедливая Россия» предло-
жила президенту РФ Дмитрию
Медведеву установить к выборам
4 декабря в Госдуму во всех изби-
рательных участках веб-камеры.

«Я предложил дешевый вариант,
который можно сделать до 4 де-
кабря – оборудовать помещения,
где будут вести подсчет голосов и
проверять бюллетени, веб-камера-
ми. Президента эта идея заинте-
ресовала», – заявил лидер партии
«Справедливая Россия» Сергей
Миронов журналистам после
встречи президента РФ с лидера-
ми семи зарегистрированных
партий.
Миронов отметил, что в резуль-

тате установки официальных веб-
камер любой желающий сможет
наблюдать за процессом подсчета
голосов, за реальным количеством
бюллетеней и т.д. «Я надеюсь, что
эта инициатива найдет воплощение

После заявлений главы испол-
кома «ЕР» Андрея Воробьева о том,
что партийные праймериз финан-
сировались из фонда поддержки
партии власти, глава юридической
службы КПРФ Вадим Соловьев
написал депутатские запросы в
различные ведомства. Генпрокура-
туру, Минюст и ЦИК депутат про-
сил проверить законность исполь-
зования «Единой Россией» средств
из фонда на проведение партий-
ного мероприятия, законность со-
здания и деятельности фонда. При
этом господин Соловьев указал,
что финансирование праймериз не
из партийных средств противоре-
чит закону «О политических парти-
ях». А СП депутат попросил про-
верить законность поступления
средств на счет фонда и устано-
вить, не финансировали ли его де-
ятельность государственные и му-
ниципальные организации.
Генпрокуратура проверять фи-

нансирование партийных прайме-
риз отказалась, переслав запрос в
Минюст. Министерство сообщило,
что контроль финансовой деятель-
ности партии осуществляет ЦИК и
«проверка сведений о некоммер-
ческих организациях, осуществля-
ющих пожертвования партиям»,
проводится также на основании
представления ЦИКа. В свою оче-
редь, ЦИК ответил, что не «наде-
лен полномочиями» проверки фон-
да поддержки «ЕР», а от самой
партии отчет о поступлении и рас-
ходовании средств будет представ-
лен в ЦИК до 30 октября. Рассмот-
реть по существу запрос коммуни-
ста согласилась только СП. Как
сообщил Вадиму Соловьеву и.о.
председателя СП Валерий Горег-
ляд, сейчас готовятся документы
для рассмотрения вопроса на за-
седании коллегии СП 29 августа.
Схема с фондом поддержки

партии власти, по убеждению ком-
муниста, позволяет обходить ей
запрет на финансирование партий
государственными и муниципаль-
ными предприятиями. «Этот воп-
рос должен был заинтересовать
ЦИК и Минюст, потому что любая
партия создаст фонд, будет зака-
чивать туда любые средства, в том
числе и иностранные, и использо-
вать их на деятельность партии»,–
отметил господин Соловьев, под-
черкнув, что если бы подобное по-
пробовали провернуть оппозици-
онные партии, то к ним немедлен-
но применили бы санкции.
Глава исполкома «Единой Рос-

сии» Андрей Воробьев заявил «Ъ»,
что, финансируя праймериз за счет
фонда поддержки, партия действу-
ет «строго в рамках законодатель-
ства», и порекомендовал КПРФ
«формировать свои партийные
списки также открыто, а не решать
судьбы в тиши кабинетов». Назвать
точную стоимость проведения
праймериз господин Воробьев

вчера не смог, но отметил, что «из
цифры, объявленной ранее (20 млн
руб.), не выйдет». Львиная доля из
этой суммы была потрачена на
аренду помещений для проведе-
ния праймериз.
Политтехнолог Константин Ка-

лачев, ранее работавший на «ЕР»,
сказал «Ъ», что цифра выглядит
правдоподобно, поскольку «мно-
гие вещи на местах происходят
без финансовых отчетов в Моск-
ву». «Это в Москве все коммерци-
ализированно, а в регионах про-
ще: партия попросила помещение,
администрация предоставила. По-
нятно, что не каждая площадка
была оплачена. Всем известно,
что из «Единой России» и копееч-
ку вытянуть – сложное дело»,–
говорит он. /23.08.2011/

М.-Л.Тирмастэ,
«Коммерсантъ»
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Счетная палата России запро-

сила у фонда поддержки «Единой
России» дополнительную инфор-
мацию по вопросу о законности
поступлений средств на счет фон-
да, но проверку проводить не бу-
дет. Об этом сообщает РИА «Но-
вости» со ссылкой на пресс-релиз
ведомства.
В СП заявили, что фонд под-

держки «Единой России» не явля-
ется получателем средств из фе-
дерального бюджета, «поэтому
принять надлежащие меры реаги-
рования по существу обращения
в рамках предоставленных зако-
нодательством РФ Счетной пала-
те правовых полномочий не пред-
ставляется возможным». «В дан-
ной связи коллегия Счетной пала-
ты приняла решение о нецелесо-
образности проведения проверки
по обращению депутата Вадима
Соловьева», – также сообщается
в пресс-релизе.

1 сентября стало известно, что
Счетная палата отказалась прове-
рять законность финансирования
праймериз «ЕР» и Общероссийс-
кого народного фронта. С соответ-
ствующим запросом к СП обратил-
ся депутат-коммунист Соловьев.
Он утверждал, что в Тверской об-
ласти праймериз финансировались
муниципальными предприятиями.
Аудитор СП Сергей Мовчан

объяснил, что в запросе не было
указано, какие именно организации
выделяли деньги на праймериз,
поэтому Счетная палата не вправе
начинать проверку. По словам Со-
ловьева, списка предприятий у него
действительно нет, однако смысл
его запроса заключался как раз в
том, чтобы аудиторы выяснили,
действительно ли на праймериз
расходовали бюджетные средства.
По закону, Счетная палата имеет
право проверять траты партий, если
те расходуют деньги из федераль-
ного бюджета. /06.09.2011/

Грани.ру

уже в этом избирательном цик-
ле», – сказал лидер партии.
Миронов также добавил, что на

встрече рассказал президенту, что
избирательная кампания начинает-
ся не очень спокойно. Он сообщил
об инцидентах, произошедших в
Санкт-Петербурге и Воронеже.
По его словам, в Петербурге без

объяснения причин были задержа-
ны 42 агитатора партии, которые
раздавали газету, а в Воронеже
полиция отреагировала на нападе-
ние на офис партии только тогда,
когда об этом было сообщено в
третий раз.
Кроме того, лидер эсеров со-

общил, что передал президенту
материалы по прошедшим выбо-
рам в Красненькой речке и Пет-
ровском – двух муниципальных
округах, где прошло голосование
за депутатский мандат экс-губер-
натора Валентины Матвиенко.

Лидер партии «Яблоко» Сергей
Митрохин сообщил журналистам,
что в ходе встречи с президентом
предложил предоставлять равные
условия всем партиям по доступу
к СМИ.

«Я предложил президенту пре-
доставлять каждой партии по 10
минут эфирного времени в тече-
ние последних двух недель перед
выборами», – сказал Митрохин. Он
добавил, что это не так много вре-
мени – «всего по 70 минут, можно
потеснить развлекательные про-
граммы, сериалы для того, чтобы
люди сделали осознанный выбор
4 декабря».
Он сообщил, что глава государ-

ства посчитал идею правильной,
отметив, что постановка вопроса
о равном доступе к СМИ не только
парламентских, но и непарламен-
тских партий правомерна.

 /29.08.2011/
И.Питалев,

РИА Новости

Прокурор Челябинской об-
ласти Александр Войтович на-
правил в облсуд заявление с
требованием провести очеред-
ные выборы главы Хомутинин-
ского сельского поселения.
Как рассказала „Ъ” началь-

ник отдела прокуратуры Челя-
бинской области Светлана Сус-
лина, в ходе проверки деятель-
ности властей Хомутининского
сельского поселения надзор-
ное ведомство выявило нару-
шение сроков назначения оче-
редных выборов главы. «Со-
гласно федеральному законо-
дательству (п.9 ст.10 ФЗ-67
«Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на уча-
стие в референдуме». – „Ъ”)
представительный орган сель-
ского поселения и избиратель-
ная комиссия поселения обя-
заны соблюдать сроки назна-
чения очередных выборов. Од-
нако сделано этого не было, в
связи с чем прокурор региона
и направил в суд заявление с
требованием восстановить кон-
ституционные права граж-
дан», – пояснила „Ъ” Светлана
Суслина.
Поводом для проверки по-

служило обращение в надзор-
ное ведомство двух бывших де-
путатов сельсовета и правоза-
щитников Юрия Гурмана и Ива-
на Болтушенко, которые заяв-
ляли, что сроки полномочий
главы села Надежды Вороно-
вой (избрана в октябре 2006
года) должны закончиться в
октябре текущего года. «Одна-
ко в положенный срок дата оче-
редных выборов так и не была
назначена – последний срок
прошел 20 июля. На наш взгляд,
здесь имеет место незаконный
захват власти в селе. В связи с
этим нам пришлось обратиться
в прокуратуру. Но пока мне
официального ответа так и не
пришло», – пояснил „Ъ” испол-
нительный директор челябин-
ского регионального отделения
ассоциации «Голос» Юрий Гур-
ман. По его словам, депутаты
сельского поселения решили
провести совмещение выборов
главы села с выборами в Гос-
думу. «Мне об этом не раз за-
являли и в администрации, и в
совете депутатов. Но законных
обоснований этому решению
предоставить не смогли», –
рассказал он.
Глава поселения Надежда

Воронова пояснила „Ъ”, что ре-
шение о совмещении выборов
было принято для экономии
бюджетных средств. «Наше по-
селение небольшое (1700 жи-
телей. – „Ъ”) и проведение до-
полнительных выборов было бы

для нас затратно. По прибли-
зительным оценкам – это
50 тыс. рублей, а у нас каждый
рубль на счету. Было бы эко-
номнее провести выборы в
единый день голосования, ведь
несколько месяцев ничего не
решат», – пояснила госпожа
Воронова.
Напомним, что 7 июля с.г. по

заявлению Ю.Гурмана и И.Бол-
тушенко, Конституционный суд
признал несоответствующими
Конституции положения зако-
на Челябинской области, до-
пускающие проведение муни-
ципальных выборов исключи-
тельно по пропорциональной
системе.
Опрошенные „Ъ” эксперты

называют Хомутининское посе-
ление «аномальной политичес-
кой зоной» Челябинской обла-
сти. «Такого внимания к ма-
ленькому поселению нет ниг-
де. Поэтому можно считать
беспрецедентным тот факт, что
выборы там регулирует облас-
тная прокуратура. Обычно все
подобные нарушения сроков
решаются в рабочем порядке
местными избиркомами», – от-
мечает челябинский политолог
Алексей Ширинкин. По его
мнению, такая ситуация скла-
дывается из-за жесткой верти-
кали власти в небольших сель-
ских поселениях. «Там есть гла-
ва, и все органы – и депутаты,
и избирком – никогда не будут
идти против желания главы,
даже если это противоречит
законодательству», – заключил
господин Ширинкин. По мне-
нию вице-президента консал-
тинговой компании «Советник»
Александра Подопригоры, со-
вмещение выборов просто вы-
годно действующему главе и
все доводы об экономии бюд-
жетных средств являются наду-
манными. «На волне совмещен-
ных выборов главе будет легче
переизбраться, на совмещен-
ных выборах удобнее встроить-
ся в федеральную кампанию
партии власти и получить и ад-
министративный, и финансо-
вый ресурс», – заключил гос-
подин Подопригора.

/19.08.2011/
И.Лесовских,

«Коммерсантъ»
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Челябинский областной суд

обязал Хомутининский сельсо-
вет депутатов в течение 10
дней назначить выборы главы.
Как сообщил «URA.Ru» Юрий
Гурман, инициировавший раз-
бирательство, решение суда
вступает в силу немедленно.

/31.08.2011/
«URA.Ru»

Дополнительные выборы де-
путатов муниципальных сове-
тов состоялись в городе Ломо-
носове и поселке Александров-
ская (Санкт-Петербург).
Ожидалось, что в одном из

них участие в выборах примет
губернатор Петербурга Вален-
тина Матвиенко, которой депу-
татский мандат был необходим
для прохождения в Совет Фе-
дерации. С этой целью – дабы
создать необходимость прове-
дения довыборов из-за возник-
шей неправомочности предста-
вительных органов – четверо
депутатов заявили о сложении
полномочий (единороссы Гали-
на Морякова и Максим Мамо-
нов, самовыдвиженец Алек-
сандр Корнеев и справоросс
Олег Шерле).
Итоги муниципальных выбо-

ров в Ломоносове:
избирательный округ ¹ 3 –

избрана Г.Морякова, «ЕР» (349

голосов, 50,1%), вторым остал-
ся М.Евдокимов, КПРФ
(37,2,%), явка – 23%;
и/о ¹ 6 – избран О.Шерле,

самовыдвиженец (32,61%),
второй – А.Толкачев, КПРФ
(31,0%) (в отсутствие кандида-
тов от «ЕР»), явка – 25%;
и/о ¹ 7 – избран А.Жиха-

рев, «ЕР» (61,6%), второй –
А.Зонов, КПРФ (31,0%), явка –
19%;
и/о ¹ 10 – М.Мамонов, «ЕР»

(54,5%), второй – Н.Груздев,
КПРФ (31,4%), явка – 18%.
В поселке Александровская

явка составила 40,2% (575 из-
бирателей), первые места за-
няли представители «ЕР». От-
метим аномально высокие ко-
личества бюллетеней, выдан-
ных вне помещения для голо-
сования (7,3% при обычных 2–
3 процентах), и утраченных
бюллетеней (7,1%).

 /05.09.2011/

Дёшево и сердито
Подвели итоги
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О совмещении выборов Выборные «хвосты»
По подсчетам экспертов, в

единый день голосования в ок-
тябре 2011 года должны прой-
ти прочти 400 основных выбо-
ров в муниципалитетах в связи
с окончанием срока полномо-
чий их глав или местных пар-
ламентов. Однако на сайте
Центризбиркома на 9 октября
заявлено всего 16 выборов
местных парламентов. Осталь-
ные переносятся на декабрь и
совмещаются с думскими и ре-
гиональными выборами. В
ЦИКе «Ъ» пояснили, что «в год,
когда проходят федеральные
выборы, муниципальные с ними
автоматически совмещаются».
Однако избиратели замети-

ли, что по закону «О гарантиях
избирательных прав…» такой
перенос недопустим.
Например, жительница под-

московного города Климовска
Ольга Балабанова обратилась
в Мособлсуд с иском к гориз-
биркому, не назначившему вы-
боры на октябрь. Суд согласил-
ся с ней, отметив в решении,
что «муниципальные выборы не
совмещаются с думскими ав-
томатически», и обязал Мособ-
лизбирком назначить выборы
депутатов горсовета Климовс-
ка на 11–21 декабря 2011 года.
О том, что продление срока
полномочий местных властей
не предусмотрено законами о
местном самоуправлении и об
основных гарантиях избира-
тельных прав, заявил и Евро-
пейский клуб экспертов МСУ.
Эксперты с тревогой восприня-
ли то, что «в установленные
законом сроки выборы не про-
водятся, а полномочия органов
МСУ произвольно продлевают-
ся», и призвали «компетентные
органы решить данную пробле-
му в рамках правового поля».
Между тем ч.4 ст.82 закона

о гарантиях избирательных
прав допускает «однократное
продление или сокращение
полномочий органов МСУ в це-
лях совмещения дня голосова-
ния на выборах», и делаться это
должно «законом субъекта РФ».
Но тогда вступает в силу так на-
зываемый запрет на пятый
бюллетень, потому что той же
статьей такое совмещение зап-
рещено, «если избирателю
придется голосовать одновре-
менно по более чем четырем
бюллетеням». В декабре же, не
считая муниципальных, пройдут
выборы депутатов Госдумы и
27 региональных парламентов.
По мнению главы Центра пра-
вовой поддержки МСУ Марины
Якутовой, неназначение выбо-
ров – нарушение закона, и про-
куратура может вмешаться. Но,
считает юрист, «это не та про-
блема»: «Пусть каждый муници-
палитет назначает выборы ког-
да удобно и проводит их как де-
шевле». /30.08.2011/

Н.Городецкая,
«Коммерсантъ»
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Россия
запуталась в выборах
Сообщает член Европей-

ского клуба экспертов мест-
ного самоуправления Ольга
Балабанова.
В пятницу 19 августа 2011 г.

Московский областной суд вы-
нес знаковое решение, кото-
рым поставил точку в вопросе
совмещения выборов в Госу-
дарственную Думу РФ с муни-
ципальными выборами.
Напомним, что в единый день

голосования 9 октября муници-
пальные выборы в Московской
области не пройдут ни в одном
муниципальном образовании.
Именно с этим не согласились
избиратели подмосковного
Климовска Ольга Балабанова и

Агитация против всех
26 августа мировой суд оправ-

дал оппозиционного политика Бо-
риса Немцова по делу об агита-
ции против Валентины Матвиенко.
Напомним, Б.Немцов был за-

держан в Санкт-Петербурге 14 ав-
густа. Он ходил по квартирам из-
бирателей, призывая их голосо-
вать «против всех» на муниципаль-
ных выборах в округах «Краснень-
кая речка» и «Петровский», от ко-
торых баллотировалась Валентина
Матвиенко. /27.08.2011/

RFI

n n n
Замоскворецкий суд Москвы

отменил решение мирового судьи,
оправдавшего оппозиционного по-
литика Бориса Немцова, который
был задержан в Петербурге и об-
винялся в незаконных призывах
голосовать против всех на муни-
ципальных выборах.

«Замоскворецкий прокурор во-
стребовал это дело, хотя не имел
на это права, и подал его на обжа-
лование на сутки позже, чем это
позволяет сделать закон. В свою
очередь, суд назначил рассмотре-
ние на следующий же день, чего у
нас в принципе не бывает, но са-
мое «удивительное»: ни Немцов, ни
я об этом не были уведомлены, и
заседание состоялось без нас», –
сказал его адвокат В.Прохоров.
Он сообщил, что новое рассмот-

рение дела состоится у того же
мирового судьи.

«Происходит полный беспре-
дел! Больше поражает не само ре-
шение об отмене оправдательно-
го приговора, сделанного с чет-
кой ссылкой на постановление
Конституционного суда, а, преж-
де всего, то, КАК это делается…
Мы убеждены, что все это проис-
ходит из-за давления исполни-
тельной власти», – сказал Вадим
Прохоров. /06.09.2011/

Газета.Ru

n n n
Мировой судья 298-го участка

Замоскворецкого района Семен
Ломазов признал сопредседателя
движения «Солидарность» Б.Нем-
цова виновным в «изготовлении,
распространении или размещении

Николай Ерохин, которые, не
дождавшись принятия решения
о дате назначения очередных
депутатских выборов в местный
совет, решили защитить в суде
свое право избирать.
Как пояснили представители

ответчиков – Совета депутатов
города Климовска и избира-
тельной комиссии Московской
области, решение о проведении
в октябре муниципальных выбо-
ров принято не было, так как му-
ниципальные выборы автомати-
чески совмещаются с выбора-
ми в Государственную Думу.
Однако суд с их точкой

зрения не согласился и под-
держал заявителей.
Суд указал, что автомати-

ческое совмещение дней голо-
сования на муниципальных вы-
борах и выборах в Государ-
ственную Думу возможно толь-
ко в исключительных случаях,
к которым относятся досроч-
ные, повторные, дополнитель-
ные и впервые проводимые
выборы во вновь образуемых
муниципальных образованиях.
Однако основные выборы дол-
жны проходить в установлен-
ные законом сроки, то есть во
второе воскресенье марта или
октября.
Специфика ситуации такова,

что заблуждению относитель-
но автоматического совме-
щения дней голосования была
подвергнута вся страна и на 9
октября муниципальные выбо-
ры практически нигде не были
назначены. Согласно данным
системы ГАС выборы на сайте
ЦИК РФ, в единый день голо-
сования 9 октября муниципаль-
ные выборы пройдут только в
15 МО страны.
В тех муниципальных обра-

зованиях, в которых основные
выборы не были назначены на
9 октября, решение о назначе-
нии выборов должен теперь
принимать суд.
Однако совместить декабрь-

ские выборы в Госдуму РФ с
муниципальными в некоторых
регионах неподвластно даже
суду. Речь идет о тех регионах,
где выборы в Госдуму уже со-
вмещены с региональными вы-
борами, и где при голосовании
избиратель может получить на
руки 5 избирательных бюлле-
теней. Это запрещено законом.
В таких регионах муниципаль-
ные выборы пройдут только в
марте.
К таким регионам относит-

ся и Московская область, где
муниципальные выборы депу-
татов состоятся теперь только
в марте и пройдут одновремен-
но с выборами Президента РФ.
Справка: В марте 2011 г. му-

ниципальные выборы состоя-
лись в 3191 муниципальных об-
разованиях. В октябре 2011 г.
истекает срок полномочий ор-
ганов МСУ более чем в 400 МО.
Периодичность выборов и

ограничение срока полномочий
избираемых органов – основ-
ной демократический принцип
международных договоров, ра-
тифицированных в том числе и
Россией. Принцип периодично-
сти проведения выборов зак-
реплен и в Конституции РФ.
Решение Московского обла-

стного суда показывает, что
принципы, заложенные в Кон-
ституции РФ и международных
договорах, были нарушены. С
октября 2011 г. целый ряд му-
ниципальных образований ос-
танется без органов МСУ, сро-
ки которых истекут, а новый
единый день выборов – только
в марте…
Последует ли реакция меж-

дународных комиссаров мест-
ного самоуправления – пока-
жет время. /23.08.2011/

О.Балабанова

агитационных материалов с нару-
шением требований законодатель-
ства о выборах и референдумах»,
статья 5.12 КоАП. Его приговори-
ли к штрафу в 1000 рублей.
Суд усмотрел нарушение в том,

что на листовках, которые разда-
вал Немцов, агитируя голосовать
«против всех» на муниципальных
выборах 21 августа в Красненькой
речке, не был указан тираж и ис-
точник оплаты их изготовления.
Немцов не признал себя виновным
и собирается обжаловать решение
суда, полагая, что судья вынес ре-
шение, находясь «под давлением».

26 августа тот же судья С.Ло-
мазов отказался привлечь Немцо-
ва к ответственности, сославшись
на постановление Конституционно-
го суда от 14.11.2005: «Впредь, до
установления федеральным зако-
нодателем соответствующего ре-
гулирования, судам и другим пра-
воприменительным органам над-
лежит непосредственно применять
Конституцию РФ, а также руковод-
ствоваться настоящим постановле-
нием, с тем чтобы не допустить не-
соразмерного ограничения права
граждан на личное проведение
предвыборной агитации против
всех кандидатов за счет собствен-
ных средств».
Постановление было принято

Конституционным судом по обра-
щению уполномоченного по пра-
вам человека В.Лукина, к которо-
му поступила жалоба от врача из
Курска В.Бочкова. Лукин просил КС
проверить соответствие основно-
му закону положения статьи зако-
на «Об основных гарантиях изби-
рательных прав», согласно которо-
му агитация «против всех» не мо-
жет оплачиваться агитатором за
счет собственных средств. Бочков
в 2003 г., как и Немцов в 2011, на
собственные деньги напечатал и
раздал 500 листовок с призывом
голосовать против всех на парла-
ментских выборах и, как и Немцов,
был оштрафован на 1000 рублей.
После решения КС соответству-

ющая часть статьи закона «Об ос-
новных гарантиях», как неконсти-
туционная, утратила силу, однако
в статью 5.12 КоАП необходимые
изменения внесены не были.

По словам Немцова, формаль-
но выполнить требование Админи-
стративного кодекса просто невоз-
можно, потому что у кандидата
«против всех» нет избирательного
фонда, и сама эта графа была уп-
разднена в июле 2006 г.
Судья Ломазов руководство-

вался КоАП, поэтому назвать его
решение ошибочным нельзя, при-
знает эксперт ассоциации «Го-
лос», руководитель региональных
программ Фонда развития инфор-
мационной политики Александр
Кынев, хотя «это, конечно, изде-
вательство над Конституцией», и
такие случаи могут повториться,
поскольку «кампания будет жест-
кой». /07.09.2011/

Е.Савина,
Газета.Ru

n n n
15 сентября Замоскворецкий

суд отменил штраф в отношении
Б.Немцова и направил админист-
ративное дело на новое рассмот-
рение в мировой судебный учас-
ток ¹398 Замоскворецкого райо-
на, сообщил адвокат В.Прохоров.

РИА Новости

Невнятный ЦИК
Петербургское отделение

«Справедливой России» подает
жалобу в Верховный суд на без-
действие ЦИК РФ.
Глава питерских справороссов

О.Дмитриева потребовала от ЦИКа
отменить выборы в петербургских
МО Красненькая Речка и Петровс-
кий (с участием В.Матвиенко) из-
за грубых нарушений при их на-
значении. Однако ЦИК не стал рас-
сматривать обращение коллеги-
ально. Вместо этого зампред ЦИКа
Л.Ивлев написал О.Дмитриевой
письмо, изложив официальную
версию назначения выборов. При
этом сообщил, что оснований для
рассмотрения обращения в систе-
ме избиркомов «не имеется», т.к.
суды в ответ на иски ряда граждан
(которых справороссы считают
подсадными утками) признали на-
значение выборов в каждом МО за-
конным. Справороссы считают, что
ЦИК в любом случае обязан был
жалобу рассмотреть. /18.08.2011/

А.Пушкарская, М.Иванов,
«Коммерсантъ»

Так почему 6 депутатов Лермон-
това сложили полномочия?
Заявления «об увольнении» по-

дали И.Есауленко, Е.Морозов,
В.Рябченко, М.Чиркова, а также
О.Тимонькин и А.Турчин, которые
на пресс-конференцию не приеха-
ли – оба в командировке. Причем
Тимонькин уже с месяц находится
в Китае. Не совсем понятно поэто-
му, откуда вообще появился доку-
мент о сложении полномочий с его
подписью? Е.Морозов клятвенно
заверил, что якобы «перехватил»
заявление у Тимонькина в Моск-
ве, куда тот «наведывался» на пару
дней.
Теперь, по закону, должны быть

назначены новые выборы, потому
как в депутатском корпусе обра-
зовался явный недокомплект. При-
чем выборы нового состава город-
ского Совета – главная цель груп-
пы депутатов. Сей факт они не
скрывали, даже подчеркивали.

– Это было обдуманное и взве-
шенное решение. Мы приняли его
самостоятельно. Финансовые и
кадровые решения, которые при-
нимались администрацией и Сове-
том города, не отвечали интере-
сам Лермонтова и его жителей, –
сообщил Евгений Морозов.
Так, группу депутатов возмути-

ли «непонятные кадровые назна-
чения». По их словам, ни один из
новых руководителей муниципаль-
ных предприятий не был представ-
лен депутатам. «По сей день мы
не слышали их отчета, как строит-

ся их работа… В городе появилась
семейственность, которой раньше
никогда не было…», – отметил
Игорь Есауленко.

– Город не вошел ни в одну из
федеральных программ – ни по
дорогам, ни по ветхому жилью,
хотя это весьма актуальные для
Лермонтова проблемы, – заявила
Маргарита Чиркова.

«Экс-депутаты» также рассказа-
ли о том, что все их попытки пере-
ломить ситуацию и достучаться до
исполнительной власти не увенча-
лись успехом, а также сообщили,
что свое решение о прекращении
депутатских полномочий каждый из
них обсуждал с избирателями и
получил их поддержку.
Однако громкие заявления сло-

живших полномочия депутатов оп-
ровергли их коллеги, которые по-
чти с боем прорвались в зал. Они
назвали «сложение полномочий»
спланированной акцией. И даже
знают, кто за ней стоит.
Депутат Валерий Белоусов:
– Всем нам было предложено

на разных условиях сдать полно-
мочия. На меня лично четырежды
выходили: предлагали деньги, дол-
жность. Поэтому те, кто затеял эту
пресс-конференцию, абсолютно
непринципиальны, в их действиях
нет никакой заботы о городе!
В.Белоусов пояснил, что город

не вошел ни в одну из федераль-
ных программ только «благодаря»
предыдущему составу депутатско-
го корпуса и бывшему главе ад-
министрации. «Именно тогда не
были подготовлены соответствую-

щие документы. Теперь же эти по-
борники старой власти обвиняют
во всех бедах нынешнюю админи-
страцию».
Оставшиеся в строю депутаты

также заявили, что владеют фак-
тами о «нарушении процедуры по-
дачи заявления о сложении пол-
номочий».
Чуть позже ситуацию проком-

ментировал глава г.Лермонтова
Александр Дунаев: «Депутат Моро-
зов принес шесть заявлений –
одно от него лично и пять от дру-
гих депутатов. Заявление Тимонь-
кина мы тут же подвергли сомне-
нию, потому что пришел его отчим
и заявил: подпись и почерк – не
его сына. Он разорвал это заяв-
ление у нас на глазах… Кроме того,
нет никаких данных о том, что Мо-
розов уполномочен представлять
заявителей. Таким образом, есть
пять заявлений, в которых можно
усомниться. На сегодняшний день
Совет работает в штатном режи-
ме. Он легитимен, заседания ле-
гитимны…»
В Совете раскол. Это очевид-

но. История эта продолжается с
ноября прошлого года, когда был
избран новый глава. Кому-то, ви-
димо, этот мэр сильно не по нра-
ву. В Интернете даже сайт открыт
с «правдой о Дунаеве», а недавно
в городе массово распространя-
лись листовки с компроматом.
Наверное, считать А.Дунаева

ангелом смешно. Но то упорство,
с которым его хотят «подвинуть» с
поста мэра, у многих избирателей
вызывает удивление. Человек года
не проработал… /09.09.2011/

Р.Ермаков,
Ставропольская правда

Раскол в Совете
ð со с. 1
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Закрыли администрацию Добрались до «Ясной Поляны»
Княжпогостский районный суд

запретил эксплуатацию признан-
ного аварийным здания админи-
страции поселка Емвы.
Как рассказал глава админи-

страции Емвы А.Немчинов, на
решение суда была подана кас-
сационная жалоба в Верховный
суд Республики Коми.

– У нас есть свое мнение на
этот счет, – пояснил Анатолий
Львович. – Мы продолжаем ра-
ботать и уверены, что нахожде-
ние в здании не представляет
собой угрозу ни для работающих
в нем, ни для посетителей. В
прокуратуру обратилась граж-
данка Емвы с жалобой на то, что
ей, дескать, неудобно подни-
маться по лестнице. Действи-
тельно, гораздо комфортнее
было бы пользоваться лифтом, –
иронизирует глава.
По убеждению Немчинова,

здание постройки 1938 года яв-
ляется ровесником огромного
количества эксплуатируемых
строений по всей республике.

– Давайте их все закроем: ад-
министрации, школы, детские
сады… В емвинской администра-
ции массовые мероприятия не
проводятся, зато ходят люди за
жизненно необходимыми доку-
ментами. Кроме того, в здании
горадминистрации работают 15
депутатов Совета поселения.
Если строение закроют, будет
приостановлена работа всех ор-
ганов МСУ. Даже не догадыва-

В муниципальном образовании
Головеньковское Щекинского
района Тульской области состоя-
лись публичные слушания, посвя-
щенные правомерности застрой-
ки территории, относящейся к му-
зею-усадьбе «Ясная Поляна».
Яблоком раздора между му-

зейщиками «Ясной Поляны» и ад-
министрацией Щекинского райо-
на стали три земельных участка,
отведенные под строительство на
них коттеджного поселка на 200
домов. Комиссия управления Ро-
сохранкультуры по Центральному
федеральному округу вынесла
предписание о запрете жилищной
застройки охранной зоны музея-
усадьбы «Ясная Поляна» и отме-
не постановления администрации
района о застройке этих земель –
до 15 сентября. «Тут целый комп-
лекс вопросов, – говорит главный
инспектор Управления Росохран-
культуры по ЦФО Михаил Шей-
нин. – Мы прекрасно понимаем,
что сдача в аренду земельных уча-
стков – это неплохие для района

Прокуратура Тербунского
района Липецкой области выд-
винула обвинение администра-
ции детского сада «Ромашка»,
расположенного в селе Тербу-
ны. Проведя проверку соблюде-
ния требований законодатель-
ства об образовании, в части ре-
ализации национального проек-
та «Образование» в данном му-
ниципальном дошкольном обра-
зовательном учреждении, проку-
роры обнаружили, что садик не
обзавелся собственным сайтом.
В связи с этим, как говорится

в сообщении правоохранитель-
ной службы, «нарушаются прин-

На 26 августа в Самаре более
200 домов отключены от горяче-
го водоснабжения из-за долгов
управляющих компаний перед
энергетиками, сообщили коррес-
понденту Каспарова.Ru в мэрии
Самары. В середине августа за
долги от горячего водоснабже-
ния в Самаре были отключены
более 400 жилых домов.
По данным мэрии, долг уп-

равляющих компаний Красно-
глинского и Куйбышевского
районов перед основным по-
ставщиком горячей воды и теп-
ла – ЗАО СУТЭК составляет по-
чти 400 млн рублей. В поселке
от горячего водоснабжения от-
ключены целые жилые кварта-
лы вместе с банями, людям во-

юсь, кому это нужно! – недоуме-
вает глава. – Мы полностью со-
гласны с тем, что в принципе этот
вопрос необходимо решать, но
сделать это сиюминутно не пред-
ставляется возможным. В первую
очередь, на это нужно предусмот-
реть бюджетные средства.
Немчинов считает сложившу-

юся ситуацию абсурдной и ни-
коим образом не требующей
вмешательства прокуратуры. По
его мнению, в крайнем случае,
можно было ограничиться пре-
дупреждением, установить ре-
альные сроки, а главное – изыс-
кать возможности устранения
вызвавших его причин.

– Экспертиза сочла проведе-
ние ремонтных работ нецелесо-
образным. А кто именно это ре-
шил? Просто анекдот! – ирони-
зирует Немчинов.
Напомним: Княжпогостский

суд удовлетворил иск прокуро-
ра, который требовал запретить
эксплуатацию здания. По дан-
ным надзорных органов, судеб-
ная строительно-техническая эк-
спертиза оценила состояние
здания как аварийное и пришла
к выводу, что проведение в нем
текущего и капитального ремон-
та экономически нецелесооб-
разно. По оценке специалиста,
износ конструкций здания со-
ставляет не менее 80–85%.

/17.08.2011/
А.Шмель,

«Красное знамя»

За каждым объектом культур-
ного и исторического наследия
в Казани будет закреплен про-
курорский работник, заявил про-
курор города Кафиль Амиров.
Так в городе собираются решать
проблемы сохранения истори-
ческих и культурных памятников.
На совещании, прошедшем с

участием представителей город-
ской прокуратуры, полиции и го-
рисполкома, стало известно, что
мэр Казани Ильсур Метшин на-
мерен собрать в сентябре спе-
циальное заседание гордумы по
историческому центру. На нем
будут обсуждаться вопросы со-

ставления полноценного и точ-
ного реестра охраняемых зако-
ном объектов, определения соб-
ственников каждого из них.
Кроме того, на прошедшем

совещании рассматривалось
предложение о разработке му-
ниципальной программы по вос-
становлению памятников исто-
рии и культуры, освобождении
их собственников от налогов и
предоставлении им других фи-
нансовых льгот – в случае, если
памятник содержится в надле-
жащем состоянии.

 /05.09.2011/
ProKazan.ru

ципы открытости, доступности
информации об образовательном
учреждении, ограничивается пра-
во неопределенного круга лиц на
получение необходимой инфор-
мации о деятельности образова-
тельного учреждения».
Прокурор района в соответ-

ствии со ст.45 ГПК РФ обратил-
ся в суд с требованием обязать
дошкольное образовательное
учреждение создать официаль-
ный сайт учреждения в сети Ин-
тернет и разместить на нем ин-
формацию, сообщает сайт адми-
нистрации области. /29.08.2011/

АиФ

обще негде помыться.
Отключение многоквартирно-

го дома производится целиком,
а не поквартирно, так что горя-
чей воды лишены и те, кто пла-
тит за нее.
Депутат Самарской губернс-

кой думы Михаил Матвеев и
председатель коллегии адвока-
тов «Самарский правовой
центр» Андрей Соколов предло-
жили самарцам, в квартире ко-
торых горячая вода отключена
за долги дома или управляющей
компании, помощь в подготов-
ке исков в суд за незаконное не-
предоставление коммунальной
услуги. /26.08.2011/

П.Валерин,
Каспаров.Ru

Гаражное хозяйство Чебоксар
захлебывается отходами. Их не
вывозят уже больше полугода.
Жителей близлежащих домов та-
кое соседство не устраивает.
Александр Веков, житель час-

тного дома: «Мы сейчас на про-
езжей части. Это – единственный
заезд. А так между каждым гара-
жом по всем линиям, везде такие
очаговые свалки. Это все не вы-
возится и не убирается».
Мария Лаврентьева, жительни-

ца частного дома: «Это же невоз-
можно: грязь, запах какой! Собак
сейчас много беспризорных, они
этот мусор везде таскают. Рань-
ше такого не было. Сейчас даже
когда вызываешь скорую помощь,
они сюда не заезжают».
В полутора километрах от пре-

дыдущей такая же история: ме-

Заведующая одного из детса-
дов Нижнего Новгорода Н. оказа-
лась мошенницей, которая за два
года умыкнула из казны города
625 тыс. рублей – она трудоуст-
раивала «мертвые души», а их
зарплату присваивала.
Правда, Н. выложила изумлен-

ным следователям кипу счетов,
бланков и чеков, которые красно-
речиво показывали: свистнутые из
бюджета тысячи ушли не на шубы
даме, а на ремонт детского сади-
ка. Благие намерения довели за-
ведующую до суда: ей дали два
года условно. Из садика Н. ушла.
Прознав об этом, родители ма-

лышей за голову схватились: са-
дик был образцовым, а на заве-

деньги. С другой стороны, можно
строиться и не на территории ох-
ранной зоны».
Аукцион по продаже права на

заключение договоров аренды
этих участков был проведен еще в
2009-м году администрацией Ще-
кинского района. Согласно прото-
колу аукциона, годовая аренда
одного из них стоит чуть более
1,2 млн рублей, или примерно
4 руб./кв.м. Однако правила заст-
ройки, благоустройства и содер-
жания охранной зоны музея-запо-
ведника запрещают всякое стро-
ительство и проведение работ, не
связанных с сохранностью музея.
Основной аргумент администра-
ции района заключается в том, что
градостроительный план, в ко-
тором были очерчены природо-
охранной зоны, был принят еще
в Советском Союзе, а потому
сегодня силу свою утратил. (???)
Пикантность сложившейся си-

туации понимает и проектировщик
будущей застройки. По словам
зам. директора фирмы проекти-

ровщика Анатолия Пимкина, «… в
охранной зоне жилищное строи-
тельство вестись не должно».

«Практически у всех музеев-за-
поведников подобные проблемы
возникают постоянно. Происходит
это потому, что в России терри-
тории памятников и зоны их ох-
раны… государством “не охраня-
ются”», – говорит директор Госу-
дарственного мемориального и
природного заповедника музея –
усадьбы Л.Н. Толстого «Ясная По-
ляна» Владимир Толстой.
В данное время мемориальные

ландшафты усадьбы (сады, пар-
ки, пруды, посаженные Толстым
леса), как и здания конца XVIII–
начала XIX веков, поддерживают-
ся в неизменном историческом
виде. Публичные слушания были
перенесены. Что будет дальше,
станет ясно 15 сентября, когда
для администрации Щекинского
района закончится срок принятия
решений. /06.09.2011/

А.Еремин,
ГТРК Тула

таллические гаражи обрамленные
мусором. Причем свалка не то
чтобы несанкционированная:
очертания баков «угадываются».
По словам жителей, раньше та-

кого не было. Металлические бок-
сы поставили здесь в 70-х годах.
Их красили, нумеровали, за тер-
риторией вокруг следили, отходы
постоянно вывозили. С 98-го года
за эту работу отвечала Дирекция
гаражных хозяйств Чебоксар.
В апреле 2011-го, подчиняясь

постановлению прокуратуры,
предприятие перестало убирать
между гаражами.
Игорь Кольцов, заместитель

директора ОАО «Дирекция по
строительству и эксплуатации га-
ражных хозяйств»: «Эти террито-
рии, которые занимают металли-
ческие гаражи, содержались за

счет владельцев гаражей. Проку-
ратура в соответствии со своим
протестом разъяснила, что эти
территории должны содержаться
за счет бюджета, за счет налого-
плательщиков».
Раз земля под металлически-

ми гаражам, а их в городе 8 ты-
сяч, – муниципальная, значит, и
содержать ее должен город. Но
решение проблемы пока повисло
в воздухе.
Таких свалок у металлических

гаражей по Чебоксарам десятки,
если не сотни. Пока муниципали-
тет думает, кому доверить их со-
держание, контейнеры перепол-
няются и добавляют благоухания
в свежий чебоксарский воздух.

/30.08.2011/
В.Алексеева,
ГТРК Чувашия

дующую чуть ли не молились. И
потребовали Н. вернуть.
Требования родителей «Комсо-

молка» вежливо передала в де-
партамент образования Нижнего
Новгорода. И попросила в целом
прокомментировать необычную
ситуацию.

– Согласно Трудовому кодексу
РФ к педагогической деятельно-
сти не допускаются лица, имею-
щие или имевшие судимость, –
сурово ответили чиновники, наме-
кая, что Н. путь в детский сад те-
перь отрезан раз и навсегда.
Но удивительно то, что, оказы-

вается, бюджетные деньги на ре-
монт садика все-таки выделялись!

– Здание садика было принято

в муниципальную собственность
в 2004 году, на тот момент все по-
мещения здания нуждались в ка-
питальном ремонте. А потому на
капремонт были выделены день-
ги – 5958 рублей 80 копеек, –
прислали официальный отчет чи-
новники.
Заведующие других детских

садов с грустью подтвердили:
именно такие копейки чаще все-
го и выделяют им на ремонт. Так
что приходится выбирать: либо
водить детей в садик-развалюху,
либо устраивать поборы среди
родителей. «Метод Гулиной» себя
не оправдал: получать уголовные
сроки за добровольный ремонт
садика – слишком дорогое удо-
вольствие. /31.08.2011/

К.Патрушева,
«Комсомольская правда»

22 августа утром в подмосков-
ном Сергиевом Посаде был заст-
релен 35-летний глава города Ев-
гений Душко.
Покушение на Е.Душко было

совершено в 7:30 утра. О проис-
шедшем в полицию сообщил его
отец – известный в городе тренер
по тяжелой атлетике Анатолий
Душко. В 9:00 Душко-младший
должен был председательствовать
на заседании, посвященном про-
блемам ЖКХ, однако, когда он сел
в свою машину, неизвестный че-
рез стекло со стороны водителя
выстрелил в него 7 раз предполо-
жительно из пистолета Макарова.
Выскочив из дома на выстре-

лы, Душко-старший увидел исте-
кающего кровью сына – киллер к
тому времени убежал через недо-
строенные дачи на той же улице.
На своей машине А.Душко повез
сына в Центральную районную
больницу. Однако спасти главу

города врачи не смогли – два пу-
левых ранения в грудь и одно в
голову оказались смертельными.
По факту убийства Е.Душко

следственный отдел СКР по го-
роду Сергиев Посад возбудил уго-
ловное дело (убийство), была со-
здана следственная бригада, в
которую вошли местные сыщики,
следователи, криминалисты, спе-
циалисты из Москвы. К вечеру
следователи опросили практичес-
ки всех коллег погибшего, осмот-
рели и опечатали кабинет, нача-
ли проверять его телефонные со-
единения за последние месяцы.
По словам представителя СК

РФ Владимира Маркина, действия
киллера свидетельствуют о том,
что убийство могло быть заказны-
м. По его словам, «следствие рас-
сматривает все возможные вер-
сии. В том числе и те, что убий-
ство связано со служебной дея-
тельностью чиновника, а также с

его предыдущей предпринима-
тельской деятельностью».
Е.Душко был избран главой го-

рода депутатами с должности
председателя горсовета только
лишь 7 апреля.
По словам отца – А.Душко, к

убийству могли быть причастны
местные чиновники, силовики и
бизнесмены. Душко-старший за-
явил, что по поводу угроз, посту-
павших сыну, неоднократно обра-
щался в прокуратуру и СК. В ад-
министрации города об угрозах
ничего не знали.
Наиболее приоритетной след-

ствие считает версию, согласно
которой господин Душко мог быть
убит в результате борьбы за кон-
троль над ЖКХ.
Выборы нового главы города

депутаты намерены провести 29
августа. /23.08.2011/

Ю.Сенаторов,
«Коммерсантъ»

Захлебнувшиеся мусором гаражи

Так кто же виноват?

Чисто коммунальное убийство?

Много-много прокуроров

Маразм крепчает

Депутаты помогут
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Общественный запрос к власти

Проблемы и разговоры
Урезать «лишнее»,
изображая «развитие»

Для того чтобы «измерить» об-
раз идеальной власти в массо-
вом сознании россиян, респон-
дентам в ходе интервью предла-
гался список из 19 качеств влас-
ти (сформированных по итогам
опроса экспертов), из которого
нужно было выбрать три наибо-
лее и три наименее важных ка-
чества, характеризующих «иде-
альную» государственную власть.
В результате анализа выдели-

лись пять наиболее важных ка-
честв идеальной власти в гла-
зах граждан: забота о народе
(50%), справедливость (34%), за-
конность (строгое соблюдение
закона) (33%), неподкупность, не-
коррумпированность (30%) и че-
стность (28%).
Таким образом, главным каче-

ством идеальной власти россия-
не признают заботу о народе.
Заметим, что установки, которые
могут быть проинтерпретирова-
ны как «патерналистские», широ-
ко распространены во всех сло-
ях общества и почти не зависят
от возраста, материального бла-
гополучия и партийных пристра-
стий граждан. Некоторое исклю-
чение составили молодые росси-
яне, а также руководители и спе-
циалисты (интеллигенция), в этих
группах качество «забота о наро-
де» выбирается сравнительно
реже, чем в целом по выборке.

В Смоленской области факти-
чески дан старт очередному эта-
пу реформы местного самоуп-
равления. Речь идет о возмож-
ной ликвидации администраций
25 районных центров с переда-
чей их полномочий на районный
уровень.
Как заявил на заседании Со-

вета по развитию местного са-
моуправления в Смоленской об-
ласти губернатор Сергей Анту-
фьев, реформа позволит умень-
шить затраты на финансирова-
ние управленческого персонала,
на содержание и обслуживание
административных зданий и по-
мещений.
Провести такую реформу уда-

стся лишь в тех муниципалитетах,
где с ней согласятся и на район-
ном уровне, и в мэрии райцент-
ра. Сформулировать свою пози-
цию по поводу прозвучавших се-
годня предложений местным чи-
новникам придется до 1 ноября.
Уже сегодня понятно, что в

большинстве муниципалитетов к
предложениям губернатора отне-
сутся с одобрением и, не медля,
начнут процесс внесения соот-
ветствующих изменений в уста-
вы муниципальных образований.
Будут, наверняка, и исключения:

Вторую и третью позицию в
своеобразном «рейтинге» качеств
идеальной власти заняли две ха-
рактеристики, набравшие почти
одинаковое число голосов –
«справедливость» и «законность».
Анализ показал, что лишь в очень
небольшом числе случаев оба
этих качества выбираются одним
и тем же респондентом одновре-
менно. Иначе говоря, в обще-
ственном сознании законность и
справедливость противопостав-
ляются друг другу, т.е. в россий-
ском обществе условно суще-
ствуют как бы две группы граж-
дан, по-разному представляющих
себе идеальную власть. Для од-
них – это власть, действующая, в
первую очередь, «по закону», для
других – «по справедливости».
Следующая пара характерис-

тик идеальной власти – «чест-
ность» и «некоррумпирован-
ность, неподкупность» – близ-
ки между собой, но различают-
ся смысловым контекстом, хотя
в обоих случаях речь идет об от-
сутствии злоупотреблений во
власти.
Немаловажное значение граж-

дане придают и таким качествам,
как компетентность, стабиль-
ность и ответственность – эти
характеристики были названы бо-
лее чем 10% участников опроса.
Что касается остальных 11 ка-

честв, набравших менее 10%,
важно отметить, что здесь речь
идет не об их абсолютной «не-
важности» вообще, а об относи-
тельно меньшей значимости в
сравнении с другими свойства-
ми, представляющимися более
актуальными.
В список наименее важных, по

мнению россиян, качеств «иде-
альной» власти следует включить,
в первую очередь, такие качества
как доброта и сила. Вряд ли это
означает, что граждане представ-
ляют себе идеальную власть в
России как немилосердную или
слабую. Описываемая «идеаль-
ная» модель власти – это, на наш
взгляд, не абстрактный феномен
общественного сознания, а про-
екция неудовлетворенности на-
селения реально действующей
властью. Именно те качества,
которые, по мнению россиян,
находятся в дефиците у реальной
власти, как раз и называются в
первую очередь среди наиболее
актуальных при описания идеаль-
ной модели власти. Наоборот, те
черты, которые в той или иной
мере наличествуют у современ-
ной российской власти, призна-
ются менее важными, неактуаль-
ными (так, по итогам опроса, зап-
рос граждан на «сильную» власть
представляется более или менее
удовлетворенным).

в крупных райцентрах с прилич-
ными бюджетами реформу могут
встретить без энтузиазма и даже
расценить как наступление на
местное самоуправление, так что
единообразия в этой сфере об-
ластным властям – по крайней
мере, поначалу – удастся добить-
ся вряд ли.
В настоящее время в Смолен-

ской области насчитывается 25
муниципальных районов, в каж-
дом из них есть районный центр,
но до 1 января 2005 года города
собственных органов власти не
имели. После вступления в силу
Федерального закона «Об общих
принципах организации местно-
го самоуправления в РФ» ¹ 131-
ФЗ, количество муниципалитетов
в области увеличилось с 27 до
350, и каждая из вновь создан-
ных территориальных единиц об-
завелась собственными органа-
ми власти. Очень скоро между ад-
министрациями многих районов
и мэриями соответствующих рай-
центров начались разногласия, а
население потеряло всякую на-
дежду разобраться, в какую дверь
нужно стучаться, чтобы решить ту
или иную проблему. /07.09.2011/

Д.Раичев,
www.rg.ru

Вопросы укрепления матери-
ально-технической базы обра-
зовательных учреждений Ново-
сибирска обсудил полномочный
представитель Президента РФ в
Сибирском федеральном окру-
ге Виктор Толоконский с руко-
водителями сферы образования
города Новосибирска.
Совещание прошло в рамках

посещения средних общеобра-
зовательных школ ¹ 73 и ¹ 86,
где полпред осмотрел учебные
классы и оценил уровень готов-
ности учреждений к новому
учебному году.
По информации мэрии, в те-

кущем году на ремонт школ го-
рода был выделен 521 миллион
рублей. Эти средства были на-
правлены, в основном, на испол-
нение предписаний надзорных
органов: соответствие санитар-
ным и техническим требованиям,
требованиям пожарной безопас-
ности, ремонт кровли зданий.
Полпред Президента в Сибир-

ском федеральном округе отме-
тил, что проблему старения фон-
дов не решить с теми объемами
финансирования, которые сфор-
мированы сейчас: «Если в разы
не увеличить объем бюджетных
ресурсов, направленных на ук-
репление материально-техни-
ческой базы в образовании,
можно допустить качественные
потери в этой сфере».
При этом, как отметил полно-

мочный представитель, «без из-
менений межбюджетных отно-
шений не обойтись».
Виктор Толоконский напом-

нил, что по поручению Президен-
та России созданы две рабочие
группы (под председательством
вице-премьеров Д.Козака и А.Х-
лопонина) по правовым вопро-
сам перераспределения полно-
мочий между федеральными
органами исполнительной влас-
ти, органами исполнительной
власти субъектов Федерации и

органами местного самоуправ-
ления. Они должны подготовить
до конца текущего года предло-
жения , предусматривающие
меры по увеличению доли дохо-
дов региональных и местных
бюджетов в структуре консоли-
дированного бюджета страны.
Виктор Толоконский считает,

что перераспределение полномо-
чий поможет решить проблему с
недостаточным финансировани-
ем ремонтных работ в образова-
тельных учреждениях.

«Муниципальный уровень
очень нагружен социальной и
коммунальной инфраструктурой,
он не имеет достаточных бюд-
жетных источников, необходи-
мых для проведения мер по лик-
видации старения фондов», –
сказал он. – «Муниципалитетам
требуется поддержка со сторо-
ны федерального и региональ-
ного бюджетов, чтобы сохранить
сферу образования».
Полпред подчеркнул, что со

временем проблема старения
материальной базы и ее несо-
ответствие стандартам будет ос-
трей. Так, по мнению Виктора То-
локонского, развитие системы
школ полного дня потребует наи-
высшего уровня технического
оснащения: наличие транспорта
для выездов учеников на сорев-
нования и другие мероприятия,
компьютеров, современных сто-
ловых.
Поэтому решение задачи по

укреплению материально-техни-
ческой базы требует выработки
новых подходов. Один из выхо-
дов – интеграция общего и на-
чального профессионального
образования. Объединение ма-
териальной базы двух учрежде-
ний позволит создать один об-
разовательный комплекс, гото-
вящий выпускников, например,
по техническим специальностям.

/29.08.2011/
«Город54»

Крепите матчасть!
Каким образом?

В 2005 году Исследовательской группой ЦИРКОН
был проведен всероссийский опрос населения с
целью изучения механизмов общественного воспри-
ятия государственной власти в России. Шесть лет
спустя возникла идея повторить исследование, ак-
туальность которого, безусловно, связана и с вступ-
лением России в очередной цикл больших выбо-
ров. Настоящий пресс-релиз демонстрирует лишь
некоторые результаты исследования[1]: анализ пред-

ставлений россиян об идеальной власти (по сути –
спрос граждан на власть, обладающую определен-
ными качествами), в том числе, динамику этих пред-
ставлений за последние несколько лет.

За шесть лет между двумя вол-
нами исследования существен-
ных изменений в представлени-
ях россиян о качествах идеаль-
ной власти не произошло. Как и
в 2005 г., 5 наиболее важных ка-
честв «идеальной» власти – это
забота о народе (уменьшилась за
6 лет на 5%), справедливость,
законность (остались на прежне
уровне), некоррумпированность,
неподкупность и честность.
Очевидно, что шесть лет – не

настолько большой срок, чтобы
могли произойти серьезные из-
менения в базовых установках
общественного сознания даже
при наличии направленного ин-
формационного воздействия. С
другой стороны, можно допус-

тить, что указанные качества –
это и есть «вечные» ценности
российского общества, особен-
но, это касается заботы о наро-
де и справедливости.
Что касается некоторых изме-

нений в общественном запросе
к власти, то можно отметить лишь
следующие (выделим лишь те
характеристики, сдвиг в которых
находится за пределами статис-
тической погрешности измере-
ния). Как показывают данные, по
сравнению с 2005 г. на 7% вы-
росла доля граждан, отметивших
в числе наиболее важных качеств
идеальной власти «некоррумпи-
рованность, неподкупность».
Кроме того, заметно (с 3% до

9%) повысилась общественная

потребность в таком качестве, как
«открытость, прозрачность»,
что связано, на наш взгляд, с
неудовлетворенностью обще-
ственного запроса на открытую
власть, свободную от коррупции
и злоупотреблений (возможно,
даже с ростом этой неудовлет-
воренности).
В то же время за прошедшие

годы уменьшился общественный
запрос на такие качества власти,
как «компетентность, грамот-
ность» (с 22% до 15%), «сила» (с
10% до 6%), «авторитет» (с 9%
до 5%). По всей видимости, об-
щественный запрос на сильную
власть за прошедшие годы ока-
зался удовлетворенным в боль-
шей степени, чем запрос на про-
зрачную и неподкупную власть.

Отметим еще несколько тен-
денций, связанных с некоторым
изменением качественного со-
става «сторонников» тех или иных
характеристик идеальной власти.
Так, если патерналистские ус-

тановки (качество «забота о на-
роде») в 2005 г. чаще фиксиро-
вались среди лиц старших воз-
растных групп, пенсионеров, рес-
пондентов с низким уровнем об-
разования, материально необес-
печенных слоев, то сегодня эта
взаимосвязь все больше ослабе-
вает. Забота о народе становит-
ся не ценностью уходящего поко-
ления, а всеобщим приоритетом.
Наряду с этим, такое качество

как «справедливость», подобно
«заботе о народе», все больше
перестает быть исключительно

ценностью наименее благопо-
лучных слоев населения. Сгла-
живается зависимость в выборе
качеств «справедливость» и
«законность» между гражданами
разных возрастных категорий,
образовательного и материаль-
ного статуса.
В ответах респондентов

2005 г. имелась довольно выра-
женная обратная связь между
понятиями «справедливость» и
«демократичность». Эти понятия
образовывали одну из важных
осей (факторов), по которым
шло разделение общественного
сознания. Сравнение ответов
2005 г. и 2011 г. позволяет уви-
деть важное изменение – это
разделение в общественном со-
знании все больше сглаживает-

ся, и понятия «справедливость»
и «демократичность» все реже
воспринимаются в головах рос-
сиян как противоположные.
Данные представлены Иссле-

довательской группой ЦИРКОН
(пресс-релиз от 29.08.2011) на
основе источников:

1. Всероссийский омнибус
«КВАРТА» (http://www.zircon.ru/
russian/service/4_11.htm). Данные
выборочного опроса населения
РФ по репрезентативной выбор-
ке, июнь 2011 г. Объем выборки –
1600 респондентов, взрослое
население (от 18 лет и старше).
Метод опроса – личное форма-
лизованное интервью по месту
жительства.

2. Всероссийский опрос насе-
ления РФ по репрезентативной
выборке, август 2005 г., объем
выборки 1600 респондентов.

[1] Полностью результаты исследования представле-
ны в аналитическом отчете по итогам всероссийского
опроса «Качества власти: восприятие и представле-
ния населения».

1. Представления россиян об идеальной власти

2. Динамика представлений
россиян об идеальной власти

3. Общественный запрос к власти
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Не объединение,
а ликвидация МСУ

Городской округ –
игры вне закона

Уважаемый Степан Михайлович!
В августе с.г. решением сессии Алтай-

ского краевого Законодательного собра-
ния был завершен процесс объединения
муниципального района «Славгородский
район» с городским округом «г.Славго-
род», в результате которого как муници-
пальный район, так и входившие в его
состав поселения утратили статус муни-
ципальных образований.
До начала объединительных процессов

численность населения городского окру-
га составляла свыше 33 тыс. человек, а
муниципального района – свыше 10 тыс.
В состав муниципального района входило
8 сельских поселений с общим количе-
ством сельских населенных пунктов 21, из
которых 17 находятся на расстоянии свы-
ше 15 км от административного центра
района – г.Славгорода, в т.ч. 7 – на рас-
стоянии от 50 до 90 км. В пяти поселени-
ях численность населения превышала
1 000 чел., в четыре из них входили насе-
ленные пункты с численностью населения
более 1 000 человек. В состав городско-
го округа входили город Славгород и 3 с
давних пор административно подчиненных
сельских населенных пункта, расположен-
ных от города на расстоянии 25–36,5 км.
Объединение проходило в два этапа.

Сначала в соответствии с ч.3.1 ст.13 ФЗ-
131 законом Алтайского края от 11.07.2011
¹ 82-ЗС с городским округом было объе-
динено самое крупное поселение – Слав-
городский сельсовет (свыше 4 000 чело-
век). Затем вопреки ч.3.1 ст.13 ФЗ-131 с
городским округом были одномоментно
объединены оставшиеся 7 поселений.
Объединение (формально) было осуще-

ствлено по инициативе органов МСУ. При
проведении объединительных процессов
процедура учета мнения населения была
соблюдена (по форме). В то же время не
были учтены следующие обстоятельства:
частью 3.1 ст.13 ФЗ-131 не предусмотре-
на возможность объединения с городским
округом более одного поселения. Возмож-

Что могут сказать эксперты по вопросу
о возможных путях к единой власти в го-
родах, где действуют две администрации –
муниципального района и городского по-
селения (например, в городе Чусовом).
Редакция газеты «Чусовской рабочий»
публикует комментарии эксперта.

Грубейшее нарушение
Конституции РФ
Эмиль Маркварт, президент Европейс-

кого клуба экспертов местного самоуправ-
ления, зав. кафедрой теории и практики
муниципального управления ВШПП-Инсти-
тута (Москва), главный консультант кон-
салтингового общества OST-EURO GmbH
(Германия), к.ю.н.:

– Свое мнение по поводу так называе-
мого преобразования муниципальных рай-
онов в так называемые городские округа
я неоднократно высказывал, в том числе
в официальных и специальных изданиях.
Кроме того, напомню, что ровно год тому
назад я по заказу Чусовского муниципаль-
ного района выполнил научно-исследова-
тельскую работу для района по вопросу о
возможных вариантах территориальной
реорганизации местного самоуправления
(МСУ) в Чусовском районе. Отчет по НИР
со своими выводами я представил в ад-
министрацию района и Земское собрание.
Все заинтересованные коллеги в курсе

моей позиции, основанной – подчеркиваю
особо! – на Конституции РФ, Европейс-
кой хартии МСУ и Федеральном законе
¹131-ФЗ.
Эта позиция состоит в следующем: пре-

образования муниципальных районов в так
называемые городские округа недопусти-
мы, являются грубейшим нарушением Кон-
ституции РФ и ФЗ-131 и подлежат пре-
следованию со стороны правоохранитель-
ных органов. В отношении лиц, призыва-
ющих к осуществлению подобной проце-
дуры – так называемой реорганизации –
должен ставиться вопрос о привлечении
к ответственности, для чего несогласным
инициативным гражданам рекомендую для
начала обратиться в Генеральную проку-
ратуру РФ. В случае необходимости готов
помочь при составлении обращений.

Процесс не пошел
Доктор Маркварт напомнил о двух не-

удавшихся попытках подобных преобра-
зований.
Власти Одинцовского района Москов-

ской области решили преобразовать свою
территорию в городской округ. В заклю-
чении Европейского клуба экспертов МСУ
отмечено, что в начале октября 2007 г. гла-
ва района Александр Гладышев органи-
зовал внеочередные заседания предста-
вительных органов МСУ 13-ти поселений
района и принятие на них в экстренном
порядке решений о проведении референ-
дума по добровольной ликвидации город-
ских и сельских поселений (2 декабря
2007 г.) и голосования о создании едино-
го муниципального образования – город-
ского округа Одинцово.
В ответ на это группа депутатов Сове-

та депутатов городского поселения Голи-
цино обратилась в Европейский клуб экс-
пертов МСУ с просьбой дать компетент-
ное заключение о законности действий
«реформаторов».
Из экспертного заключения (от

19.10.2007): «Таким образом, преобра-
зование муниципального района сельского
типа, подмосковной рекреационной зоны,
чем по факту является Одинцовский му-
ниципальный район, в полноценный город-
ской округ с развитой городской инфра-
структурой, производственными объекта-
ми и соответствующей селитебной зоной
не представляется ни целесообразным, ни
возможным. Создание единого городско-
го округа площадью в 1270 кв. км с лик-
видацией 7 городских и 9 сельских посе-
лений – самостоятельных МО – лишает
жителей муниципального района права на
реальное местное самоуправление, гаран-
тированное Конституцией РФ и федераль-
ным законодательством.
Из изложенного следует, что инициати-

ва по преобразованию Одинцовского му-
ниципального района в городской округ
противоречит действующему законода-
тельству, нарушает конституционные пра-
ва граждан на местное самоуправление и
не может быть вынесена на голосование».
Прецедент имел место и в Калининг-

радской области. Уставный суд Калинин-

градской области отменил все областные
законы, в соответствии с которыми 10 му-
ниципальных районов были наделены ста-
тусом городских округов в границах рай-
онов. Таким образом Уставный суд вос-
становил поселенческое местное само-
управление.

А есть ли реальный опыт?..
Впрочем, чусовлянам за примерами бе-

зуспешного опыта изменения структуры
местного самоуправления далеко ходить
не надо. Тернистый путь к городскому ок-
ругу прошел соседний Лысьвенский рай-
он, о чем в газете «Искра» размышлял
председатель Земского Собрания Виктор
Комаренко. Министерство юстиции Пер-
мского края отказало в регистрации уста-
ва Лысьвенского района с внесенными по-
правками, т.к. «… пункт устава об объеди-
нении поселений в городской округ не со-
ответствует статье 7 ФЗ-131, – поясняет
спикер. – В ней говорится, что из состава
района может быть выделено городское
поселение и наделено статусом городс-
кого округа. Но у нас совсем другая ситу-
ация: мы не выделяем из состава района
городское поселение и не наделяем его
статусом городского округа – мы объеди-
няем поселения и создаем новое МО со
статусом городского округа!»
А есть ли в России опыт преобразова-

ния муниципального района в городской
округ в границах района в правовом поле?
Оказывается, пока нет. И это неслучайно.
Из официального ответа Комитета

по вопросам МСУ Госдумы РФ от
06.07.2004: «В Комитет Государственной
думы по вопросам МСУ поступает инфор-
мация о том, что некоторые эксперты и
консалтинговые организации рекоменду-
ют (заключают договоры об оказании со-
ответствующих юридических услуг) обра-
зовывать городские округа в масштабе
территорий существующих районов. Ко-
митет считает, что такая трактовка поло-
жений Федерального закона является не-
допустимой и противоречит как положе-
ниям Федерального закона, так и концеп-
ции разграничения полномочий между
уровнями публичной власти, реализую-
щейся в настоящее время в РФ».
На уровне Госдумы РФ разработан дру-

гой, малозатратный путь к единой власти
(предполагающий передачу полномочий
администрации городского поселения на
районный уровень). Такой путь подробно
описан в «Аналитической записке Комите-
та по вопросам МСУ ГД РФ о ФЗ-315 от
29.11.2010…». Почему такой путь (заметим,
вне правового поля) не выгоден сторон-
никам «натягивания» вновь образованного
городского округа на территорию района?
Это тема отдельного обсуждения…

Пожелание «заигравшимся»
Однако вернемся к теме возможности

преобразования муниципального района
в городской округ, заявленной в начале
публикации. Каково же мнение нашего эк-
сперта по поводу политических игр вок-
руг этого вопроса?

– Скажу честно: мне не хочется возвра-
щаться к этому театру абсурда с перио-
дичностью раз в 2–3 месяца только пото-
му, что очередному региональному или
муниципальному органчику хочется вля-
паться в очередную историю, – резюми-
ровал доктор Маркварт. – Обсуждать, кто
и сколько из какого бюджета в результате
получит или недополучит, считаю абсолют-
но контрапродуктивным и непрофессио-
нальным для себя – я не считаю возмож-
ным обсуждать выгоды или убытки от пла-
нируемого нарушения Конституции РФ и
законодательства. А всем заигравшимся
коллегам у меня есть одно пожелание: за-
няться более серьезными, важными и нуж-
ными людям делами!
К примеру, путь межмуниципального

сотрудничества, хозяйственной коопера-
ции, который зарекомендовал себя во мно-
гих европейских странах и является обще-
признанным способом повышения эффек-
тивности решения местных задач, почему-
то в России спросом не пользуется… Ко-
нечно, всем же хочется быть «единоначаль-
никами», чтобы все вокруг подчинялись, и
можно было управлять по старинке, по
средневековому… А кооперация – это и
поиск компромиссов, и умение договари-
ваться, и вообще – трудоемкое дело…

У.Былина,
«Чусовской рабочий»

ность объединения муниципального рай-
она с городским округом ФЗ-131 вообще
не предусмотрена. Более того, ФЗ-186 от
28.12.2004 внес изменения в ФЗ-131, на-
правленные на исключение таких преоб-
разований.
Аналогичные по сути преобразования

после вступления в силу ФЗ-186 от
28.12.2004 уже имели место, в частности,
в Нижегородской области… [создание го-
родских округов Бор и Выкса на месте
бывших муниципальных районов Борско-
го и Выксунского и ранее самостоятель-
ных городских округов Бора и Выксы. –
прим. ред. «МСУ»].
В Алтайском крае такое преобразова-

ние было проведено впервые. Ранее (с
2008 г.) в крае в соответствии с ч.3 ст.13
ФЗ-131 достаточно широко практиковалось
объединение поселений. Наиболее массо-
вое объединение было реализовано зако-
ном Алтайского края от 06.01.2011 ¹ 13-
ЗС, которым объединили 5 из 15 сельских
поселений Троицкого района. В результа-
те во вновь образованное поселение вош-
ли 7 сельских населенных пунктов, 6 из
которых расположены от административ-
ного центра вновь образованного поселе-
ния на расстоянии 12–40 км. Численность
населения вновь образованного поселения
около 3 000 человек, до объединения в по-
селениях было от 275 до 754 человек.
В условиях, когда у большинства МО

отсутствуют финансовые ресурсы для ре-
шения закрепленных за ними вопросов
местного значения, можно предположить,
что практика массового укрупнения посе-
лений будет все более активно трансфор-
мироваться в ликвидацию местного само-
управления на поселенческом уровне, по-
средством преобразования муниципаль-
ных районов в городские округа.
Представляется целесообразным, что-

бы в эту проблему вникли федеральные
власти, Общероссийский конгресс МО и
экспертное сообщество.

Депутат И.Б. Вольфсон

В поселках Малая Пера и Ираель со-
стоялись публичные слушания по вопросу
объединения сельских поселений Сосно-
горского района (Коми). Ранее подобные
слушания состоялись и в других населен-
ных пунктах района. Жители Малой Перы,
Ираеля, Виса, Верхнеижемского, Керок,
Усть-Ухты и Поляны одобрили решение об
объединении.
Главным выступающим на слушаниях

был руководитель администрации района
Дмитрий Кирьяков. Он отметил, что необ-
ходимость объединения назрела уже дав-
но. Ни для кого не секрет, что сельские
поселения района ведут неравную борьбу
за выживание. Обязанностей у глав посе-
лений множество, а денежных средств
явно не хватает, что неудивительно – соб-
ственных доходов у маленьких поселений
крайне мало. При этом львиная доля бюд-
жетов зачастую тратится на содержание
местных администраций.
Д.Кирьяков привел конкретные цифры.

Так, в этом году бюджет Малой Перы, на-
пример, составил порядка 3 млн рублей.
Из них почти 2 млн уходят на содержание
здания и оплату коммунальных услуг сель-
ской администрации, на зарплату сотруд-
ников органа МСУ. Оставшегося милли-
она, «конечно, не хватает для удовлетво-
рения всех потребностей поселка». Имен-
но из-за этого развитие поселков района
фактически остановилось.
Еще одна важная проблема – отсут-

ствие квалифицированных кадров. Сель-
ские администрации должны обеспечивать
решение абсолютно всех вопросов мест-
ного значения. Другими словами, сотруд-
ники администрации должны разбирать-
ся буквально во всем – и в строительстве
дорог, и в содержании жилья, и в земель-
ном законодательстве и вопросах эконо-
мической статистики. В городе с таким
объемом работ справляется целый штат
сотрудников с профильным высшим об-
разованием, на селе же ощущается ост-

рый дефицит квалифицированных кадров.
Единственным реальным выходом из

создавшейся ситуации является объедине-
ние поселений. Заметим, что объединять-
ся будут именно МО, границы территории
изменяться не будут. Предполагается, что
сельские поселения войдут в состав город-
ского поселения «Сосногорск».
Главным итогом объединения станет

оптимизация расходов на содержание ме-
стных управленческих аппаратов. Высво-
бодившиеся средства будут направлены
на развитие поселков района.
Важно, что сельские жители не оста-

нутся «оторванными» от власти – местные
администрации сохранятся, в усеченном
составе. 1–2 сотрудника смогут осуществ-
лять текущую деятельность, а решение
более глобальных вопросов – таких, как
экономическое планирование, составле-
ние программ социального развития по-
селков и др. – будет передано в ведение
администрации Сосногорска.
Для решения проблем с состоянием

жилья будет создано Управление ЖКХ. Оно
и займется ЖКХ во всех поселениях. Ожи-
дается, что централизация финансовых и
кадровых ресурсов позволить сдвинуть с
мертвой точки вопрос участия поселений
в республиканских и федеральных целе-
вых программах по капремонту жилья.
Как отметили в администрации МО,

вопрос объединения – один из главных в
истории поселков Сосногорского района.
Такое важное решение нельзя принимать
без учета мнения жителей. Публичные слу-
шания проводятся именно для того, что-
бы все жители могли взвесить решение и
выработать коллективное мнение. Затем
его должны принять и депутаты.
Напомним, объединение поселений ве-

дется по всей республике. Более того,
процесс укрупнения поселений заложен в
концепцию социально-экономического
развития Коми до 2020 года. /30.08.2011/

«Комиинформ»

Депутат Алтайского краевого Законодательного собрания Игорь Бениами-
нович Вольфсон направил письмо Председателю комитета по вопросам МСУ
Совета Федерации ФС РФ, президенту Общероссийского конгресса МО С.М.
Киричуку по вопросу объединения муниципальных образований. Приводим
письмо полностью.

Курс на объединение
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Оппозиционные мэры
30 августа в Москве в Незави-

симом пресс-центре прошла со-
вместная пресс-конференция
председателя Московской Хель-
синкской группы Людмилы Алек-
сеевой и депутата Государствен-
ной Думы, главы иркутской КПРФ
Сергея Левченко на тему «Как
«Единая Россия» зачищает оппо-
зиционных мэров?» Сам факт уча-
стия в одном мероприятии вете-
рана диссидентского движения и
одного из лидеров российских
коммунистов стал своего рода
сенсацией.
Известнейшая правозащитни-

ца Людмила Алексеева рассказа-
ла о том, что в 2007–2011 гг. в
России проведен целый ряд спе-
цопераций против оппозицион-
ных мэров: посажены в тюрьму и
отстранены под надуманными
предлогами более 20 мэров, по-
бедивших официальных кандида-
тов «Единой России», или 90 про-
центов их общего числа. После
арестов избранных народом мэ-
ров «Единая Россия» неизменно
лишала избирательных прав и
сам народ: вместо выборов
партия власти везде вводила про-
цедуру назначения «сити-менед-
жеров» единороссами.
Среди мэров областных цент-

ров посажены и отстранены 6 из
7 возможных:

– мэр Архангельска Донской
(беспартийный противник ЕР) – в
2007–2008 гг. арестован и нахо-
дился в СИЗО, осужден, после
чего вынужден был сложить пол-
номочия, на новых выборах сно-
ва победила его сторонница Ла-
риса Базанова и властям удалось
сделать мэром единоросса толь-
ко путем откровенной фальсифи-
кации, после чего на будущих вы-
борах решено ввести «сити-ме-
неджера»;

– мэр Ставрополя Дмитрий
Кузьмин («Справедливая Рос-
сия») – в 2008 г. заочно аресто-
ван, осужден и лишен полномо-
чий, в 2009 году отменены вы-
боры мэра и введен «сити-ме-
неджер»;

– мэр Орла Александр Касья-
нов (КПРФ) – арестован в 2009 г.,
осужден и лишен полномочий,
после чего его место занял гла-
ва района Петербурга (!) и тут же
ликвидировал выборы и ввел
«сити-менеджера» с 2015 г.;

– мэр Смоленска Эдуард Ка-
чановский («Родина», «Великая

Россия») – арестован в 2010 г.,
осужден и лишен полномочий,
ликвидированы выборы и введен
«сити-менеджер»;

– мэр Мурманска Субботин
(беспартийный) – обвинен в «не-
исполнении обязанностей», хотя
их исполнял и никуда не отлучал-
ся, отстранен единороссами в
2010 г., ликвидированы выборы и
введен «сити-менеджер»;

– мэр Волгограда Роман Гре-
бенников (КПРФ) – надуманные
уголовные дела на замов, отстра-
нен в 2011 г. указом губернато-
ра-назначенца, решено ввести
«сити-менеджера» с 2013 г.
Из этого ряда есть только одно

исключение: избранный от КПРФ
в марте 2010 г. мэр Иркутска Вик-
тор Кондрашов пока на свободе
благодаря тому, что согласился
перейти в «Единую Россию», но
переход в ЕР не спасает, а толь-
ко дает отсрочку, что видно по
судьбам А.Касьянова, Э.Качанов-
ского и Р.Гребенникова.
Среди мэров остальных горо-

дов есть и еще более вопиющие
примеры: мэр Первоуральска от
СР Юрий Фролов был арестован
через 6 месяцев после избрания!
Подобная же судьба, отмети-

ла Л.Алексеева, постигла и мэра
сибирского Братска (второй по
населению город Иркутской об-
ласти) Александра Серова, кото-
рый был арестован в ночь со 2
на 3 февраля 2011 года – через
8 месяцев после победы над еди-
нороссами (он набрал больше
голосов, чем два кандидата-еди-
норосса вместе взятых). «Поэто-
му, отстаивая Александра Серо-
ва, мы не столько помогаем ком-
мунистам, сколько отстаиваем
свои права, право общества ме-
нять власть, право граждан изби-
рать тех, кто им нравится и от-
вергать тех, кто не нравится, мы
отстаиваем свободу и демокра-
тию!» – уверена председатель
Московской Хельсинкской груп-
пы. В связи с тем, что избран-
ный народом мэр (в поддержку
которого и сейчас проходят ре-
гулярные и многочисленные ми-
тинги) упрятан в тюрьму, Евро-
пейский суд по правам человека
в Страсбурге рассмотрит его жа-
лобу в ускоренном порядке.
Депутат Государственной думы

Сергей Левченко отметил царя-
щее в «деле» Александра Серова
заказное беззаконие: «След-

ствие» сумело арестовать народ-
ного мэра через 8 месяцев после
его избрания, но даже после 7
месяцев пребывания мэра в тюрь-
ме «следствие» до сих пор не су-
мело состряпать обвинительное
заключение, т.к. никаких веще-
ственных доказательств того, что
мэр якобы получал взятку, в деле
как не было, так и нет. По сути, у
«следствия» есть только заказ
олигархов и единороссов».
Депутат Госдумы рассказал о

том, что «дело» народного мэра
Александра Серова формально
ведет Следственный комитет, од-
нако на деле «играл наиболее ак-
тивную роль» и ведет «всю чер-
новую работу» начальник братс-
кого горотдела ФСБ полковник
Олег Жаров: «Этот полковник ФСБ
Жаров неоднократно лично угро-
жал семье и близким Александра
Серова, также свидетелям по
делу, из которых он пытался вы-
бить нужные показания». Сергей
Левченко отметил, что отправил
депутатский запрос и в ответ по-
лучил определение Военной про-
куратуры, где признавалось, что
в поведении полковника ФСБ
Олега Жарова «есть элементы
должностного преступления», а
также «вскрылись и предыдущие
факты грубейшего нарушения за-
кона полковником Жаровым: в ча-
стности, во время предыдущего
«своего дела» он заходил в со-
вещательную комнату Братского
горсуда и кричал на судей о том,
какой они должны вынести при-
говор». По итогам проверки, про-
веденной Военной прокуратурой,
Олег Жаров отстранен от руко-
водства Братским горотделом
ФСБ. В СМИ также встречаются
и другие примечательные под-
робности о «полковнике ФСБ Жа-
рове», который в 2002 г. просла-
вился в другом политическом и
заказном деле – деле Эдуарда
Лимонова (полностью развалив-
шемся в суде): «Жаров вместе с
коллегами вывозил ночью на го-
родское кладбище свидетеля Ко-
лесникова и, поставив на край
вырытой могилы, разряжал у него
над ухом пистолет. После этой
процедуры требовал признатель-
ных показаний на Лимонова и его
партию» – писали тогда СМИ.
Неизвестно, тот ли это полковник
Жаров (оба работали в Сибири в
соседних регионах), но методы
«работы» – очень похожие…
Депутат Сергей Левченко так-

же отметил целую серию телеви-

зионных фальсификаций по делу
народного мэра Александра Се-
рова. Во время обыска в кварти-
ре мэра в момент его ареста не
было обнаружено ни копейки из
тех «миллионов», которые по вер-
сии «следствия» час назад полу-
чены мэром и с которыми он по
версии «следствия» пришел до-
мой (этими «данными» «след-
ствие» и объясняло необходи-
мость взлома ночью бензопилой
квартиру мэра!). Тогда «след-
ствие» вбросило в СМИ «объяс-
нение», что мэр якобы сжег все
эти миллионы за те несколько
минут, когда «следствие» взламы-
вало бензопилой дверь его квар-
тиры, хотя на деле при обыске в
квартире мэра присутствовало 30
свидетелей, никто из которых по-
чему-то не заметил дыма. След-
ствием также сфабрикована ви-
деозапись, на которой под окном
дома Серов несколько частично
обгоревших купюр завернуты в
полотенце, однако никаких дока-
зательств того, что все это име-
ет хоть какое-то отношение к Се-
рову, а не подкинуто под окно са-
мим доблестным «следствием» –
опять же не представлено. «След-
ствие» признает, что записи того,
как деньги вылетают из окна Се-
рова и того, что зимой это окно
вообще открывалось, у «след-
ствия» нет, но по ТВ тем не ме-
нее продолжают множиться чер-
нопиаровские единоросские
сказки. Так, по НТВ показан сю-
жет о «взятке Серова», где из
окна дома летят деньги: жители
Братска узнали на этой записи
совсем другой дом, другой этаж
и другое окно. Сергей Левченко
написал депутатский запрос на
НТВ с просьбой предоставить ему
запись этой съемки «летящих из
окна денег», но НТВ ответило де-
путату, что «этих кадров у теле-
компании уже нет» (хотя в реаль-
ности все, что выпущено в эфир,
хранится годами).
Примечательна также лич-

ность человека, по заявлению
которого и заведено заказное
дело против мэра Братска А.Се-
рова. Заявление о том, что он
якобы лично передал мэру взят-
ку в 15 млн рублей написал один
из главных и публичных врагов
мэра – хозяин ряда компаний в
сфере ЖКХ Александр Гаськов,
которого мэр Александр Серов
неоднократно называл «вором» и
у которого мэр «отобрал» и вер-
нул в муниципальную собствен-

Мэры городов – одна из самых
опасных профессий в России.
Возможно, самая опасная, если
сложить случаи убийств и поку-
шений с количеством уголовных
дел и посадок. Об участившихся
посадках мы писали четыре года
назад, теперь убийство в Серги-
евом Посаде вынуждает при-
знать, что тенденция, увы, небла-
гоприятная.
Это история вовсе не про спе-

цифические проблемы муниципа-
литетов Подмосковья, средних и
малых городов, местного само-
управления. Это история про все
управление в нашей стране. Охо-
та на мэров – это признак спе-
цифической и, увы, прогрессиру-
ющей неуправляемости нашего
государства.
Ведь в чем социальные при-

чины открытой охоты на мэров?
Первая и главная – передел

земли и прочего добра. Пока на
нашей территории выгоднее все-
го делить и перераспределять
бывшую общественную, государ-
ственную и муниципальную соб-
ственность, невозможно появле-
ние двух вещей. Во-первых, силь-
ного частного (не номенклатурно-
го) бизнеса, во-вторых, сильного
государства. Тот же фактор ново-
го феодализма (или, на языке

институциональной экономики,
владычества «перераспредели-
тельных групп интересов») мы
обсуждали, когда отвечали на воп-
рос, почему «эффективные менед-
жеры», оказавшись в роли рос-
сийских губернаторов, обычно
проваливают дело (см. «Русский
репортер», ¹ 24 от 22.06.2011).
Пока игра в распределение соб-
ственности продолжается, мало
кто сможет сыграть в развитие
экономики, рост бюджета, инвес-
тиций, строительства и пр. Это –
общая вещь для понимания при-
чин плохого качества государ-
ственного управления в совре-
менной России.
Вторая причина уже специфи-

ческая именно для уровня мэров.

Если все «группы интересов» по-
нимают, что с губернаторами и
федеральными министрами луч-
ше договариваться, то с середи-
ны нулевых даже средние по силе
криминальные, номенклатурные и
бизнес-группировки решили, что
с мэрами можно разобраться и
так, не договариваясь. Когда фе-
деральный центр рассчитывал
улучшить управление страной,
отменив прямые выборы губер-
наторов, пришлось взамен гла-
вам регионов отдать на съедение
мэров. Выстраивание губерна-
торских вертикалей, постепенная
отмена прямых выборов мэров
сделали муниципальных чиновни-
ков политически слабыми. Был и
другой путь – политически усили-

вать мэров, опирающихся прямо
на население, в противовес гу-
бернаторской вольнице. Но по
этому пути не пошли. Теперь фе-
деральный центр уж точно никак
не контролирует уровень горо-
дов – он либо во власти губер-
наторов, либо на линии фронта
борьбы местных группировок.
Третья причина в том, что ма-

лый бизнес средних и малых го-
родов переживает вторую волну
криминализации. Мы уже гово-
рили о ней: «красные» (ментов-
ские) крыши к концу нулевых
полностью победили крыши бан-
дитские, но эта победа оберну-
лась поражением и разложени-
ем. Функции бандитов перешли
к правоохранителям – таков «эф-
фект Кущевской». Этот процесс
усложняется еще и тем, что мно-
гие братки 90-х уже успели от-

сидеть свои большие сроки.
Так что же делать в этой не-

простой управленческой ситуа-
ции? Да это, в общем, не секрет.
Признать, что дальнейшее «ук-

репление вертикали» неэффек-
тивно, и искать новые, более тон-
кие методы управления с привле-
чением граждан и общества.
Уничтожить игру администра-

тивно-криминальных групп за об-
ладание общественной собствен-
ностью. В случае с землей луч-
ший способ для этого – развер-
нуть масштабное строительство
жилья как федеральную програм-
му, неподконтрольную местному
начальству. Криминал растет на
том, что землю выбить сложно, а
если ты строишь много и отно-
сительно дешево, то «связи» ста-
новятся бессмысленными.
Дать мэрам и губернаторам

другую «игру» взамен распреде-
ления земли, а именно стимулы
для роста бюджетов и инвести-
ций.
Усилить муниципальный уро-

вень управления и локальной бе-
зопасности, поставив его под кон-
троль граждан. Построить новые
выборные механизмы на местах.
Это почти всем экспертам оче-

видно и ясно. Неясно только, где
силы, которые решатся остано-
вить игру в распределение соб-
ственности и начать строить силь-
ное государство. /01.09.2011/

Expert.ru

Как остановить распад вертикали

РЕШЕНИЯ СУДОВ ПО ДЕЛАМ, СВЯЗАННЫМ
С ЗАМЕЩЕНИЕМ ДОЛЖНОСТЕЙ В ОРГАНАХ МСУ

Обнинск: Институт муниципального управления, 2011. – 80 с. – (Серия «Трудовые споры»).
– Электронное издание A5 PDF. Доставка по E-mail. ISBN .             Цена: 100 руб.

n В сборник включены реше-
ния судов, связанные с замеще-
нием должностей в органах ме-
стного самоуправления, приня-
тые в период с июля 2007 года
по февраль 2011 года.

ИНСТИТУТ  МУНИЦИПАЛЬНОГО  УПРАВЛЕНИЯ  ПРЕДЛАГАЕТ   ПРИОБРЕСТИ

n Материал сгруппирован в трех
разделах.
1. Решения Верховного суда РФ.
2. Решения судов субъектов РФ.
3. Решения районных судов.
n Тематическая выборка реше-

ний проводилась на официаль-
ных сайтах судов.
n В содержании сборника при-
водятся фрагменты судебных
решений, из которых можно бы-
стро понять суть дел.

ность «Тепловодоканал»: Гаськов
трижды банкротил это предпри-
ятие, в результате чего исчезло
более 230 млн рублей.
Сергей Левченко также указал

на экономическую подоплеку за-
казного дела против мэра Братс-
ка Александра Серова: «Компании
олигарха Олега Дерипаски конт-
ролируют и иркутских силовиков,
и иркутского губернатора. Дери-
паска вкладывал немалые сред-
ства в кампании мэров Иркутска
и Братска, причем в обоих случа-
ях проиграл и, конечно, недово-
лен. После того, как не получи-
лось нигде победить на выборах,
олигархический капитал и решил
пойти по пути покупки следствен-
ных органов и фабрикации заказ-
ных уголовных дел против тех, кто
перешел ему дорогу».
Уголовное дело против Алек-

сандра Серова могло рассыпать-
ся и в связи с тем, что 31 августа
2011 года Адвокатская палата
Иркутской области должна была
лишить статуса адвоката Валерия
Толмачева – бывшего «защитни-
ка» Серова, который уже на сле-
дующий день после ареста мэра
делал лживые заявления, что
«мэр признал свою вину», а по-
том неоднократно и публично
выступал не в качестве защитни-
ка, а в качестве обвинителя в от-
ношении Александра Серова. По
закону, после лишения адвокат-
ского статуса автоматически ста-
вятся под сомнение все след-
ственные действия с участием
данного адвоката, т.е. обыск,
арест и первые допросы Серова,
т.к. они фактически проводились
без адвоката. Из-за таких серь-
езных нарушений уголовные дела
всегда отправляют на новое рас-
следование и даже отменяют
уже имеющийся приговор: подоб-
ный случай недавно был даже по
делу такой, казалось бы не вы-
зывающей общих симпатий под-
судимой, как Евгения Хасис. Но…
в середине августа 2011 года ста-
ло известно, что лишать адвокат-
ского статуса уже некого, так как
В.Толмачев умер в Турции от вне-
запного сердечного приступа,
«вызванного употреблением под-
дельного алкоголя»…
Информация предоставлена

депутатом Государственной
Думы С.Г. Левченко.

 /30.08.2011/
«Центр общественной

информации»
www.newcpi.org
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Стратегия по возврату выборов «ЕдРо» не знает,
что сказатьВернуть выборы губернаторов

и заменить сити-менеджеров на
выборных мэров предлагают пра-
вительственные эксперты «Стра-
тегии-2020». Действующая систе-
ма властной вертикали, по их
мнению, неэффективна. Правда,
они же опасаются, что к власти в
регионах могут прийти популис-
ты и националисты. Члены пра-
вительственной рабочей группы
по перераспределению полномо-
чий между центром и регионами,
напротив, усомнились в идее вы-
борности.
Пока рабочие группы вице-пре-

мьеров Дмитрия Козака и Алек-
сандра Хлопонина готовят прези-
денту свои предложения по пере-
распределению полномочий меж-
ду центром и регионами, свое
видение решения этой проблемы
отразили в промежуточном док-
ладе правительственные экспер-
ты – авторы «Стратегии-2020».
Рабочий вариант «Стратегии-
2020», который есть в распоряже-
нии «Газеты.Ru», уже направлен
в правительство для получения
оценок Минфина, Минэкономраз-
вития и Минздравсоцразвития. В
составе рабочей группы, которая
писала доклад, были, в частности,
ректор Академии народного хо-
зяйства Владимир Мау и ректор
Высшей школы экономики Ярос-
лав Кузьминов.
В главе «Реальный федерализм

и местное самоуправление» авто-
ры пришли к выводу, что для раз-
вития страны центр должен отка-
заться от тотального контроля над
территориями и предоставить ре-
гионам больше свободы.
Развитие отношений между

различными уровнями власти на
период до 2020 года может осу-
ществляться по трем основным
сценариям. Правда, один из них
авторы заведомо отвергают как
провальный. В документе он на-
зывается инерционный и подра-
зумевает сохранение существу-
ющего статус-кво. «В условиях
реализации данного сценария не-
возможно создать условия для
перехода на новую модель эко-
номического роста, стимулиро-
вать современные, постиндустри-
альные форматы экономическо-
го развития», – констатируют эк-
сперты и подчеркивают, что «дан-
ный сценарий не может быть
предложен в качестве базового
для реализации на период до
2020 года».
К нынешней системе у экспер-

тов накопилось немало претен-
зий. Федеративную политику в
отношении региональных и муни-
ципальных властей авторы назы-
вают «противоречивой», посколь-
ку, с одной стороны, центр тре-
бует повышения результативно-
сти деятельности и роста эффек-
тивности бюджетных расходов, а
с другой, ратует за сохранение
социальной стабильности любой
ценой и максимальное удовлет-
ворение запросов населения, «в
том числе популистских».

«Подобная несбалансирован-
ная позиция тормозит проведе-

Инициированная рязанской
общественностью дискуссия о
возвращении к прямым выборам
мэра (главы администрации го-
рода) продолжается. По теме уже
высказались представители це-
лого ряда политических партий и
общественных организаций, по-
литологи, журналисты, блогеры,
политически активные граждане.
Старт широкому обсуждению

целесообразности возвращения
прямых выборов главы админис-
трации Рязани был дан на круг-
лом столе в начале августа, хотя
дискуссия идет уже давно. На сай-
те рязанской «Новой газеты» в
ходе онлайн-голосования за все-
народные выборы мэра высказа-
лись 84,75% посетителей. Редак-
ция продолжает освещение темы.
В прошлых номерах рязанской

«Новой газеты» свою позицию по
вопросу возможности возвраще-
ния прямых выборов мэра Ряза-
ни высказывали в основном оп-
позиционеры. Председатель Ря-
занского отделения партии «Яб-
локо» Дмитрий Шатилов, коорди-
натор Рязанского регионального
отделения ЛДПР Александр Ше-
рин, руководитель фракции
«Справедливой России» в Рязан-
ской областной Думе Сергей Пуп-
ков и лидер рязанской «Другой
России» Сергей Ежов высказа-
лись однозначно за всенародные
выборы главы горадминистра-
ции. В свою очередь, председа-
тель регионального отделения
«Правого дела» Александра Пе-
рехватова не смогла сформули-
ровать своего отношения.
В этом номере мы решили об-

ратиться за комментариями к
представителям «Единой России».
Но добиться от единоросов отве-
та оказалось не так-то просто.
Секретарь политсовета Рязан-

ского регионального отделения
партии «Единая Россия», предсе-
датель Рязанской областной Думы
Аркадий Фомин ответил на зво-
нок корреспондента «Новой», ус-
лышал вопрос, но сказал, что в
данный момент находится на со-
вещании и попросил перезвонить
попозже. После этого мобильный
телефон Фомина уже не отвечал.
Член регионального политсо-

вета «Единой России», депутат
Госдумы Николай Булаев сказал,
что пока не может ответить на
вопрос, попросив «время поду-
мать». Надеемся, раздумье Нико-
лая Ивановича продлится не
слишком долго.
Неспособность напрямую, без

посредничества пресс-служб, ар-
тикулировать свою позицию яв-
ляется, видимо, ахиллесовой пя-
той рязанских единоросов. В этой
связи непонятно, как они соби-
раются выполнять решение фе-
дерального руководства партии о
необходимости участия в пред-
выборных дебатах. Ранее, напом-
ним, «ЕдРо» отказывалось от пуб-
личных споров с оппонентами
под предлогом того, что говорить
с ними не о чем.

ние любых серьезных реформ», –
говорится в документе. Для того
чтобы сдвинуть ситуацию, авто-
ры предлагают отказаться от при-
глянувшегося властям идеала
стабильности.

«Необходимо отказаться от
ориентации на социальную ста-
бильность как высший приоритет
в проведении политики всех
уровней власти и рассматривать
социальный конфликт (естествен-
но, не в экстремальных формах)
как необходимую плату за про-
ведение преобразований», – го-
ворится в докладе.
Для реформы системы отно-

шений «центр – регионы – муни-
ципалитет» эксперты предлагают
два сценария – умеренный и ра-
дикальный. В целом они предпо-
лагают делать одно и то же, но в
разные временные промежутки.
Так, радикально-реформатор-

ский сценарий подразумевает
одномоментное возвращение де-
мократии на местах, вплоть до
выборности губернаторов, а уме-
ренно-реформаторский позволя-
ет для начала ограничиться уров-
нем выборов в муниципалитетах,
то есть отменой института сити-
менеджеров.
Выбор из этих двух сценари-

ев, по мнению авторов, «не столь
очевиден». Несмотря на то что
радикальный путь содержит ряд
существенных рисков, осуществ-
ление умеренного сценария так-
же может привести к проявлению
негативных последствий. При
этом бонусы выше при реализа-
ции наиболее революционного
варианта.
Радикальный путь предполага-

ет, что в России в один момент
не просто станут выбираться гла-
вы регионов, но и появится «ре-
альная многопартийность», исчез-
нут барьеры для осуществления
волеизъявления населения» и бу-
дут созданы условия для обеспе-
чения «политического плюрализ-
ма в органах власти всех уров-
ней». Все это может способство-
вать созданию социальных лиф-
тов и обновлению элиты, но од-
новременно несет в себе и угро-
зу серьезных издержек.

«Достаточно велика вероят-
ность того, что на волне протес-
тных настроений на многих тер-
риториях к власти придут поли-
тики популистского и национали-
стического толка, связанные с
криминалом лидеры», – предуп-
реждают эксперты, повторяя ана-
логичный тезис властей.
Кроме того, усиление властей

национальных республик, которое
также предлагают эксперты, мо-
жет обернуться потерей контро-
ля центра над этими территория-
ми. «В условиях несформирован-
ности «правил игры», разделяе-
мых основными «игроками», это
может привести к тому, что вмес-
то ответственной политики стра-
тегия региональных и местных
властей будет заключаться в уси-
лении требований дополнитель-
ных ресурсов от центра, которым
будет практически невозможно

противостоять», – пишут экспер-
ты. Резюмируя, авторы указыва-
ют, что результатом реализации
этой угрозы станет то, что «основ-
ные усилия по-прежнему будут
направлены на перераспределе-
ние ресурсов, а не на развитие
потенциала территорий». «Суть
политики не изменится, могут из-
мениться только доли различных
игроков», – сказано в документе.
При умеренном сценарии ве-

роятность реализации этих рис-
ков может сократиться. Как пишут
авторы, муниципальный уровень
наиболее предпочтителен для
первоочередного восстановления
демократических процессов. Там
«механизмы вертикализации еще
не приобрели такую устойчивость,
как на региональном уровне», а
«ущерб от возможного популиз-
ма на уровне муниципалитета, при
прочих равных условиях, может
быть меньше, чем на уровне ре-
гиона», считают эксперты.
Впрочем, парламентарии, за-

действованные сейчас в работе
комиссии по децентрализации,
позиции экспертов не разделя-
ют. «Мы уже один раз поступили
так резко. Уже были реформато-
ры, которые говорили, что рынок
всех выведет», – скептичен пред-
седатель комитета по местному
самоуправлению Совета Федера-
ции Степан Киричук. По его сло-
вам, он знакомился с предложе-
ниями экспертов, но в перспек-
тивах наработок сомневается. «Я
знаком с докладами экспертов,
они очень интересные, но не ду-
маю, что окончательные решения
будут приняты в этой форме», –
утверждает он.
К вопросу о выборности губер-

наторов можно вернуться, но не
сейчас, соглашается с ним и
председатель думского комите-
та по местному самоуправлению
единоросс Вячеслав Тимченко.
В качестве более мягкой меры,

направленной на возвращение
демократии в регионы, эксперты
предлагают подумать над прямой
выборностью глав МО, т.е. фак-
тической отменой практики на-
значения сити-менеджеров. Тим-
ченко эту идею также не разде-
ляет. Такой институт, как сити-
менеджер, себя еще не изжил,
уверяет он, подчеркивая, что раз-
деление политической и хозяй-
ственной ответственности дает
«хороший эффект».

«Я бы не стал это поддержи-
вать: будучи сам человеком, ко-
торый заключал контракт, считаю,
что такое разделение позволяет
без длительных процедур брать
людей профессиональных и под-
готовленных», – уверен действу-
ющий сити-менеджер Твери Ва-
силий Толоко. Поручения прези-
дента по подготовке предложе-
ний о разделении полномочий
между центром и регионами дол-
жны быть готовы до конца года.
«Нам поставлены сроки, мы к кон-
цу года все представим», – обе-
щает Киричук. /18.08.2011/

О.Болотова,
Газета.Ru

На самом деле, истинная при-
чина, видимо, кроется в том, что
единоросы за десять лет так и не
научились не только отражать кри-
тику, но даже отвечать на не со-
гласованные заранее вопросы...
Комментарий политолога,

профессора РГУ Владимира
Авдонина:

– Мнения различаются, но по-
давляющее большинство поддер-
живают идею прямых выборов.
Тем самым подтверждаются
оценки социологов, согласно ко-
торым большинство жителей рос-
сийских городов выступают за
прямые выборы мэров. Обще-
ственные настроения, так или
иначе, начинают воздействовать
на власть. В последнее время
тему прямых выборов мэров ста-
ли затрагивать на уровне верхов-
ной власти.
В высказываниях президента и

представителей правительства
идея развития института прямых
выборов на муниципальном уров-
не стала восприниматься более
позитивно. На встречах с прези-
дентом ее активно поддержива-
ют представители многих партий.
Отмалчивается пока лишь «Еди-
ная Россия». Это молчание – по-
нятно. Еще совсем недавно ее
представители яростно громили
институт прямых выборов на му-
ниципальном уровне, добивались
его отмены в районах и городах,
особенно крупных, приводили ка-
кие-то аргументы, продавливали
соответствующие решения.
Теперь выясняется, что курс

надо менять и идти навстречу на-
строениям избирателей. Это вы-
зывает замешательство. Приме-
чательно, что и в рязанском слу-
чае «партия власти» молчит, не
отвечает на общественную иници-
ативу о прямых выборах мэра. Но
и не полемизирует в пользу со-
хранения введенной ими в горо-
де «двухголовой» системы управ-
ления с непрямыми выборами.
Что это значит? Вероятно, эту

тему хотят просто замолчать, иг-
норировать. Авось, обойдется.
Много других важных тем! Напри-
мер, праймериз «Единой Рос-
сии», о которых охотно говорят
функционеры ЕР. Но вопрос о
прямых выборах мэров замолчать
уже не получится, он уже в цент-
ре общественных дискуссий и в
выборной кампании его будут
активно поднимать. ЕР придется
определяться. В городах ее по-
зиции нестабильны. Выступая
(вопреки массовым настроениям
в крупных городах) против пря-
мых выборов мэров, ЕР будет
лишь усугублять свои потери.
Вероятно, это уже очевидно на-
верху, и власть пытается в этом
вопросе изменить курс.
Но насколько это очевидно для

чиновников на местах? Думаю,
они отмалчиваются по привычке,
по старинке надеясь, что проне-
сет. /01.09.2011/

«Новая газета»
(Рязань)

25 августа мэр подмосковно-
го Троицка Виктор Сиднев обра-
тился в Совет депутатов города
с заявлением о досрочном пре-
кращении полномочий (срок его
полномочий истекал в декабре
2011 года).
По мнению градоначальника,

его отставка «позволит новой
власти управлять процессом при-
соединения к Москве, защищать
интересы жителей, а значит, и
отвечать за эти решения перед
горожанами и после выборов 4
декабря (мэра Троицка)».
В.Сиднев подчеркнул, что Тро-

ицк «находится накануне больших
перемен». «Предстоит решить ог-

ромный круг важных и непростых
задач, связанных с таким присо-
единением (к Москве). Эту рабо-
ту должна делать новая власть,
которой предстоит управлять го-
родом в новых политических и
экономических условиях», – пояс-
нил он.
Помощник мэра Владимир Ду-

дочкин уточнил, что В.Сиднев
досрочно уходит в отставку, что-
бы возглавить Троицкий нанотех-
нологический центр. Проект Тро-
ицка в ноябре 2010 года стал
одним из победителей второго
конкурса «Роснано» по отбору
проектов создания нанотехноло-
гических центров. Основная цель

проекта – развитие институтов
коммерциализации результатов
научных исследований. Концеп-
ция наноцентров была одобрена
наблюдательным советом гос-
корпорации (ныне – ОАО) в ок-
тябре 2009 года.
Фонд инфраструктурных и об-

разовательных программ, кото-
рый в настоящее время выступа-
ет организатором конкурсов по
отбору проектов создания нано-
технологических центров, плани-
рует вложить в финансирование
в общей сложности порядка
19 млрд руб. Средняя расчетная
стоимость вложений со стороны
корпорации в каждый такой центр
составит около 1 млрд руб.

Мэр сложил полномочия
Бабун Р.В.

МСУ И МУНИЦИПАЛЬНОЕ
УПРАВЛЕНИЕ: СОВРЕМЕННЫЕ

ПРОБЛЕМЫ
Обнинск: ИМУ, 2010. – 200 с.            Цена: 275 руб.

И М У   П Р Е Д Л А Г А Е Т   П Р И О Б Р Е С Т И

n В работе представлено из-
ложение некоторых современ-
ных проблем дальнейшего раз-
вития МСУ как идеологической
концепции и как уровня публич-
ной власти и совершенствова-
ния муниципального управления
как деятельности органов МСУ
и местных сообществ по реше-
нию этих проблем.

n Для руководителей и специ-
алистов органов МСУ, органов
государственной власти, пред-
ставителей муниципальной на-
уки. Может быть полезна сту-
дентам и аспирантам, занима-
ющихся проблемами МСУ и му-
ниципального управления, а
также широким слоям обще-
ственности.
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Твердые бытовые отношения

Общественная
безопасность

Никого не спросясь
В очередной раз Саратов рис-

кует ославиться на федеральном
уровне.
Инициативная группа отпра-

вила письма к Президенту Рос-
сии Д.Медведеву, генеральному
прокурору Ю.Чайке, прокурору
Саратовской области В.Степано-
ву, губернатору П.Ипатову.
Ситуация кажется абсурдной –

жители просят оказать помощь в
ликвидации незаконного полиго-
на. Но для Саратова картина при-
вычная. Если закон существует,
но не работает на отдельно взя-
той территории, а тех, кто при-
зван его соблюдать, это устраи-
вает, остается надеяться только
на «высшую» справедливость.

«Мы, жители Ленинского рай-
она г.Саратова, проживающие
рядом с промышленной зоной
ВСО, вынуждены обратиться к
Вам, как к гарантам законности
в стране и регионе. Приблизи-
тельно в 3 км от наших домов
находится Елшанский карьер ке-
рамзитовых глин, который уже
не один год используется в ка-
честве полигона для захороне-
ния твердых бытовых отходов
(ТБО) и промышленных отходов.
Этим летом на территории, при-
легающей к мусорному полиго-
ну, специалистами местного «Го-
сударственного НИИ промыш-
ленной экологии» были взяты
пробы почвы и поверхностных
вод. Биохимический анализ вы-
явил наличие токсичных соеди-
нений, представляющих опас-
ность для окружающей среды».
Как сообщают пострадавшие,
эта свалка принадлежит мусоро-
перерабатывающему предприя-
тию ООО «Экорос».

«Мы были уверены, что пос-
ле публикаций в СМИ местная
власть и правоохранительные
органы примут какие-то меры,
но время идет, а мусорный по-
лигон в Елшанском карьере про-
должает действовать, как и рань-
ше: туда ежедневно десятками
отправляются самосвалы с про-
мышленным мусором, – конста-
тируют жители. – Насколько нам
известно, согласно действующе-
му федеральному законодатель-

Ставлю Вас в известность, что
приказом ГК Псковской области по
имущественным отношениям от
15.08.2011 ¹ 608 земельные уча-
стки в Палкинском районе общей
площадью 172,6 тыс. кв.м переве-
дены из категории земель сельс-
кохозяйственного назначения в ка-
тегорию земель промышленности,
энергетики, транспорта, связи, ра-
диовещания, телевидения, инфор-
матики, земель обороны, безопас-
ности и земель иного специально-
го назначения под строительство
полигона для захоронения ТБО.
В июне месяце с.г. выездная

комиссия с Котовым А.А. и ООО
«АСПО» в лице Колпакова А.С. по-
лучила отказ от администрации
района на размещение полигона
ТБО в Палкинском районе.
Считаю, что процедура по пере-

воду земельных участков прошла

без согласования с муниципальны-
ми органами Палкинского района
и населением, что влечет за собой
недовольство жителей района.
На территории района уже рас-

положено хранилище ядохимикатов
в п. Лесное в количестве 600 тонн.
Данное хранилище регулярно по-
полняется ядохимикатами, которые
вывозятся из районов области. А
теперь, на территории района бу-
дет еще одна «грязная» точка.
Все это угрожает населению

района, засоряет территорию и
попадает в реку Великую.
Как это можно понимать? С

данным решением не согласен,
считаю его неправомерным и
ошибочным.
С уважением, глава Палкинско-

го района Николаев Василий Ми-
хайлович. /05.09.2011/

ПЛН

Производство на Байкальском
целлюлозно-бумажном комбинате
(БЦБК) не может быть приостанов-
лено, поскольку его продукция не-
обходима в ракетной отрасли. Об
этом заявил глава правительства
РФ Владимир Путин, отвечая на
вопросы участников Межрегио-
нальной конференции партии в
Череповце.

– Есть проблема, которую мы с
вами не должны забывать. У нас
есть определенные запасы целлю-
лозы. Как это не покажется нео-
жиданным и странным, этот мате-
риал нужен и в ракетной промыш-
ленности. И такие горячие головы,
которые хотят все немедленно по-
менять (а менять надо, безуслов-
но!), говорят, что мы будем заку-

пать этот материал за границей.
Для ракетной промышленности за
границей нам никто ничего не про-
даст – это просто надо понимать, –
подчеркнул глава правительства.
По словам премьера, это со-

всем не значит, что не нужно ре-
шать проблему ЦБП. «Надо, безус-
ловно. Их, может, перепрофилиро-
вать надо, но надо комплексно на
всю проблему посмотреть и ре-
шать ее комплексно. Правда, тя-
нется решение очень давно – де-
сятилетиями. Это тоже правда, но
забывать про это не будем. Обя-
зательно будем двигаться в этом
направлении», – заключил Влади-
мир Путин, сообщает пресс-служ-
ба правительства РФ. /06.09.2011/

«Байкал24»

ству, мусорные полигоны не
должны находиться в городской
черте. Или российские законы
действуют для одних и бессиль-
ны перед другими?»
Об избирательности правосу-

дия в Саратове обратившиеся
заявляют не первый раз. Посто-
янные скандалы стали стилем
работы предприятий сферы ЖКХ
Ленинского района. Наглядным
примером хаоса является круп-
нейшее предприятие, занимаю-
щееся вывозом и утилизацией
ТБО на этой муниципальной тер-
ритории, – ОАО «Жилкоммунтех-
ника». Год назад экс-директор
этой компании (ныне руководя-
щий МУП «СпецАТХ по уборке
города») Александр Вишняков,
чудесным образом избежал на-
казания за невыплату зарплаты
сотрудникам. Отвечать за быв-
шего патрона пришлось его пре-
емнику. Затем уже в конце 2010
года Росприроднадзор в Арбит-
ражном суде потребовал приос-
тановки деятельности компании
«Жилкоммунтехника», которая
занимается утилизацией ТБО,
имея просроченную лицензию.
Успел отличиться господин

Вишняков и на новом поприще.
Вскоре после его назначения на
должность руководителя МУПа
у сотрудников также начались
перебои с зарплатой. А вскоре
муниципальная компания стол-
кнулась с проблемой продления
лицензии на работу.
Но и сегодня, несмотря на все

сопровождающие его деятель-
ность скандалы, А.Вишняков с
какой-то поразительной везуче-
стью избегает любой ответствен-
ности за свои поступки. Объяс-
нить это можно только наличи-
ем у управленца покровителей
среди сотрудников силовых ве-
домств. Сам «мусорный король»
такую версию не только не оп-
ровергает, но, как рассказыва-
ют источники, не раз упоминал
о некоем могущественном род-
ственнике в Генпрокуратуре РФ.
И если эта информация пока не
получила подтверждения, то ло-
яльное отношение к Вишнякову
городской прокуратуры очевид-

Дягилево сливают

Вот почему травят Байкал

Хотьковский лес

Жители Дягилева возмущены и
обескуражены – согласно распро-
странившимся по поселку слухам
МП «Водоканал» продает «налево»
артезианскую воду, которую оби-
татели этого отдаленного района
всю жизнь считали одним из не-
многих достоинств своего места
проживания.
В Дягилеве гуляет легенда, что

разрешение на бурение скважины,
которая обеспечивает поселок во-
дой, дал… лично Иосиф Сталин! А
ходатайствовал перед генералис-
симусом начальник расквартиро-
ванной в Дягилеве Рязанской выс-
шей школы штурманов ВВС Алек-
сандр Беляков, который до назна-
чения на должность в 1940-м году
был уже легендой советской авиа-
ции после совместного с Чкаловым
беспосадочного перелета через
Северный Ледовитый океан. Узнав
о возможности обеспечить подве-
домственный контингент чистой
водой, гласит предание, легендар-
ный летчик не стал тратить время
на бюрократическую прослойку, и
(видимо, при подходящем случае),
обратился напрямую к «отцу наро-
дов». Генералиссимус счел вопрос
достойным своего внимания и лич-
но санкционировал бурение сква-
жины для советских соколов.
Как бы то ни было, десятки лет

скважина обеспечивала чистой и
качественной водой дягилевские
дома. Многие, привыкнув к хоро-
шей воде, годами брали ее с со-
бой на работу. В последние годы,
правда, по некоторым оценкам ее
качество стало портиться.

А в этом году дягилевцы стали
замечать, что снизился напор. Хуже
всего пришлось тем, кто живет с
колонкой – напора иной раз не хва-
тало для того, чтобы ее включить.
Вскоре дягилевские активисты

узнают, что «Водоканал» некоторое
время назад начал продавать воду
фирме «Водолей», которая, под-
ключившись к «сталинскому» ис-
точнику, воду затем бутилирует и
перепродает.
Неизвестно, перевернулся ли в

гробу генералиссимус, узнав, что
водой из его (по легенде) источ-
ника «фарцуют» современные нэп-
маны и буржуазные специалисты.
Но наиболее активных жителей от-
даленных улиц Забайкальской и
Белякова это открытие потрясло
едва ли не больше, чем сами пе-
ребои с водой.

«Во-ду! Во-ду и то отнимают», –
именно так, по слогам, возмуща-
ется одна из местных пенсионерок.
Старушка, смиренно перенесшая
дефолты с девальвациями и дено-
минациями не может понять, как
можно пустить в оборот что-то та-
кое простое и понятное, как вода.
Дягилево полнится сумбурной и

противоречивой информацией и
слухами. Из пресс-службы город-
ской администрации, куда мы об-
ратились с просьбой прокоммен-
тировать ситуацию, комментарий
не поступил. В «Водоканале» пред-
почли промолчать, сославшись на
то, что могут давать комментарий
только… через ту же пресс-служ-
бу. /01.09.2011/

«Новая газета» (Рязань)

В Подмосковном Хотькове
разгорается конфликт вокруг вы-
рубки леса. Жители улиц Дорож-
ная и Восточная Хотьково выхо-
дят на митинги уже не в первый
раз. События прошедшей весны
испортили им дачный сезон.
Андрей Непомнящих, житель

Хотьково:
– Приехали бригады лесору-

бов и начали, никому ничего не
объясняя, валить деревья. Пока
мы собирались с мыслями,
здесь вырубили два участка.
Минна Лихачева, жительница

Хотьково:
– Это был роскошный лес.

Доказательство тому то место,
на котором кончили вырубку. Вот
он был весь такой. Это высокие
многолетние – их в Подмосковье
мало – березы, ели, дубы.
Администрация Сергиево-По-

садского муниципального райо-
на вырубку объяснила болезнью
леса. Жители обратились в Рос-
лесозащиту. Специалисты не
один день исследовали деревья
и пришли к выводу – они хоть и
повреждены в этом лесу незна-

чительно, но очагов стволовых
вредителей и опасных инфекци-
онных болезней здесь нет.
Со временем хотьковцы узна-

ли, что новые дома возводят со-
гласно генплану. Так сказали в
администрации. Однако митин-
гующим не только не предложи-
ли участвовать в его обсужде-
нии, но и не показали документ.

– Когда проводились публич-
ные слушания? Где их резуль-
таты? Я склонен думать, что все,
что вы сказали об этом, это
ложь. Никто не видел в глаза
результатов слушаний. Никто.
Владимир Ракецкий, началь-

ник Управления землепользова-
ния Администрации района:
«Публичные слушания по терри-
ториальному планированию
Сергиево-Посадского муници-
пального района проходили».
Однако в очередной раз на

встречу с жителями чиновник
пришел без документов и даже
не смог сказать, в какой газете
и от какого числа были опубли-
кованы результаты слушаний.
Прокомментировать ситуацию

но. Подтверждением стали собы-
тия, произошедшие примерно
месяц назад.
В конце июля в офисе МУП

«СпецАТХ» сотрудники област-
ного УБЭП провели оперативную
проверку. Поводом стала неуп-
лата налога на доходы физичес-
ких лиц – несколько миллионов
рублей. Проверка могла закон-
читься возбуждением уголовно-
го дела. Но неожиданно в дея-
тельность полиции вмешалась
прокуратура Саратова. Вскоре
после этого проверка прекрати-
лась с нулевым результатом.
Стоит ли говорить о менее

тяжких нарушениях, если даже
уголовное дело было ликвиди-
ровано в зачатке. Источники
«Взгляда» в городской проку-
ратуре считают, что главу МУПа
в очередной раз избавило от
необходимости отвечать перед
законом вмешательство проку-
рора Саратова Владимира Кли-
мова.
Возможно, такой стиль рабо-

ты надзорного ведомства впол-
не устраивает сомнительный
бизнес. Это удобно – городской
прокурор существует лишь фор-
мально, не создавая проблем.
Но для саратовцев, которые не
готовы менять место житель-
ства, ситуация более чем серь-
езна – для них бездеятельность
прокуратуры оборачивается пря-
мой угрозой для здоровья. По
итогам проверок, результаты
которых озвучила Генеральная
прокуратура РФ, Саратовская
область попала в список регио-
нов – нарушителей природоох-
ранного законодательства.
То есть прокурорам дано

практически прямое указание –
активизировать надзор за поли-
гонами и компаниями, занима-
ющимися утилизацией ТБО. А в
ответ – тишина и бездействие,
провоцирующее закономерный
вопрос: нужен ли городу такой
надзор, когда жители строчат
все новые обращения прези-
денту и генеральному прокуро-
ру? /08.09.2011/

А.Соколов,
«Саратовский взгляд»

телекомпании начальник Управ-
ления тоже не захотел. Его глав-
ный аргумент – участок земли
нужен и другим. /21.08.2011/

Е.Гоголева,
ТВ Центр

n n n
В Хотьково состоялся очеред-

ной сход (митинг) жителей в за-
щиту Хотьковского леса.
Срублено уже более сотни ве-

ковых деревьев. На вырубке уже
начали строительство коттеджей.
Всего планируется построить 30
домов. Жители Хотьково против
такого произвола, и как такое
могло вообще произойти, без
публичных слушаний, без опове-
щения людей началась вырубка
и строительство, не могут объяс-
нить даже местные чиновники.
Инициативная группа написа-

ла письмо главе района В.Корот-
кову, губернатору Б.Громову,
главе Хотьково Р.Тихомировой,
в прокуратуру, однако от всех
получили стандартные отписки.
Андрей Непомнящих, лидер

группы, сообщил, что появились
новые колышки, значит, что
строительство будет возобнов-
лено. /03.09.2011/

ИА Сергиева Посада
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Сахалин. РИТЭГи
Жители Сахалина неоднократ-

но обращались с письмами к ру-
ководителям государства с на-
стоятельными просьбами ре-
шить, наконец, проблемы саха-
линцев, возникшие из-за РИТЭ-
Гов, потом пошли в суды. И выя-
вили интнреснейшую особен-
ность российского «правосудия».

Мы пишем Вам –
о РИТЭГах
Приводим текст открытого об-

ращения от 18 августа с.г., кото-
рое пятеро граждан – член Об-
щественной палаты Сахалинской
области Сидоров Н.Н., депутат
Сахалинской областной Думы
Иванова С.В., депутат городско-
го Собрания г.Южно-Сахалинска
Ждакаева Н.И., член Правозащит-
ного центра Сахалинской облас-
ти Кашпрук В. А., Игнатов И.К.
направили:
Президенту РФ Медведеву

Д.А., Председателю Правитель-
ства РФ Путину В.В., губернатору
Сахалинской области Хорошави-
ну А.В. – для принятия решения,
Генеральному прокурору РФ

Чайке Ю.П., Уполномоченному по
правам человека в РФ Лукину
В.П., в Совет при президенте РФ
по содействию развитию инсти-
тутов гражданского общества и
правам человека Федорову М.А.,
в Общественную палату РФ Ве-
лихову Е.П. – для защиты кон-
ституционных прав,
и заинтересованным сторо-

нам – Правительству Японии,
Правительству США, Правитель-
ству Норвегии, Правительству
Республики Корея.

Это открытое обращение – не
первое. С 1999 г. мы вновь и
вновь стараемся привлечь ваше
внимание к проблеме «морского
Чернобыля».
Начиная с 70-х годов прошло-

го века для обеспечения элект-
роэнергией автономных морских
маяков советский военно-морс-
кой флот начал использовать ра-
диоизотопные термоэлектричес-
кие генераторы (РИТЭГи) на ос-
нове стронция-90 с оболочкой из
урана-238. Таких РИТЭГов разно-
го вида в СССР было выпущено
около 1500 штук.
После выработки нормативно-

го срока службы часть РИТЭГов
была утилизирована методом за-
топления в морской акватории,
прилегающей к маякам. Часть
была утеряна при транспортиров-
ке вертолетами. В 1999 два таких
случая были официально призна-
ны руководством Тихоокеанского
флота (ТОФ). Места ЧП – вблизи
мыса Низкого (1987) и вблизи
мыса Мария (1997). Районы затоп-
ления РИТЭГов на Дальнем Вос-
токе включены в морские лоции и
в них ограничена хозяйственная
деятельность. Например, РИТЭГ
вблизи мыса Марии утерян в 1997,
а в 1998 в лоции того района по-
является район, «запретный для
постановки на якорь, лова рыбы
придонными орудиями лова, при-
донного траления, подводных,
дноуглубительных, взрывных ра-
бот и плавания с вытравленной
якорной цепью». В 2008 экспеди-
ция ТОФ поднимает этот РИТЭГ,
и на следующий год опасный рай-
он исчезает из лоции. Такой же
район ¹ 363 находится с 1988 г.
у м.Мария…
Есть РИТЭГи, не отмеченные в

лоциях, их местоположение уда-
лось установить с помощью ДЗЗ
по методу В.Л. Федорченко… В
2010 г. руководство ТОФ проиг-
норировало предложение… сде-
лать водолазное обследование
этих РИТЭГов в Анивском заливе.
Часть РИТЭГов находится на

небольших глубинах, и они впол-
не могут быть давно разрушены
ледяными торосами в зимний пе-
риод.

За радиационным состоянием
этих районов не ведется контроль,
они не включены в реестр подвод-
ных опасных объектов МЧС, там
не соблюдается запрет на вылов
рыбы и морепродуктов…
Считаем, что подобные случаи

с захоронением и потерей РИТЭ-
Гов происходили не только на
Дальнем Востоке, но и вдоль по-
бережья Арктики, Северного и
Баренцева морей. А циркулиру-
ющие морские течения растаски-
вают эту «ядерную заразу» в со-
седние страны, в первую оче-
редь, Японию, США, Норвегию,
Республику Корею.
Бездействие государственных

органов РФ нарушает наше кон-
ституционное право на «благо-
приятную окружающую среду,
достоверную информацию о ее
состоянии» (ст.42 Конституции
РФ) и подпадает под ст.358 УК
РФ экоцид – «отравление…
водных ресурсов, а также со-
вершение иных действий, спо-
собных вызвать экологическую
катастрофу».
Мы требуем от компетентных

органов РФ немедленно начать
принимать необходимые меры по
устранению этой экологической
угрозы. Со своей стороны счита-
ем, что должна быть принята спе-
циальная программа МЧС РФ, а
на первом этапе провести вери-
фикацию районов плановых за-
топлений «которые обозначены в
лоциях (¹ …) как районы аква-
тории Приморского, Камчатско-
го и Хабаровского краев, Саха-
линской и Магаданской облас-
тей» для включения их в реестр
потенциально опасных подвод-
ных объектов, как захоронения
ядерных отходов, формируемых
МЧС РФ для последующих под-
нятия и утилизации.
Более подробно с этой темой

можно ознакомиться на прилага-
емых 71 листах материалов.

Справка «Беллоны»
Ритэги являются источниками

автономного электропитания для
различной автономной аппарату-
ры мощностью до 80 Вт. Наибо-
лее широко ритэги используют-
ся в качестве источников элект-
ропитания навигационных мая-
ков, световых знаков, питания для
радиомаяков и метеостанций.
В ритэгах используются источ-

ники тепла на основе радионук-
лида стронций-90 (РИТ-90). Био-
логическая защита изготовлена
таким образом, чтобы на повер-
хности устройств доза радиации
не превышала 200 мР/ч, а на рас-
стоянии метра – 10 мР/ч.
Период полураспада строн-

ция-90 – 29 лет. Безопасной ак-
тивности РИТ-90 достигают толь-
ко через 900–1000 лет. По клас-
сификации МАГАТЭ ритэги отно-
сятся к 1 классу опасности
(strongest sources, сильнейшие
излучатели) [ВНИИТФА].
ВНИИТФА (Всероссийский

НИИ технической физики и авто-
матизации) – единственная в
России организация, которая
разрабатывает, изготавливает,
осуществляет капитальный ре-
монт и модернизацию ритэгов.
Около 80% всех изготовлен-

ных ритэгов было направлено в
гидрографические войсковые
части Минобороны и гражданс-
кие гидрографические базы
вдоль Северного морского пути.
Около 40 маяков с ритэгами на-
ходится вдоль побережий Саха-
лина, 30 – у Курильских остро-
вов. [Справка о деятельности-2,
2003].
ВНИИТФА не имеет полной

информации о количестве всех
изготовленных ритэгов и об орга-
низациях-собственниках ритэгов,
находящихся в эксплуатации. На
2005 г. на территории России
находится около 1000 ритэгов.
Все они выработали срок служ-

бы и подлежат утилизации на
предприятиях Минатома РФ.
В отчете Госатомнадзора за

2003 г. состояние ритэгов в Даль-
невосточном округе признано
неудовлетворительным [Справка
о деятельности…, 2003].

 /справка от 02.04.2005/

В суд
на бездействие
Не получая ответа на обраще-

ние, четверо граждан (Сидоров
Н.Н., Иванова С.В., Ждакаева
Н.И., Кашпрук В. А.) подали жа-
лобу в Южно-Сахалинский город-
ской суд на бездействие долж-
ностных лиц по защите консти-
туционных прав граждан на «бла-
гоприятную окружающую сре-
ду, достоверную информацию
о ее состоянии» (ст.42 Консти-
туции РФ). Заинтересованные
лица – президент, премьер-ми-
нистр, губернатор.
В своей жалобе заявители из-

ложили суть претензий (изложен-
ных в открытом письме).
Заявители указали:
«Видя неспособность ТОФа и

МЧС РФ найти в 2010 г. утерян-
ный РИТЭГ возле мыса Низкий
Поронайского района Сахалин-
ской области (там же у мыса
Низкий находится РИТЭГ, утили-
зированный ТОФом методом за-
топления), и нежелание искать
РИТЭГ в 2011 г., мы направили
обращение от 03.03.2011 в ад-
рес вышеназванных должност-
ных лиц.
Мы надеялись, что вышеназ-

ванные должностные лица, имея
обращение, в котором указаны
конкретные номера закрытых
районов морской акватории
Охотского моря, где по нашим
данным затоплены РИТЭГи,
возьмут проверку наших данных
под личный контроль и для нача-
ла хотя бы запросят у Министер-
ства обороны РФ, что именно
находится в названных нами зак-
рытых районах морской аквато-
рии, которые используются в ин-
тересах ТОФ.
Но ответы от данных должно-

стных лиц на наши обращения
ничем не отличаются от тех от-
ветов, которые мы ранее уже по-
лучали в предыдущие годы, кро-
ме этого, на наш взгляд, ответы
от Президента РФ и председа-
теля Правительства РФ рассмот-
рены и подписаны не уполномо-
ченными на то лицами… Ответы
также не имеют конкретной ин-
формации по поставленным в
нашем обращении вопросам.»
В связи с вышеизложенным и

на основании ФЗ ¹ 197 от
27.04.1993 «Об обжаловании в
суд действий и решений, нару-
шающих права и свободы граж-
дан» и Постановления Пленума
Верховного суда РФ ¹ 2 от
10.02.2009 «О практике рассмот-
рения судами дел об оспарива-
нии решений, действий (бездей-
ствия) органов государственной
власти, органов местного само-
управления, должностных лиц,
государственных и муниципаль-
ных служащих», заявители попро-
сили суд:

«признать бездействием на
наше обращение от 03.03.2011
ответы должностных лиц: Медве-
дева Д.А. – президента РФ, Пу-
тина В.В. – председателя Прави-
тельства РФ, Хорошавина А.В. –
губернатора и председателя Пра-
вительства Сахалинской области
и что этим бездействием долж-
ностные лица Медведев Д.А. –
президент РФ, Путин В.В. – пред-
седатель Правительства РФ, Хо-
рошавин А.В. – губернатор и
председатель Правительства Са-
халинской области нарушают
наши конституционные права на
«благоприятную окружающую
среду, достоверную информа-
цию о ее состоянии» (ст.42
Конституции РФ).»

Неподсудны!
Судья Южно-Сахалинского

городского суда Зыбырько
О.А., рассматривая данную жа-
лобу, определением от 8 авгу-
ста 2011 г. прекратила произ-
водство по делу в отношении
Президента РФ Медведева
Д.А. и Председателя Прави-
тельства РФ Путина В.В. в со-
ответствии с ч.1 ст.220 ГПК РФ
и в силу п.1 ч.1 ст. 134 ГПК РФ.
Аргументация судьи Зыбырко

следующая:
«Как следует из содержания

жалобы, заявители просят при-
знать бездействие Президента
РФ, Председателя Правительства
РФ… Между тем, разрешение
такого рода требований не вхо-
дит в компетенцию судов в силу
следующего.
Конституция РФ гарантирует

каждому гражданину право на
судебную защиту его прав и сво-
бод, в том числе на обжалование
в суд решений и действий (без-
действий) органов государствен-
ной власти… (ст.46, части 1 и 2
Конституции РФ).
Конституционное право на су-

дебную защиту предполагает
возможность для гражданина
выбирать способ и процедуру
судебного оспаривания согласно
Конституции РФ, федеральных
законов, ГПК РФ.
Согласно ст.10 Конституции

РФ государственная власть в
Российской Федерации осуще-
ствляется на основе разделения
на законодательную, исполни-
тельную и судебную. Органы за-
конодательной, исполнительной
и судебной власти самостоя-
тельны.
Структура полномочий Прези-

дента РФ, Председателя Прави-
тельства РФ регламентирована
Конституцией РФ, Федеральным
Конституционным законом ¹ 2-
КФЗ, Регламентом Правитель-
ства РФ…
По смыслу приведенного выше

законодательства, закрепленная
ст.10 Конституции РФ норма де-
лит власть «по горизонтали» на
три самостоятельные, равноправ-
ные ветви государственной вла-
сти. Разделение властей, уста-
навливая специализацию каждой
из ветвей государственной вла-
сти, исключает подмены органа-
ми одной ветви власти действий
и решений другой ветви власти,
контроль за эффективностью и
законностью осуществляют орга-
ны судебной власти, в частности
Конституционный Суд РФ.
Исходя из изложенного, жало-

ба на бездействие Президента
РФ, Председателя Правительства
РФ не подлежит рассмотрению
судом в порядке гражданского
судопроизводства…»
Решением судьи Южно-Са-

халинского городского суда
Зыбырько О.А. от 8 августа
2011 г. в удовлетворении жа-
лобы в отношении губернато-
ра Сахалинской области отка-
зано.

Не согласны!
18 августа заявители направи-

ли Частную жалобу в коллегию по
гражданским делам Сахалинско-
го областного суда на определе-
ние Южно-Сахалинского городс-
кого суда по делу ¹ 2/5635/11
от 08.08.2011.
В частной жалобе заявители

обосновывают свое несогласие с
определением суда о неподсуд-
ности высших должностных лиц
государства:

«Судья Забырько О.А., рас-
сматривая нашу жалобу… вынес-
ла определение, в котором поста-
новила производство в отноше-
нии Президента РФ и Председа-
теля Правительства РФ прекра-
тить. В обосновании данного оп-
ределения судья указала…
Исходя из изложенного, жало-

ба на бездействие должностных
лиц Президента РФ, председате-
ля Правительства РФ не подле-
жит рассмотрению судом в по-
рядке гражданского судопроиз-
водства, а производство по делу
в указанной части подлежит пре-
кращению по основаниям, пре-
дусмотренным ч.1 ст.220 ГПК РФ.
В ч.1 ст.220 ГПК РФ говорит-

ся о том, что суд прекращает про-
изводство по делу, если: «дело
не подлежит рассмотрению и
разрешению в суде в порядке
гражданского судопроизводства
по основаниям, предусмотрен-
ным п.1 ч.1 ст.134 ГПК РФ».
П.1 ч.1 ст.134 ГПК РФ говорит

о том, что судья отказывает в
принятии искового заявления в
случае, если заявлению не под-
лежит рассмотрению и разреше-
нию в порядке гражданского су-
допроизводства:

«– поскольку заявление рас-
сматривается и разрешается в
ином судебном порядке;

– заявление представлено в
защиту прав, свобод или закон-
ных интересов другого лица го-
сударственным органом, органом
МСУ, организацией или гражда-
нином, которым настоящим ко-
дексом или другими федераль-
ными законами не предоставле-
но такого права;

– в заявлении, поданном от
своего имени, оспариваются
акты, которые не затрагивают
права, свободы или законные
интересы заявителя».
В своей жалобе мы не оспа-

риваем акты, жалоба подписана
нами в защиту своих конститу-
ционных прав… в связи с без-
действием должностных лиц
(ст.42 Конституции РФ).
А вопрос, в каком порядке раз-

решается наша жалоба, установ-
лен в законе РФ ¹ 4866-1 от
27.04.1993 «Об обжаловании в
суд действий и решений, нару-
шающих права и свободы граж-
дан», где в ст.3 сказано «в соот-
ветствии с настоящим Законом
суды рассматривают жалобы на
любые действия (решения), на-
рушающим права и свободы
граждан, кроме:

– действий (решений), про-
верка которых отнесена законо-
дательством к исключительной
компетенции Конституционного
Суда РФ;

– действий (решений), в отно-
шении которых законодатель-
ством предусмотрен иной поря-
док судебного обжалования».
Наша жалоба не относится к

исключительной компетенции
Конституционного Суда РФ и в
отношении обжалования дей-
ствий (бездействий) должност-
ных лиц Президента РФ, предсе-
дателя Правительства РФ не
предусмотрен иной порядок
судебного обжалования.
Более того, Пленум ВС РФ в

Постановлении ¹ 2 от 10.02.09
«О практике рассмотрения суда-
ми дел об оспаривании решений,
действий (бездействия) органов
государственной власти, должно-
стных лиц…» в п.3 указал:
К должностным лицам, в

частности, относятся: лица,
замещающие государствен-
ные должности РФ (должнос-
ти, устанавливаемые Консти-
туцией РФ…)
Должность Президента и

Председателя Правительства РФ
официально установлены и пре-
дусмотрены Конституцией РФ.
Тем самым, наша жалоба на без-
действие указанных должностных
лиц подлежит рассмотрению в
городском суде.
В связи с вышеизложенным

просим отменить определение
Южно-Сахалинского городского
суда по нашей жалобе… в связи
с неправильным применением
закона и направить дело в тот же
суд на новое рассмотрение в
ином составе суда.»
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Гражданско-процессуальное надругательство
Все в суд!
С апреля 2010 года жители

г.Обнинска (Калужская область)
борются против размещения на
территории города рядом с жи-
лыми кварталами мощного заво-
да по производству стеклотары
(см. «МСУ», ¹, 2011).

14 апреля 2011 года 7 заяви-
телей подали в Обнинский город-
ской суд заявление о нарушении
права на благоприятную окружа-
ющую среду, достоверную ин-
формацию о ее состоянии и при-
знании недействительным По-
ложительного заключения го-
сударственной экспертизы
¹ 40-1-4-0221-10 на объект ка-
питального строительства «Стек-
лотарный завод «ПРОГРЕСС» (1
этап). Заинтересованное лицо –
Автономное учреждение «Управ-
ление государственной эксперти-
зы проектов Калужской области».
В заявлении, в частности, го-

ворится:
«21 октября 2010 года Авто-

номным учреждением «Управле-
ние государственной экспертизы
проектов Калужской области»
(директор – государственный эк-
сперт В. Ф. Решитько) было ут-
верждено Положительное заклю-
чение государственной эксперти-
зы ¹ 40-1-4-0221-10 на объект
капитального строительства
«Стеклотарный завод «ПРО-
ГРЕСС» (1 этап). Экспертиза про-
водилась в силу требования Гра-
достроительного кодекса РФ во
исполнение государственного
полномочия.
Согласно ч. 5 ст. 49 Градост-

роительного кодекса РФ «Пред-
метом государственной эксперти-
зы являются оценка соответствия
проектной документации требова-
ниям технических регламентов, в
том числе санитарно-эпидемио-
логическим, экологическим тре-
бованиям, требованиям государ-
ственной охраны объектов куль-
турного наследия, требованиям
пожарной, промышленной, ядер-
ной, радиационной и иной безо-
пасности, а также результатам
инженерных изысканий, и оценка
соответствия результатов инже-
нерных изысканий требованиям
технических регламентов.»
Ознакомившись с указанным

Заключением (в полном объеме)
и с частью проектной докумен-
тации объекта – разделом 8 «Пе-
речень мероприятий по охране
окружающей среды» в проекте
строительства стеклотарного за-
вода ООО «Компания Прогресс»
(в объеме книги 1), мы пришли к
выводу о незаконности Заключе-
ния ¹ 40-1-4-0221-10, посколь-
ку представленная на государ-
ственную экспертизу проектная
документация не соответствует
требованиям технических регла-
ментов в части санитарно-эпиде-
миологических и экологических
требований…»
Далее в заявлении приведены

некоторые конкретные обоснова-
ния заявления.

«Кроме того, государственная
экспертиза проведена с наруше-
ниями требований Постановления
Правительства РФ от 16.02.2008
¹ 87 «О составе разделов про-
ектной документации и требова-
ниях к их содержанию» и Поста-
новления Правительства РФ от
05.03.2007 ¹ 145 «О порядке
организации и проведения госу-
дарственной экспертизы проект-
ной документации и результатов
инженерных изысканий».
Таким образом, вышеуказан-

ное Заключение государственной
экспертизы проектной докумен-
тации нарушило основные прин-
ципы законодательства о градо-
строительной деятельности,
сформулированные в ст. 2 Градо-
строительного кодекса РФ, сре-
ди которых «ответственность ор-
ганов государственной власти

РФ, органов государственной
власти субъектов РФ, органов
МСУ за обеспечение благоприят-
ных условий жизнедеятельности
человека; осуществление градо-
строительной деятельности с со-
блюдением требований техничес-
ких регламентов; осуществление
градостроительной деятельности
с соблюдением требований охра-
ны окружающей среды и эколо-
гической безопасности». Данные
принципы направлены на обеспе-
чение соблюдения законодатель-
но закрепленных экологических
прав граждан.
Конституция РФ (ст. 42) гаран-

тирует: «Каждый имеет право на
благоприятную окружающую сре-
ду, достоверную информацию о
ее состоянии и на возмещение
ущерба, причиненного его здоро-
вью или имуществу экологичес-
ким правонарушением.»
Согласно Федеральному зако-

ну «Об охране окружающей сре-
ды» (ч. 1 ст. 11): «Каждый граж-
данин имеет право на благопри-
ятную окружающую среду, на ее
защиту от негативного воздей-
ствия, вызванного хозяйственной
и иной деятельностью, чрезвы-
чайными ситуациями природно-
го и техногенного характера, на
достоверную информацию о со-
стоянии окружающей среды и на
возмещение вреда окружающей
среде.»
Незаконное Заключение госу-

дарственной экспертизы (о соот-
ветствии проектной документа-
ции строительства стеклотарно-
го завода санитарно-эпидемио-
логическим, экологическим тре-
бованиям) грубо нарушает эти
наши права.
В соответствии со ст. 254 ГПК

РФ мы вправе оспорить в суде
Заключение государственной эк-
спертизы как решение, наруша-
ющее наши права.
ПРОСИМ:
Признать Положительное зак-

лючение государственной экс-
пертизы ¹ 40-1-4-0221-10 на
объект капитального строитель-
ства «Стеклотарный завод «ПРО-
ГРЕСС» (1 этап) недействитель-
ным.»

Дальнейшие
события:
Первый отказ феде-
рального судьи В.Ду-
бинского 20.04.2011.
Судья вернул заявление без

рассмотрения. Он решил, что По-
ложительное заключение госу-
дарственной экспертизы про-
ектной документации на объект
капитального строительства не
является решением органа вла-
сти, не содержит властного во-
леизъявления, порождающего
правовые последствия для за-
явителей и не может быть обжа-
ловано ими в порядке главы 25
ГПК РФ. Имеет место спор о пра-
ве, который должен быть оспорен
в порядке искового производства.

Первая частная жалоба
в облсуд 30.04.2011.
Заявители обосновали свое

несогласие с отказом суда:
«Государственная экспертиза

проектной документации являет-
ся правовым механизмом, с по-
мощью которого государство

обеспечивает, среди прочего, со-
блюдение права граждан на бла-
гоприятную окружающую среду,
достоверную информацию о ее
состоянии. Проектная документа-
ция объектов капитального стро-
ительства и результаты инженер-
ных изысканий подлежат государ-
ственной экспертизе, за исключе-
нием случаев, предусмотренных
ст. 49 ГсК РФ, что говорит об обя-
зательности государственной эк-
спертизы… Согласно ч. 7 ст. 51
ГсК РФ положительное заключе-
ние государственной экспертизы
проектной документации являет-
ся обязательным документом…
Это означает, что без положитель-
ного заключения государственной
экспертизы невозможно утвер-
дить проектную документацию,
получить разрешение на строи-
тельство и начать строительство,
и наоборот, при наличии положи-
тельного заключения и других
документов разрешение должно
быть выдано в течение 10 дней
со дня получения заявления о
выдаче разрешения на строитель-
ство согласно ч. 11 ст. 51 ГсК РФ.
Обязательность государствен-

ной экспертизы проектной доку-
ментации на соответствие требо-
ваниям технических регламентов
в области охраны окружающей
среды установлена и ст. 3 Феде-
рального закона от 10.01.2002
¹ 7-ФЗ «Об охране окружающей
среды» как один из принципов
осуществления хозяйственной и
иной деятельности, которая мо-
жет оказать негативное воздей-
ствие на окружающую среду, со-
здать угрозу жизни, здоровью и
имуществу граждан.
Из данного закона следует, что

государственная экспертиза, т. е.
проверка проектов и иной доку-
ментации, является одной из мер
охраны окружающей среды,
обеспечения санитарно-эпиде-
миологического благополучия и
здоровья населения, предупре-
дительной мерой по недопуще-
нию осуществления хозяйствен-
ной и иной деятельности, кото-
рая может оказать негативное
воздействие на окружающую сре-
ду, создать угрозу жизни, здоро-
вью и имуществу граждан.»
Частная жалоба была удовлет-

ворена 25.05.2011.

Второй отказ В.Дубинс-
кого 03.06.2011

«В связи с тем, что заявите-
лями оспаривается положитель-
ное заключение государственной
экспертизы проектной докумен-
тации на объект капитального
строительства, который не зат-
рагивает их права, свободы и
законные интересы, судья пола-
гает, что в принятии настоящего
заявления должно быть отказа-
но на основании подпункта 1, п.1
ст.134 ГПК РФ.

Вторая частная жалоба
в облсуд 28.06.2011

«Указанное Определение счи-
таем незаконным, необоснован-
ным и немотивированным и под-
лежащим отмене. С указанным
Определением не согласны по
следующим доводам и обстоя-
тельствам.
Вышеуказанным Заявлением

оспаривается незаконное реше-
ние – Положительное заключение

государственной экспертизы про-
ектной документации на объект
капитального строительства, на-
рушающее права заявителей на
благоприятную окружающую сре-
ду, достоверную информацию о
ее состоянии. Поэтому Заявление
подлежит рассмотрению, как
дело, возникающее из публичных
правоотношений, в порядке гла-
вы 25 ГПК РФ, что и указано в
нашем Заявлении.
Это согласуется с выводом,

содержащимся в определении
Судебной коллегии по граждан-
ским делам Калужского област-
ного суда от 25.05.2011 года по
частной жалобе заявителей на
определение судьи Обнинского
городского суда от 20.04.2011. А
именно, в определении установ-
лено, что «каких-либо сведений,
которые бы давали основания
полагать, что [заявителями] за-
явлен спор о праве, на что ука-
зал судья в определении, в заяв-
лении не приведено». И, следо-
вательно, ст. 134 ГПК РФ не мо-
жет быть основанием для отказа
в принятии нашего Заявления.
Для дел, возникающих из

публичных правоотношений (в
том числе в порядке главы 25 ГПК
РФ), установлены особые ос-
нования к отказу в принятии
заявления. Согласно ст. 248 ГПК
РФ «судья отказывает в принятии
заявления или прекращает про-
изводство по делу, возникшему
из публичных правоотношений,
если имеется решение суда, при-
нятое по заявлению о том же
предмете и вступившее в закон-
ную силу». Приведенное основа-
ние – единственное и в данном
случае отсутствует, т.к. такого
решения суда не существует.
Кроме того, Конституционный

Суд РФ в Определении от
22.04.2004 ¹ 213-О указал, что
ст.ст. 255, 258 ГПК РФ по своему
конституционно-правовому смыс-
лу предоставляют гражданам и
объединениям граждан право на
подачу в суд заявлений об оспа-
ривании решений и действий
(бездействия) органов государ-
ственной власти, органов местно-
го самоуправления, обществен-
ных объединений и должностных
лиц, государственных или муни-
ципальных служащих и предпола-
гают обязанность суда рассмот-
реть такое заявление по существу.
Необоснованный отказ суда

в принятии Заявления лишает
нас гарантированного ст.46 Кон-
ституции РФ права на обраще-
ние в суд, в том числе на обжа-
лование решений и действий
(бездействия) органов государ-
ственной власти и должностных
лиц, при том что право на судеб-
ную защиту относится к основ-
ным, неотчуждаемым правам и
свободам человека и выступает
как гарантия всех конституцион-
ных прав и свобод.
Поэтому мы обратились в суд

с Заявлением на основании ст.254
ГПК РФ, так как считаем, что ос-
париваемое решение (заключение
государственной экспертизы)
принято незаконно и нарушило
наше право на благоприятную ок-
ружающую среду, достоверную
информацию о ее состоянии.
На основании вышеизложен-

ного, руководствуясь ст. 371 ГПК
РФ, просим суд:

Отменить обжалуемое Опреде-
ление и направить наше заявле-
ние… в Обнинский городской суд
для рассмотрения по существу.»

Отказное определение
облсуда 31.08.2011
Судебная коллегия Калужско-

го областного суда оставила оп-
ределение без изменения, а ча-
стную жалобу граждан без удов-
летворения.
Текст определения представ-

ляет собой двухстраничное цити-
рование ряда статей Градостро-
ительного кодекса. А затем, при
полном отсутствии логической
связи с предыдущими цитатами,
судебная коллегия заявляет:

«Судьей правильно отказано в
принятии к производству суда за-
явления на основании положений
п.1 ч.1 ст.134 ГПК РФ, поскольку
указанными лицами оспаривает-
ся заключение государственной
экспертизы ¹ 40-1-4-0221-10
автономного учреждения «Управ-
ление государственной эксперти-
зы проектов Калужской области»
на объект капитального строи-
тельства «Стеклотарный завод
«Прогресс», которое само по
себе, очевидно, не затрагивает
права и свободы указанных лиц.
При этом, как усматривается из
заявления, указанные лица не яв-
ляются субъектами отношений,
связанных с утверждением про-
ектной документации на назван-
ный объект.
В частной жалобе не приведе-

но доводов, которые могли бы
повлечь за собой отмену оспари-
ваемого определения судьи.»

Промежуточные
итоги
Таким образом, целых пять

месяцев потребовалось судеб-
ной машине на то, чтобы выдать
жителям Обнинска не решение
по делу, а всего лишь издева-
тельский отказ даже принять к
рассмотрению заявление о на-
рушении экологических прав
граждан незаконной госэкспер-
тизой стеклотарного завода
«Прогресс».
При этом доводы судей в обо-

снование отказа полностью не-
состоятельны. Для того, чтобы
убедиться в этом, достаточно
сравнить аргументацию частной
жалобы и текст отказного опре-
деления.
Таким образом, Обнинский и

Калужский суды постановили:
государственная экспертиза

проектной документации прин-
ципиально неподсудна, чтобы
она ни нарушила и чем бы это
ни угрожало гражданам.

(Напомним в скобках, что в
данном конкретном случае пред-
ставитель застройщика прогово-
рился на официально мероприя-
тии о том, что АУ «Управление
государственной экспертизы
проектов Калужской области»
было предварительно проплаче-
но «большими деньгами» в рам-
ках проведения предварительной
Негосударственной экспертизы
проектной документации завода
«Прогресс».)

Такова сегодня ситуация с кон-
ституционными гарантиями су-
дебной защиты.
Как видно из дела «о стекло-

тарном заводе», никаких гаран-
тий на судебную защиту у обнин-
ских граждан – по факту – НЕТ.
И в этой ситуации может ока-

заться каждый.
Конституция Российской Фе-

дерации для судей не существу-
ет, ГПК кастрирован до бесполез-
ности, честных независимых су-
дей нет – СУДЕБНАЯ СИСТЕМА
ПОЛНОСТЬЮ РАЗРУШЕНА!
Тем не менее, обнинцы не ос-

танавливаются на тернистом су-
дебном пути. Отказное опреде-
ление Калужского областного
суда будет обжаловано всеми
возможными способами.

СПОРЫ ОБ ИСЧИСЛЕНИИ СТАЖА
МУНИЦИПАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ

Обнинск: ИМУ, 2011. – 80 с. –
(Серия «Трудовые споры»). – Электронное издание

A5 PDF. Доставка по E-mail. ISBN .        Цена: 100 руб.

n В сборник включены реше-
ния судов, связанные с исчис-
лением стажа муниципальной
службы, принятые в период с

ИНСТИТУТ  МУНИЦИПАЛЬНОГО  УПРАВЛЕНИЯ  ПРЕДЛАГАЕТ   ПРИОБРЕСТИ

июля 2007 г. по январь 2011 г.
n Материал сгруппирован в че-
тырех разделах.
1. Решения конституционных

(уставных) судов.
2. Решения ВС РФ.
3. Решения судов субъектов РФ.
4. Решения районных судов.
n Тематическая выборка ре-
шений проводилась на офици-
альных сайтах судов.
n В содержании сборника при-
водятся фрагменты судебных
решений, из которых можно бы-
стро понять суть дел.
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Аптеки и лекарства Репродуктивное здоровье
Уже в прошлом году многие жи-

тели России с удивлением наблю-
дали за постоянными переменами,
происходящими с привычными ап-
течными киосками. Они постоянно
меняли названия, приобретали ухо-
женный вид и... закрывались. Про-
цесс пошел далеко вглубь.
Серьезные аналитики не исклю-

чают, что в 2011 году в России бу-
дет закрыта каждая пятая аптека.
Это может случиться, во-первых,
из-за увеличения налоговой нагруз-
ки на аптечный бизнес, расходов на
коммунальные платежи и аренду, а
во-вторых, по причине постоянно-
го роста эксплуатационных затрат.
В январе-феврале этого года все
аптеки, включая крупные федераль-
ные сети, показали рентабель-
ность – 0,7%
С 1 января 2011 года величина

страховых взносов для аптек, ра-
нее составлявшая 14% от фонда
заработной платы, выросла до 34%.
Согласно рейтингу сетей розничной
торговли, составленному агент-
ством INFOLine и Retailer magazine,
их доля в общем товарообороте
предприятий достигла 3,6% против
1,4% годом ранее. Так, если в про-
шлом году выплаты страховых взно-
сов в аптечной сети «36,6» состав-
ляли 2,8% от выручки компании, то
на сегодняшний день сумма вып-
лат занимает уже 4,4%.
По оценкам INFOLine, благода-

ря этим факторам в 2011 г. в Рос-
сии может быть закрыто до 20%
аптек, что приведет к снижению
доступности лекарств и росту их
стоимости.
Работники фармацевтического

рынка констатируют тот факт, что с
начала года уже закрылось 20%
аптек, а до конца текущего года
число предприятий, торгующих ле-
карствами, уменьшится еще на
40%. «Мы прогнозируем рост цен
на лекарственные препараты не
менее чем на 10% до конца этого
года, и это без учета НДС», – зая-
вила член координационного сове-
та Российской ассоциации аптеч-
ных сетей (РААС) Валерия Солок,
выступая на круглом столе «Отрас-
левые последствия повышения ста-
вок страховых взносов в 2011 году»
в Высшей школе экономики. По ее
словам, это произойдет потому, что
нерентабельные предприятия будут
вынуждены компенсировать допол-
нительные издержки, которые они
понесут.
По данным Росздравнадзора РФ,

в апреле в 28 субъектах РФ наблю-
дался явный недостаток аптечных
организаций. Всего около 15% рын-
ка консолидируют крупные аптеч-
ные сети, такая же доля государ-
ственных и муниципальных аптек.

В Перми разработана муници-
пальная программа по замене лиф-
тов в жилых домах, сообщает
пресс-служба администрации гу-
бернатора Пермского края.
В настоящее время в жилых зда-

ниях города Перми насчитывается
почти 4800 лифтов, из которых 20%
(922 лифта) требуют замены или
ремонта, приводятся в сообщении
слова главы администрации горо-
да Анатолия Маховикова. При этом,
в период 2005–2010 гг. в много-
квартирных домах Перми было от-
ремонтировано или заменено 515
лифтов (181 – почти 320 млн руб. –
за счет средств Фонда содействия
реформированию ЖКХ). По словам
А.Маховикова, проблему необходи-
мо решать, т.к. с каждым годом
сроки эксплуатации лифтов сокра-
щаются. При этом он отметил, что
замена и ремонт требуют суще-
ственных затрат. Так, стоимость
установки лифта варьируется от 1,8
до 2,4 млн руб. Это значит, что жи-
тели не смогу самостоятельно ре-

РААС также опасается, что тяже-
лое финансовое состояние аптек
приведет к обеднению ассортимен-
та лекарственных препаратов. Ге-
неральный директор Ассоциации
российских фармацевтических про-
изводителей (АРФП) Виктор Дмит-
риев подтвердил, что в настоящее
время с рынка исчезают дешевые
таблетки. «Процесс «вымывания»
дешевых лекарственных препаратов
начался давно. Действительно, ди-
стрибьюторам и аптекам невыгод-
но работать с недорогой продукци-
ей. Исчезновение таких препаратов
имеет социальный аспект, т.к. по-
требителю приходится платить
больше», – сказал В. Дмитриев в ин-
тервью РИА «Новости».
При этом в Минпромторге фик-

сируют значительный рост отече-
ственной фармацевтической инду-
стрии. В частности, промышленно-
торговое ведомство привело в при-
мер компанию «Фармстандарт»,
продажи которой за 1 полугодие
2011 г. достигли 18,45 млн рублей
и выросли на 59,8% по сравнению
с аналогичным периодом прошло-
го года. «Предприятия, которые
своевременно модернизируют про-
изводство и ассортимент выпуска-
емой продукции, проблем с разви-
тием не имеют», – пояснили мини-
стерстве.
По наблюдению аналитиков, в

2009–2010 гг. конкуренция на рос-
сийском рынке существенно уси-
лилась, в результате чего большин-
ство крупнейших аптечных сетей
активно закрывали нерентабельные
точки.
Комментируя перспективы раз-

вития аптечной розницы, директор
по маркетингу аптечной сети «36,6»
Антон Володькин отметил, что ма-
лообеспеченные россияне в сред-
нем тратят на лекарства около 100
долл. в год, в то время как «наши
европейские соседи, особенно в
Западной Европе, тратят 300–400
долл. в год, американцы – 700
долл.». По его словам, жители Рос-
сии также увеличат расходы на ле-
карства, «когда в наших гражданах
проснется сознание того, что надо
заботиться о своем здоровье, надо
жить долго, и, конечно, если у на-
селения будут на это деньги». Что
касается текущего года, то, по мне-
нию представителя сети «36,6», не-
смотря на то что 2011 год – пред-
выборный, «государственное регу-
лирование в этой отрасли уже до-
статочно жестко построено, дей-
ствительно жизненно важные пре-
параты у нас недорогие, поэтому
здесь больших изменений не бу-
дет». /18.08.2011/

Т.Яковлева,
KM.RU Новости

шить проблему. Между тем, для
того чтобы лифтовое хозяйство на-
ходилось в стабильном состоянии,
ежегодно нужно менять по 350 лиф-
тов.
Именно поэтому была разрабо-

тана муниципальная программа,
рассчитанная на три года. Соглас-
но условиям программы, установ-
ка лифтового оборудования будет
на 80% субсидироваться из бюд-
жета муниципалитета. Остальные
деньги должны будут предоставить
собственники жилья многоквартир-
ных домов. Причем, подчеркивает-
ся в сообщении, сумма платежа на
одну квартиру не должна превы-
шать 200 руб. Кроме того, предус-
мотрено дополнительное субсиди-
рование для пенсионеров и мало-
имущих граждан.
В сообщении пресс-служба ад-

министрации губернатора края со-
общают, что городские власти
предлагают принять подобную про-
грамму на федеральном уровне.

ИБ АСДГ-ОКМО

Каждая шестая семья в Рос-
сии сталкивается с проблемой
бесплодия – таковы данные
статистики. Причина – запу-
щенные хронические заболева-
ния органов репродуктивной
сферы, которые не были вов-
ремя диагностированы на ран-
ней стадии – в подростковом
возрасте.
Чтобы своевременно выя-

Органы МСУ реализуют в
Екатеринбурге комплекс профи-
лактических мер среди учащей-
ся молодежи по выявлению под-
ростков с наркотической зави-
симостью.
Основным методом выявле-

ния является тестирование. Бо-
лее 75% родителей относятся
положительно к данному спо-
собу, так как верят в его эф-
фективность. В 2011 г. в про-
цедуре тестирования приняли
участие около 35 тыс. школьни-
ков. И только около 10% роди-
телей отказались подписать
мотивированное согласие, ис-
пользуя при этом самые раз-
личные причины: не считают
необходимым, боязнь огласки
результатов», негативное отно-
шение к самой процедуре, до-
веряют детям.

Профилактика наркомании

Сливают все

Лифт – первая
необходимость

вить заболевание, а также в
целях профилактики в рамках
региональной программы мо-
дернизации здравоохранения в
Красноярске стартует дополни-
тельная диспансеризация 14-
летних детей. Как отмечают
медики, это именно тот воз-
раст, когда можно уловить пер-
вые признаки каких-либо нару-
шений и предупредить форми-

рование хронических заболева-
ний. До конца года в муници-
пальных учреждениях здраво-
охранения планируется обсле-
довать 9 154 подростка. На се-
годня в территориальных дет-
ских поликлиниках уже сфор-
мированы списки детей.

 /01.09.2011/
«Городские
новости»

По итогам тестирования был
выявлен 431 школьник (1,1% от
общего количества) с условно
положительным результатом. С
целью подтверждения получен-
ный результатов будет проведен
дополнительный этап тестиро-
вания выявленных лиц. В пос-
ледующем тестирование школь-
ников на предмет употребления
наркотических средств будет
продолжено.
В профилактических целях в

Екатеринбурге созданы не-
сколько базовых платформ му-
ниципальной системы первич-
ной профилактики – ресурсные
площадки. На базе этих площа-
док создаются методические
условия для повышения квали-
фикации специалистов, для ре-
ализации профилактических
программ (проектов, техноло-

гий), для внедрения современ-
ных профилактических техноло-
гий.
В настоящее время статус

ресурсной площадки города
имеют 14 учреждений.
Кроме этого, по поручению

главы Администрации города
Екатеринбурга А.Якоба в ураль-
ской столице в целях развития
системы контроля и оценки нар-
коситуации в 2010 г. было за-
пущено два дополнительных ме-
ханизма: внедрена автоматизи-
рованная информационная си-
стема «Мониторинг наркоситу-
ации в городе Екатеринбурге»
и проведено социологическое
исследование «Оценка сложив-
шейся наркоситуации».

 /31.08.2011/
Официальный портал

Екатеринбурга

В Кемеровской области суд
взыскал с ОАО «Русал Новокуз-
нецкий алюминиевый завод»
2,7 млн руб. компенсации за
сброс в реку сточных вод с по-
вышенной концентрацией алю-
миния, фтора и железа. Реше-
ние суда принято по обращению
Новокузнецкой межрайонной
природоохранной прокуратуры.

«Управление Росприроднад-
зора по Кемеровской области
определило размер вреда. В
суде прокурор доказал обосно-
ванность требований», – гово-
рится в сообщении на сайте
Генпрокуратуры. Взысканные
средства будут направлены в
муниципальный бюджет на вос-
становление окружающей сре-
ды. Компания намерена обжа-
ловать данное решение.
На 2011 г. запланировано

строительство очистных соору-
жений, которые позволят пол-
ностью ликвидировать сброс
сточной воды. Общая сметная
стоимость реализации проекта
составляет 159,4 млн руб.

/19.08.2011/
Н.Райбман,

«Ведомости»

n n n
Прокуратура Горячего Ключа

обратилась в суд с требовани-
ем об административном при-
остановлении эксплуатации за-
вода автоклавного газобетона в
станице Саратовской. По ин-
формации ЭкоВахты, сотрудни-
ки Роспотребнадзора, состав-
лявшие протокол в отношении
ООО «КДСМ» об отсутствии са-
нитарно-защитной зоны вокруг
завода, предложили руковод-
ству фирмы, не дожидаясь суда,
в добровольном порядке оста-
новить производство.
Тем не менее, завод продол-

жает работать. Между тем, не-
давно появилось еще одно ве-
сомое основание для его зак-
рытия: предприятие осуществ-
ляет незаконный сброс жидких
отходов в дренажную сеть, от-
куда они попадают в реку Псе-
купс. Еще в июле 2011 г. акти-
вист ЭкоВахты Дмитрий Шев-
ченко, проводя общественную
экологическую инспекцию бе-
рега реки в районе завода, об-
наружил, что с производствен-

ной территории прямо на учас-
ток муниципальной земли вы-
веден пожарный рукав, из ко-
торого вытекает жидкость мо-
лочного цвета.
При осмотре места сброса

обнаружилось, что земля на
площади около половины гекта-
ра покрыта белым и грязно-бу-
рым веществом, а от луж, кото-
рые по мере наполнения, сте-
кали в расположенную поблизо-
сти дренажную канаву, исходил
пар – и это в 35-градусную жару.
Оказалось, что из шланга сбра-
сывается жидкость очень высо-
кой температуры – порядка 80–
90 градусов.
Было видно, что сбросной

шланг тянется от цистерны, вы-
полняющей функцию «глушил-
ки» – в нее выведены трубы, по
которым из заводских термоав-
токлавов сбрасывается водяной
пар (этим паром под давлени-
ем обрабатывают газобетонные
изделия).
Самодельную систему шумо-

подавления, как уже сообщала
ЭкоВахта, ООО «КДСМ» было
вынуждено смонтировать после
того, как в марте 2011 г. завод
был остановлен по решению
суда в связи с жалобами мест-
ных жителей на невыносимый
шум. Теперь токсичный пар по-
падает в атмосферу не напря-
мую, а через цистерну с водой,
в которой, судя по всему, оста-
ется большая часть опасных заг-
рязняющих веществ.
Кроме соединений кальция и

алюминия, бензпирена, в отра-
ботанном паре из автоклавов
содержатся сложные и опасные
соединения, входящие в состав
различных химических приса-
док, используемых при произ-
водстве газобетона, а также
большое количество нефтепро-
дуктов. По имеющейся инфор-
мации, сотрудники завода, пе-
ред тем, как отправить очеред-
ную партию газобетонных изде-
лий в автоклав, обильно смазы-
вают мазутом металлические
формы.
Весь этот смертоносный

«коктейль» сливается в канаву,
откуда попадает в пруд, соеди-
ненный протокой с рекой Псе-
купс. Причем сбросы ведутся

беспрестанно, поскольку сам
завод работает круглосуточно.
Об объемах отравления окружа-
ющей среды говорит хотя бы тот
факт, что даже в летнюю жару и
засуху в реку Псекупс со сто-
роны завода стекал полновод-
ный ручей.
При осмотре пораженной

территории выяснилось также,
что немалая часть отравленной
воды просачивается в грунто-
вые воды – а это уже чревато
не только экологической, но и
социальной катастрофой: в ста-
ничном микрорайоне, в кото-
ром расположен завод, отсут-
ствует централизованное водо-
снабжение, и местные жители
используют воду из индивиду-
альных неглубоких скважин.
Теперь деятельность заезжих
«инвесторов-работодателей»
может лишить их питьевой
воды.
При столь вопиющем бес-

пределе странным выглядит
бездействие Управления Росп-
рироднадзора по Краснодарс-
кому краю и краевого Департа-
мента природных ресурсов и го-
сударственного экологического
контроля, куда ЭкоВахта еще в
июле 2011 г. направили офици-
альные обращения. Департа-
мент ответил, что поскольку
река Псекупс – это федераль-
ный водоем, никаких мер к его
загрязнителям департамент
принимать не может. А из Рос-
природнадзора ответа нет до
сих пор. Невозможно даже уз-
нать, проводилась ли этим ве-
домством хоть какая-либо про-
верка: исполнитель по письму
ЭкоВахты насчет сброса в Псе-
купс токсичных отходов хрони-
чески отсутствует на рабочем
месте, дозвониться ему невоз-
можно. Столь странное отсут-
ствие реакции контрольных при-
родоохранных органов на факт
злостного нарушения норм эко-
логического законодательства
свидетельствует о том, что они
вместо того, чтобы выполнять
возложенные на них государ-
ством функции покрывают не-
законную деятельность компа-
нии ООО «КДСМ».

 /31.08.2011/
Экологическая Вахта
по Северному Кавказу
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Сельское поселение
Горячий прикалужский анклав Хотят отобрать

гордостьВ Калужской области вот уже 8
лет не утихают страсти вокруг при-
соединения поселка Куровской к
областному центру. В июле этого
года, в рамках консультационно-
го опроса, жители Куровского
высказались о том, как они видят
дальнейшую судьбу своего муни-
ципального образования. В опро-
се приняли участие 47% избира-
телей Куровского. Опрос признан
состоявшимся. 25% жителей под-
держали инициативу по объеди-
нению муниципального образова-
ния городского поселения «Посе-
лок Куровской» с муниципальным
образованием «Город Калуга» с
вхождением в городскую черту
областного центра. 24% опрошен-
ных высказались «против» изме-
нении статуса «городского посе-
ления» на «сельское поселение»
и присоединении уже сельского
населенного пункта Куровской к
Калуге.
Сложившаяся патовая ситуация

вокруг поселка уже давно вышла
за пределы Калужской области. О
ней много пишут разные инстан-
ции, говорят на различных съез-
дах, форумах, консультационных
советах, собраниях, местные пе-
риодические издания посвящают
ей целые страницы. Таким обра-
зом, калужский поселок Куровс-
кой невольно стал этаким нынеш-
ним символом отношения власти
к народу. Скандал нашел отраже-
ние и в блоге депутата Законода-
тельного собрания области (ПП
«Справедливая Россия») Вячесла-
ва Горбатина.
Парламентарий пишет, что «об-

ластные власти вину за соци-
альные и коммунальные беды по-
селка возложили на местных де-
путатов, большинство которых в
поселковой Думе представители
политической партии «Справедли-
вая Россия», и которые, по мне-
нию обличающих, «не прислуши-
ваются к жителям Куровского, не
хотят объединения с областным
центром, боясь потерять «уютные»
думские кресла». Еще в 2003 году
жители поселка в первый раз об-
ращаются к губернатору области
с просьбой включить их населен-
ный пункт в границы областного
центра. На что был дан ответ о
нецелесообразности данного при-
соединения. Куровскому предло-
жено стать самостоятельным му-
ниципальным образованием типа
«поселение».
В 2007 году инициативная груп-

па обратилась в Поселковую Думу
с вопросом об изменении стату-
са муниципального образования
«Поселок Куровской» с «городс-
кого поселения» на «сельское
поселение». Опрос населения не
выявил единодушного мнения
жителей и легитимного большин-
ства. Ситуация не нашла своего
решения. В 2009 году, поселко-
вые чиновники вновь стали про-
сится в Калугу. Из области пос-
ледовал очередной мотивирован-
ный отказ, его ключевая фраза:

На имя главы Подосиновско-
го района Н.Н. Гребеневой по-
ступило письмо, подписанное
заместителем председателя
правительства Кировской обла-
сти А.А. Галицких, в котором го-
ворится, что в настоящее время
в области разрабатывается воп-
рос о перемещении памятника
культурного наследия, находя-
щегося на территории района.
Речь идет о Доме-музее мар-

шала И.С. Конева, который, по
мнению областных чиновников,
может быть утрачен в связи с со-
кращением жителей деревни
Лодейно, где в 1897 году родил-
ся прославленный полководец.
Предполагается, что бревенча-
тая изба вместе с выставленной
в ней экспозицией в целях ее со-
хранения должна будет занять
место возле памятника Ивану
Степановичу в городе Кирове.
Письмо заканчивается просьбой
высказать позицию муниципаль-
ного района и Щеткинского по-
селения по данному вопросу.

– Сразу хочу сказать, что на
это предложение районные вла-
сти не согласятся. Против та-
кого решения и жители Щеткин-
ского поселения, его глава и ди-
ректор музея. Районные депу-
таты, насколько мне известно,
тоже категорически отрицают
такую возможность. Меня удив-
ляют подобные тенденции, явно
не вписывающиеся в програм-

«правовых оснований для преоб-
разования муниципального обра-
зования не имеется».
Как  ранее сообщало  ИА

REGNUM, по итогам выборов
2010 года из десяти депутатов по-
селковой Думы шестеро оказа-
лись представителями «Справед-
ливой России», что радикально
изменило ситуацию со статусом
поселка. Региональная власть
сразу же нашла правовые осно-
вания для объединения поселка
с Калугой.
В.Горбатин: «В сентябре глава

местной администрации получает
письмо от руководителя админи-
страции губернатора области, в
котором черным по белому зна-
чится «… прошу Вас с участием
представительных органов влас-
ти в срок до 10.09.2010 направить
в адрес управления по координа-
ции взаимодействия с территори-
ями Администрации губернатора
области соответствующее реше-
ние поселковой Думы поселка
Куровской о включении городско-
го поселения «Поселок Куровс-
кой» в состав муниципального
образования городской округ «Го-
род Калуга».
В темпе вальса закружилась

чиновничья круговерть. Админи-
страция губернатора, областной
парламент, городская Дума Калу-
ги, Дзержинское районное Со-
брание и даже прокуратура актив-
но взялись за процесс объеди-
нения двух муниципальных обра-
зований. Как пишет по этому по-
воду депутат Горбатин «наиболь-
шую активность проявили его
коллеги от партии «Единая Рос-
сия», которые впрочем, не спе-
шили поинтересоваться мнением
жителей поселка, в котором про-
живают 2500 человек с избира-
тельными правами. Поселковой
Думе удалось соблюсти закон.
Консультационный опрос был
проведен, выявил желание боль-
шинства и его результат станет
отправной точкой для любых за-
конодательных инициатив. Мес-
тные депутаты будут действовать,
опираясь на мнение народа, а не
на желание чиновников». Впро-
чем, анализ ситуации рождает
целый ряд серьезных вопросов.
Вот что пишет в блоге Горбатин:
«Почему региональная власть
резко изменила свое мнение о
статусе поселка? Может быть,
правящую партию смущает, что в
поселковой Думе большинство –
депутаты-справедливороссы.
Редкий случай российского плю-
рализма. А может быть, верна
версия информационного агент-
ства «REGNUM»: «От сложившей-
ся ситуации сами жители Куров-
ского в шоке, но, похоже, на их
мнение всем наплевать. Ведь
земля их поселка нужна для раз-
вития автомобильного кластера.
А что нужно кластеру – то он и
забирает…». Истина, наверное,
где-то рядом, но знают ее посвя-
щенные. Что даст жителям изме-

нение статуса поселка? Присое-
динение к Калуге превратит Ку-
ровской в самый отдаленный, а
значит бесперспективный район
города. Вырастут налог на зем-
лю и цены на ЖКХ. Для решения
даже самых мелких социальных
вопросов придется ездить в ад-
министративный центр.
Будут ли при решении судьбы

поселка учтены нормы региональ-
ного Закона «Об административ-
но-территориальном устройстве
Калужской области», согласно
которому административно-тер-
риториальные единицы могут
быть преобразованы в порядке,
предусмотренном указанным за-
коном, в том случае, когда имеют
общую границу. Городская черта
Калуги не имеет соприкоснове-
ния с чертой поселка Куровской,
поэтому процедура объединения
будет довольно сложной. Чинов-
ники видели выход в изменении
статуса муниципального образо-
вания городское поселение «По-
селок Куровской» на сельское
поселение. Но местные жители
высказались против.
Адекватна ли активность реги-

ональной власти в решении воп-
роса о статусе поселка с точки
зрения федерального Закона «Об
общих принципах организации
местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации»? В нем чет-
ко прописано: «Местное самоуп-
равление как выражение власти
народа составляет одну из основ
конституционного строя Россий-
ской Федерации» и «Изменение
границ муниципального образова-
ния не допускается без учета мне-
ния населения соответствующих
территорий». Жители поселка с
инициативой по объединению
двух муниципальных образований
в поселковую Думу обратились 10
июня 2011 года, а 10 июля были
подведены итоги консультацион-
ного опроса граждан. Как можно
расценивать действия региональ-
ной законодательной и исполни-
тельной власти до этого момен-
та? И насколько они отвечают Ев-
ропейской хартии о местном уп-
равлении, которую ратифицирова-
ла Россия? В частности положе-
ниям статьи 8 данного докумен-
та: «Любой административный
контроль за деятельностью орга-
нов местного самоуправления, как
правило, должен быть предназна-
чен лишь для обеспечения соблю-
дения законности и конституцион-
ных принципов».
Наверное, эти вопросы оста-

нутся без ответа. Каждый из уча-
стников событий сделает свои
выводы, а пока калужский посе-
лок Куровской остается «горячей
точкой» на карте региона. И это
до тех пор, пока во главу угла в
регионе не будет поставлен закон
и интересы граждан», считает де-
путат калужского Заксобрания
Горбатин.

 /14.08.2011/
ИА REGNUM

мы развития территорий, ведь,
следуя подобной логике, нуж-
но перемещать музей Васнецо-
вых из Лопьяла Уржумского
района: там тоже население со-
кращается, забирать Дзержин-
ского из Верхнекамского райо-
на, Короленко – из Афанасьев-
ского. Получается, нужно вооб-
ще все более или менее сохра-
нившиеся храмы, безусловно
представляющие собой куль-
турное наследие, свозить в об-
ластной центр, – сказала заве-
дующая отделом культуры,
спорта и молодежной полити-
ки администрации района Нина
Афанасьевна Боровская.
По ее словам, дочь маршала

Наталья Ивановна Конева также
категорически против подобной
затеи. Ведь отчий дом был в
свое время добровольно пере-
дан Иваном Степановичем под
сельскую школу.
Между прочим, это дело ка-

сается не только подосиновлян,
но и их ближайших соседей из
Вологодской области, которые
не в меньшей степени, чем вят-
чане, считают маршала своим
земляком. Ведь после того, как
в Лодейно родился знаменитый
земляк, эта деревня еще около
полувека входила в состав Во-
логодской губернии.

/31.08.2011/
Н.Липатников,
«Вятский край»

В деревне Усовы Оричевско-
го района Кировской области
состоялся торжественный за-
пуск в эксплуатацию новой сети
уличного освещения. В нем при-
няли участие представители об-
ластного департамента социаль-
ного развития, руководство Ори-
чевского района.
Всего на центральной улице

деревни Усовы зажглось 39 све-
тильников. Это стало возмож-
ным благодаря участию поселе-
ния в областном проекте под-
держки местных инициатив 2011
года.
Монтаж сетей уличного осве-

щения в д. Усовы был осуще-
ствлен еще в 1976 году. С тех
пор светильники ни разу не ме-
нялись. По словам местных жи-
телей, в последние годы улич-
ные фонари могли освещать
только небольшую территорию
перед собой. Изношенность
оборудования составляла 80%.
В темное время суток по нео-
свещенным дорогам было труд-
но пройти. Существовали про-
блемы с тем, как забрать ребен-
ка из детского сада, как пройти
в магазин, как фельдшеру дой-
ти до больного.
В 2010 году местные жители

на сходе приняли решение при-
нять участие в проекте по под-
держке местных инициатив. Они
сформировали инициативную
группу под названием «Проме-

тей» и подготовили заявку, ко-
торая предусматривала рекон-
струкцию сети уличного осве-
щения.
В департаменте соцразвития

отметили: по результатам кон-
курсного отбора инвестицион-
ный проект поселения в числе
других был признан победите-
лем и получил областную суб-
сидию в размере – 276,8 тыс.
рублей. Общая стоимость про-
екта составила – 398,9 тыс.
руб. Из них средства муници-
пального образования, спонсо-
ров и местных жителей –
122,1 тыс. руб.
На общие деньги удалось по-

менять старые светильники на
современные, установить энер-
госберегающие лампы, заме-
нить электропровода, крепления
и т.д. Теперь в темное время
суток на улице светло. По сло-
вам местных жителей, это спо-
собствует активности населе-
ния, улучшению криминогенной
обстановки, снижению аварий-
ности на дороге.
Жители Усовых планируют

продолжить участие в проекте
по поддержке местных инициа-
тив. По их словам, следующей
программой станет ремонт во-
допровода, уточнили в департа-
менте соцразвития. Об этом
сообщает Правительство Киров-
ской области.

/05.09.2011/

В Саратовской области сложи-
лась неблагоприятная ситуация с
подпиской на ряд районных изда-
ний. Об этом было заявлено в
ходе совещания вице-губернато-
ра Александра Бабичева с редак-
торами муниципальных изданий и
руководителями районов. В част-
ности, было отмечено, что на не-
которые газеты подписка замет-
но сократилась. Например, и об-
щий, и подписной тираж газеты
«Балашовская правда» за после-

дние четыре года упал на 57%. У
энгельсской газеты «Наше сло-
во – газета для всех и для каждо-
го» подписной тираж с 2009 года
снизился на 19%.
Заметна тенденция и к сниже-

нию объемов бюджетной подпис-
ки. В Петровском районе, напри-
мер, сумма, выделенная из бюд-
жета на эти цели, за год снизи-
лась на 73%, в Энгельсском – на
51%, в Балашовском и Романовс-
ком – на 57%.

Заместитель главного редакто-
ра газеты «Петровские вести» Та-
тьяна Усольцева откровенно при-
зналась, что газета на грани зак-
рытия из-за невыполнения финан-
совых обязательств со стороны
администрации района, которая к
тому же в нарушение закона о
СМИ прибегает к жесткой цензу-
ре. Александр Бабичев установил
10-дневный срок для чиновников
администрации, чтобы исправить
эту ситуацию. /17.08.2011/

СаратовИнформ КОМ

По своей инициативе

Здание военкомата Наро-
Фоминского района, находяще-
гося в плачевном техническом
состоянии, решено отремонти-
ровать  с привлечением
средств… муниципальных обра-
зований (!?) Наро-Фоминского
района.
Как стало известно редакции

«Инфосел» городским и сельс-

ким поселениям предложено
скинуться по 300 тыс. рублей на
ремонт здания. В частности,
депутаты городского поселения
Селятино уже приняли соответ-
ствующее решение большин-
ством голосов на последнем за-
седании Совета депутатов.

 /23.08.2011/
«Инфосел»

«Сирота казанская»
На грани закрытия
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Совещание сельских старост Автобусы есть,
но чего-то не хватает…В большом зале Дворца куль-

туры Мелеуза состоялось сове-
щание старост, в котором приня-
ли участие глава администрации
Мелеузовского района М.Ш. Ва-
хитов, его заместители, главы
администраций сельских поселе-
ний, руководители различных
служб.
Основными участниками со-

брания стали, конечно, старосты,
избранные из числа наиболее ав-
торитетных жителей. Все они –
патриоты родных мест, хотят, что-
бы каждый житель гордился сво-
ей деревней, селом и делал всё
для процветания своего края. К
участникам собрания обратился
глава администрации района
М.Ш. Вахитов.
Он отметил, что из 94 сельс-

ких населенных пунктов района в
89 избраны и на общественных
началах ведут работу старосты
сел и деревень. Среди них нема-
ло активных и инициативных лю-
дей, которые уделяют особое
внимание содержанию, благоус-
тройству территорий, организа-
ции воспитательной работы сре-
ди односельчан. В крупных насе-

Две первые кочевые школы
откроются весной 2012 года в
Красноярском крае в приполяр-
ной Эвенкии. Одна из них – по-
лукочевая – примет учащихся в
тайге неподалеку от села Оша-
рово, другая – кочевая – станет
первым учебным заведением для
детей оленеводов одной из бри-
гад предприятия «Суриндинский».
Как рассказали в пресс-служ-

бе администрации Эвенкии, в ко-
чевой школе при оленеводческой
бригаде будут обучаться четверо
детей. «Помещением для школы
станет чум, но не простой, а 21-
го века – просторный, теплый, с
печкой, выполненный из прочных
материалов, легкий по весу. Ко-
чевать вслед за стадом оленей
такая школа сможет на далекие
расстояния», – пояснили в пресс-
службе.
Вторая школа-детсад станет

полукочевой, так как имеет ста-
ционарное здание, расположен-
ное в тайге неподалеку от посел-
ка Ошарово. Организацией этой

ленных пунктах, таких как Зирган
и Воскресенское, есть необходи-
мость провести разделение сел
на 2–3 микрорайона и избрать
там старост. Активизации дея-
тельности института старост, ста-
рейшин уделяется большое вни-
мание со стороны руководства
республики. «Основная наша за-
дача – общими усилиями поддер-
жать людей, ответственных за
состояние жизни, благополучие
территории», – сказал Малик
Шакирович.
Первый заместитель главы ад-

министрации по промышленнос-
ти и ЖКХ Р.Н. Шамсутдинов про-
информировал о социально-эко-
номических показателях района за
истекшие 7 месяцев, первый за-
меститель главы администрации,
начальник УСХ А.М. Баранов от-
метил перспективные направле-
ния развития сельского хозяйства.
Выступления начальника террито-
риального финансового управле-
ния Г.Н. Гончаренко, заместите-
ля начальника отдела МВД Рос-
сии по Мелеузовскому району
И.Н. Филиппова также носили со-
держательный характер.

Задача оптимизации сети об-
разовательных учреждений (ОУ)
была поставлена в план действий
правительства РФ по модерниза-
ции системы российского обра-
зования. При этом оптимизация
сети сельских школ рассматри-
валась как важный инструмент
повышения социально-экономи-
ческой эффективности образова-
тельной системы региона, а так-
же образовательной системы
Российской Федерации в целом,
сообщила пресс-служба краево-
го правительства.
Сельские общеобразователь-

ные учреждения составляют око-
ло 60% от общего числа всех
школ Камчатского края – их 66.
При этом наметилась тенденция
сокращения численности ОУ,
расположенных в сельской мес-
тности. Главная причина – сниже-
ние численности учащихся, выз-
ванное демографическими про-
цессами. Более того, большин-
ство сельских школ Камчатки яв-
ляются малокомплектными с чис-
ленностью учащихся 30–70 чело-
век. Как правило, рядом со шко-
лой расположен детский сад, в
котором также не более 40 вос-
питанников.
Целью оптимизации сети ОУ,

расположенных в сельской мес-
тности, является повышение ка-
чества и доступности образова-
ния, его конкурентоспособности
путем апробации и выявления

эффективных региональных мо-
делей реструктуризации сети
сельских школ, оптимальных мо-
делей организации общего обра-
зования в каждом сельском му-
ниципальном образовании.
Существует ряд направлений

по оптимизации ОУ: создание ба-
зовых школ, преобразование об-
щеобразовательной школы в фи-
лиал ОУ основного или среднего
(полного) общего образования,
развитие форм заочного и дис-
танционного обучения, создание
комплексов, объединяющих ОУ с
объектами социальной инфра-
структуры, в том числе и детски-
ми садами.
Наиболее целесообразное для

Камчатского края направление
оптимизации сети образователь-
ных учреждений – это создание,
так называемых, образователь-
ных комплексов «школа – детс-
кий сад», когда в одном здании
размещаются ученики общеобра-
зовательного учреждения и вос-
питанники детского сада. Созда-
ются данные учреждения, в пер-
вую очередь, для обеспечения
преемственности между дош-
кольным и начальным общим об-
разованием, а также для сохра-
нения малокомплектных сельских
школ и повышения экономичес-
кой эффективности функциони-
рования учреждений дошкольно-
го и начального образования.
Примерами таких учреждений

О безопасности перевозки
школьников шла речь на селек-
торном совещании с главами МО,
которое провел губернатор Смо-
ленской области С.Антуфьев.
Начиная с 2004 года в рамках

национального проекта «Образо-
вание» приобретено 111 школь-
ных автобусов, в том числе 36 –
в текущем году.
Сейчас в подвозе к школам в

Смоленской области нуждается
3371 ученик. С 1 сентября будет
организована доставка 2514
школьников, что составляет 75%
от потребности. В полном объе-
ме будут обеспечены перевозки
в Глинковском, Демидовском,
Дорогобужском, Ельнинском, Ер-
шичском, Новодугинском, Сафо-
новском. Смоленском, Сычевс-
ком, Темкинском. Угранском,
Холм-Жирковском районах. Са-
мый низкий уровень организации
подвоза школьников в Руднянском
районе – 13,5%, а также Ярцевс-
ком – 21% и Рославльском – 38%.
Как подчеркнул заместитель гу-
бернатора С.Кривко, автобусы
приобретаются при наличии заяв-
ки от муниципального образова-
ния и обязательном софинанси-
ровании. Следовательно, отстаю-
щие районы не проявили долж-
ной ответственности в деле обес-
печения перевозок школьников.
Из 111 автобусов готовы к ра-

боте 98. В Духовщинском, Сафо-
новском, Холм-Жирковском и
Шумячском районах не нашлось
водителей на пять автобусов. В
Ельнинском и Хиславичском рай-
онах две машины непригодны к
эксплуатации в связи с износом.
При проведении проверки проку-
ратурой установлено, что авто-
бус, переданный Духовщинской
школе, не используется с 28 но-
ября прошлого года в связи с
увольнением водителя. В Озер-
ненской школе автобус не возит
детей по той же причине с 10
марта прошлого года.
Как объяснил глава админис-

трации Духовщинского района
Ю.Соловьев, к водителям, рабо-
тающим на перевозках школьни-
ках, законодательством предъяв-
ляются повышенные требования,
однако зарплата совсем неболь-
шая, отсюда – кадровый голод.

Глава администрации Руднян-
ского района Л.Дивакова сооб-
щила, что осенью район получит
два новых автобуса, на 22 и 11
посадочных мест, что позволит
открыть шесть новых школьных
маршрутов и снять напряжен-
ность в этом вопросе.
Начальник управления Росав-

тодорнадзора И.Кутенков доло-
жил о проверках улично-дорож-
ной сети вблизи детских садов и
школ. Результаты проверок вы-
зывают определенную тревогу.
Из 35 проверенных участков в
Смоленском, Монастырщинском
и Ярцевском районах ни один не
соответствует нормативным тре-
бованиям. Выявлено 135 наруше-
ний, в т.ч. по дорожным знакам –
52, «лежачим полицейским» – 18,
дорожной разметке – 11, обуст-
ройству пешеходных переходов –
7. По результатам проверок вы-
дано 15 предписаний об устра-
нении нарушений.
Губернатор напомнил, что рас-

порядился выделить «Смоленс-
кавтодору» дополнительно 20 млн
на ремонт школьных дорог. Руко-
водитель региона усомнился в
нехватке водителей и потребовал
от глав администраций районов
неукоснительного соблюдения
требований закона «Об образова-
нии» и усиления контроля за орга-
низацией перевозок школьников.
В новом учебном году будет

обеспечено повышение безопас-
ности перевозок школьников, со-
общил звице-губернатор – на-
чальник департамента по инфор-
мационным технологиям и связи
П.Лопашинов. На все школьные
автобусы будет установлено на-
вигационное оборудование – 117
комплектов. Модели приемников
ГЛОНАСС имеют «тревожную
кнопку», голосовую связь с дис-
петчером, а также они способны
подключаться к системе экстрен-
ного реагирования при авариях
(ЭРА ГЛОНАСС). Рабочие места
системы мониторинга планирует-
ся установить в каждой школе,
муниципальных управлениях по
образованию, а также в област-
ном Департаменте по образова-
нию и науке. /22.08.2011/

С.Борисов,
«Смоленская газета»

В аале Доможаков заканчива-
ется ремонт новой младшей груп-
пы в детсаде «Тополек». 1 октяб-
ря сюда придут 20 малышей.
До этого дети находились

дома с родителями, а часть дет-
ского сада занимала библиоте-
ка, которую перевели в другое
здание. Для детишек закупили
современную мебель. Сейчас в
помещении заканчивается косме-
тический ремонт.
Деньги на реализацию проек-

та «Детский сад для каждого ре-
бенка» доможаковские власти по-
лучили от министерства нацио-
нальной и территориальной по-
литики Хакасии, заняв первое ме-
сто в конкурсе на лучшее муни-
ципальное образование 2010
года. Помимо 250-тысячного
гранта привлечены 200 тыс. руб-
лей из районного бюджета и
20 тыс. – из муниципального.
Как сообщили в управлении

образования Усть-Абаканского
района, после открытия четвертой
группы очередь на места в дет-
сад в аале исчезнет. Этой осенью
все доможаковские дети от полу-
тора до шести лет будут находит-
ся под присмотром воспитателей
и получать дошкольное образова-
ние. /30.08.2011/

«Хакасия»

n n n
В деревне Заславская (Иркут-

ская область) к началу нового

учебного года появится первый
детсад. Реконструкция здания,
ранее принадлежавшего лес-
промхозу, проводилась исключи-
тельно за счет средств районно-
го бюджета, затратившего на эти
цели 3 млн. Как пояснила глава
района Надежда Жукова, дош-
кольное учреждение будет рас-
считано на посещение 40 детей.

– Более 10 лет в этом насе-
ленном пункте не было детского
сада, – рассказала Н.Жукова. –
Существовавшие ранее дошколь-
ные учреждения были закрыты
вскоре после перестройки. Изыс-
кав средства в бюджете, мы смог-
ли разрешить данную проблему.
Первого сентября начнет рабо-
тать одна группа, которую смо-
гут посещать 22 ребенка. К но-
вому году откроется вторая.
Особенность данного детско-

го сада в том, что он будет благо-
устроенным. На муниципальные
средства были приобретены не
только мебель, игрушки и мягкий
инвентарь, но и оборудование для
столовой, прачечной, модульной
котельной, устройства для систе-
мы водонагрева и канализации.
Площадь помещения 400 кв.м. К
сентябрю помимо самого здания
будет закончено и благоустрой-
ство детских площадок.

 /19.08.2011/
А.Виговская,
«Областная»

В ходе собрания заместители
главы администрации, руководи-
тели структурных подразделений
отвечали как на ранее поступив-
шие, так и на вопросы из зала. В
основном, старост интересовали
проблемы водоснабжения, улич-
ного освещения, ремонта дорог.
В связи с реформированием, в
системе МВД произошло значи-
тельное сокращение численнос-
ти сотрудников ОВД, что вызва-
ло множество вопросов по рабо-
те участковых. Сельчане смогли
задать их и получить компетент-
ные ответы. Каждый вопрос взят
на контроль.
Завершая совещание, глава

Администрации М.Ш. Вахитов по-
благодарил старост за активное
участие в жизни своих населен-
ных пунктов, внимательное отно-
шение к проблемам односельчан.
В нескольких сельских поселени-
ях рекомендовано провести схо-
ды граждан по вопросу перевы-
боров старост. Также принято
решение о регулярном проведе-
нии таких встреч.

Ю.Мурзабулатова,
«Путь Октября»

Оптимизация по-камчатски
являются – Хаилинская и Тили-
чикская школы Олюторского рай-
она, а также Начикинская, Тер-
мальненская школы и начальная
школа – детский сад ¹ 5 Елизов-
ского муниципального района.
Строительство таких комплек-

сов предполагается в ряде сель-
ских поселений Камчатского
края. Особенно это актуально для
районов Корякского округа.
Следует отметить уже имею-

щиеся положительные результа-
ты такой оптимизации сети ОУ
Камчатского края, но, тем не ме-
нее, предстоит еще значительный
объем работы по определению
специфики функционирования
такого образовательного учреж-
дения, его статуса и совершен-
ствования работы.
В Камчатском крае принята

Стратегия развития образования
Камчатского края на период до
2025 года, утвержден План мо-
дернизации общего образования
на 2011–2015 гг. Согласно этим
программным документам опти-
мизация сети ОУ является необ-
ходимой мерой по обеспечению
доступности обязательного каче-
ственного общего образования.
Реализация стратегии развития
образования в крае предусмат-
ривает к 2013 г. создание девя-
ти учебных комплексов школа-
детский сад, к 2015 г. – 12-ти, к
2025г. – 13-ти. /08.09.2011/

РИА «Север ДВ»

Детсад для каждого

школы занимаются две родовые
общины «Мадра» и «Кунноир».
Предположительно в этой полу-
кочевой школе «Такура» будут
обучаться пять детей. Также, как
и в кочевой школе, ребята будут
приобщаться к культуре своего
народа.
В ошаровской полукочевой

школе будет свое небольшое ста-
до оленей. «Только там, где есть
олени, можно воспитывать ре-
бенка с самого раннего детства
в традиционном духе, прививая
ему таежные навыки, – подчерк-
нула специалист центра развития
этнокультурного образования ко-
ренных малочисленных народов
Севера «Бододекит» /Жизненный
путь/ Зинаида Пикунова. – Не бу-
дет оленя – не будет эвенка, ис-
чезнет наш язык. Нельзя отделять
язык от культуры, от промыслов,
от быта, от уклада жизни эвен-
ков. Только комплексный подход
позволит сохранить эвенкийский
язык и самих эвенков. В кочевых
и полукочевых школах такой ком-

плексный подход к системе об-
разования будет обеспечен».
Уже готовы первые комплек-

ты учебно-методической литера-
туры для преподавания эвенкий-
ского языка в условиях тайги.
Книжки выпущены издательством
«Просвещение» в Санкт-Петер-
бурге тиражом 520 экземпляров.
Средства в сумме 1,6 млн рублей
на их издание выделены по кра-
евому закону «О социальной под-
держке граждан, проживающих в
Эвенкийском муниципальном
районе».
Восемь из 12 книжек имеют

этническое направление. В них
можно найти информацию о жиз-
ни, быте, сказках эвенков. Четы-
ре книжки содержат перевод на
эвенкийский язык русских сказок
и потешек. В конце каждой книж-
ки имеется эвенкийско-русский
словарь со словами, используе-
мыми в этой книге. Таким обра-
зом, изучать эвенкийский язык по
этим книгам могут дети и их ро-
дители, совершенно им не вла-
деющие. /23.08.2011/

«Байкал24»

Кочевые школы
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Деревня – экспортер
электроэнергии

ТНК-ВР обещает
договориться с оленеводами

Немецкая деревня производит
на 321% больше электричества,
чем ей нужно. Этого жителям де-
ревни Вильдпольдсрид в Баварии
удалось добиться благодаря ис-
пользованию энергии солнца,
ветра и воды.
В 1997 году сообщество мес-

тных жителей инвестировало не-
малые деньги в развитие муни-
ципальной инфраструктуры. За
прошедшие 14 лет на производ-
стве электроэнергии из возоб-
новляемых источников фермерам
удалось заработать столько де-
нег, что в деревне, где прожива-
ет менее 2 600 человек, были
возведены девять общественных
зданий, в том числе новая шко-
ла, собственные театр, клуб и
паб, суперсовременный спортив-
ный зал и даже дом престарелых,
сообщает BioCycle.
В окрестностях деревушки

вскладчину были построены 4
биогазовых реактора, которые
производят 320 мВт энергии в
год, 7 ветряных мельниц, за год
производящих более 12 мВт, и
три небольших ГЭС. Чуть позже
появились новая экологически
безопасная система предотвра-
щения наводнений и естествен-
ная система очистки и удаления
сточных вод. Еще один метано-
вый реактор и два дополнитель-
ных «ветряка» (на 2,3 мВт каж-
дый) будут построены в ближай-
шее время. В среднем за год
общая стоимость произведенной
энергии составляет  4 млн.
Столь выдающиеся достиже-

ния скромной общины стали ре-
зультатом совместной работы
администрации, мелких пред-
принимателей и жителей-энту-
зиастов. Пришлось принять и
несколько новых законодатель-
ных документов: жителям дерев-
ни запретили выбрасывать в
мусор растительные и пищевые
отходы, объяснили, как органи-
зовать компостные кучи, стиму-
лировали к освоению новых тех-
нологий в хозяйстве, приобре-
тению и установке солнечных
панелей на крышах принадлежа-
щих им домов.
Около 190 частных домохо-

зяйств были оборудованы сол-
нечными панелями, подключены
к новой сети централизованного
теплоснабжения без использова-
ния мазута, а также прошли до-
полнительную проверку уровня

Одна из ведущих российских
нефтяных компаний ТНК-BP обе-
щает при разведке нефти на тер-
ритории Таймырского Долгано-
Ненецкого муниципального рай-
она Красноярского края учиты-
вать мнение оленеводов. Об этом
пресс-служба ТНК-BP сообщила
Инфоцентру FINUGOR.

«Компания ТНК-ВР планирует
проведение изыскательских и
геологоразведочных работ в рай-
оне Сузунского месторождения
на территории Таймырского Дол-
гано-Ненецкого муниципального
района в рамках существующих
у ТНК-ВР лицензий и в строгом
соответствии с действующим за-
конодательством, – сообщили в
компании. – Компания в соответ-
ствии с утвержденным планом в
ближайшее время обратится к
землепользователям этих терри-
торий для получения согласова-
ния и дальнейшего процессуаль-
ного оформления временного от-
вода земельных участков для осу-
ществления производственных
мероприятий».

«ТНК-ВР будет действовать на
основе партнерских взаимоотно-
шений со всеми заинтересован-
ными сторонами, учитывая мне-
ние коренных малочисленных на-
родов Севера и позицию мест-
ных органов власти», – уточнили
в пресс-службе.
Как сообщал ранее Инфоцен-

тру FINUGOR председатель сель-
хозкооператива «Сузун» Сергей
Сизоненко, местное подразде-
ление нефтяного гиганта потре-
бовало от хозяйства отдать часть
территории, отведенной под вы-
пас оленей, для дальнейшего

теплопотерь и необходимости
утепления. Муниципалитет даже
взял на себя обязательство пла-
тить любому собственнику по  15
за каждый «квадрат» принадле-
жащей ему земли, если тот обя-
зуется построить на этой земле
энергоэффективный дом.
В экологический проект по

строительству ветряных мель-
ниц, газовых реакторов и ГЭС
могли инвестировать только ме-
стные жители, каждый из кото-
рых вложил в развитие своего
населенного пункта от  5 000 до
 25 000 и в результате получил
как минимум 8–10% прибыли.
Жители деревни заключили кон-
тракт с региональной энергети-
ческой компанией, которая га-
рантировала им льготный тариф
на покупку излишков произве-
денной энергии. Доход, получа-
емый от этого, позволил рядо-
вым гражданам не только рас-
платиться по банковским креди-
там, взятым для приобретения
солнечных панелей, но даже за-
работать на производстве и эко-
номии электричества как в сво-
ем собственном хозяйстве, так
и благодаря имуществу общины.
Различные льготы для всех,

кто участвует в развитии солнеч-
ной энергетики в Германии, обес-
печены законом EEG от 2000 года
«О переходе энергоотрасли на
использование возобновляемых
энергоресурсов». В ближайших
планах упомянутого муниципали-
тета – подключение электросети
Siemens Smart Grid, закупка 37
электромобилей для общих нужд
местных жителей, строительство
нового отеля, а также развитие
туризма и привлечение заинтере-
сованной молодежи к обмену
положительным опытом с други-
ми регионами.
Серьезная авария на ядерном

реакторе в Фукусиме, которая
произошла в результате земле-
трясения и цунами в Японии вес-
ной этого года, подтолкнула пра-
вительство Германии к форсиро-
ванию перехода на новые источ-
ники производства электроэнер-
гии, отказу от мирного атома и
постепенному закрытию всех не-
мецких АЭС. Пример деревни
Вильдпольдсрид может послу-
жить хорошим подспорьем для
реализации подобных программ.

 /05.09.2011/
Вира.ру

Специалисты Россельхознад-
зора по Мордовии провели пла-
новую проверку по факту невы-
полнения установленных требо-
ваний и обязательных меропри-
ятий, направленных на предотв-
ращение процессов, ухудшающих
качественное состояние земель
сельскохозяйственного назначе-
ния, сообщило региональное уп-
равление ведомства.
При обследовании земельного

участка сельскохозяйственного
назначения, расположенного в
Селищенском сельском поселе-
нии Краснослободского района,
специалисты отдела земельного
контроля обнаружили несанкцио-
нированную свалку бытовых отхо-
дов. Общая площадь захламлен-
ных земель составила 500 кв. мет-
ров. Полигон утилизации ТБО на-
ходится в районе оврага Желабу-
нов и автодороги Красносло-
бодск-Темников. Разрешительные
документы на размещение отхо-
дов на указанной территории гла-
вой Селищенского сельского по-

селения не представлены, мероп-
риятия по охране земель и пре-
дотвращению их захламления не
проводятся. Своими действиями
глава поселения нарушил требо-
вания статей 12, 13, 42 Земель-
ного кодекса РФ, что явилось ад-
министративным правонарушени-
ем, предусмотренным ч.2 ст.8.7
КоАП РФ. Должностное лицо ош-
трафовано на 2000 рублей.
Подобное нарушение обнару-

жено в Богдановском сельском
поселении Старошайговского му-
ниципального района Мордовии.
Здесь обнаружена несанкциони-
рованная свалка, расположенная
в 1 км от села Богдановка в сто-
рону села Хитровка. Виновной в
данном административном пра-
вонарушении является исполня-
ющая обязанности главы сельс-
кого поселения. Должностное
лицо также будет обязано запла-
тить штраф в размере 2000 руб-
лей и устранить нарушения.

/06.09.2011/
Info-RM

Власти столицы Южного Ура-
ла обвинили перекупщиков в ус-
тановлении завышенных цен на
продукты. Они уверены, что тор-
говля без посредников позволит
снизить цены на овощи и карто-
фель. 29 августа на аппаратном
совещании глава администрации
Челябинска Сергей Давыдов по-
ручил отработать схему взаимо-
действия муниципальных пред-
приятий с сельхозтоваропроизво-
дителями, чтобы обеспечить го-
рожан дешевыми овощами.

«Без сомнения, город находит-
ся в осаде перекупщиков, – зая-
вил Сергей Давыдов. – Сельхоз-
предприятия отдают, например,
картофель, по 5 рублей за кило-
грамм. В Челябинске же он сто-
ит от 15 до 25 рублей. Колхозы и
совхозы готовы продавать, но не
готовы возить. Необходимо по-
мочь производителям в поставке
дешевых овощей, прежде всего,
картофеля, моркови, капусты».
Как подчеркнул С.Давыдов,

результаты взаимодействия горо-
да с селом должны быть уже че-
рез неделю. Наценка на закупоч-
ную стоимость должна быть ми-
нимальной, чтобы покрывать
только транспортные расходы.
Причем, для того, чтобы не было

очередей на рынках, торговлю
овощами по инициативе главы
администрации города, планиру-
ют организовать и во дворах.
Напомним, на городских рын-

ках каждую осень сельхозтова-
ропроизводителям предоставля-
ются льготные места для торгов-
ли овощами. Однако в этом году,
вероятнее всего, по причине ак-
тивности перекупщиков, льготные
места не востребованы.
Сергей Давыдов дал получение

своему заместителю по экономи-
ке и финансам Олегу Слинькову
встретиться с фермерами и сель-
скохозяйственными кооператива-
ми и договориться о прямых за-
купках у них овощей и картофеля.
Предполагается, что муниципаль-
ная наценка включит в себя толь-
ко транспортные расходы.
Журналист «УралПолит.Ru» пе-

реговорил с директорами двух
крупных предприятий-сельхоз-
производителей. По их мнению,
организация муниципальных про-
дуктовых рынков позволит лишь
незначительно снизить цены на
овощи и картошку.
Так, директор ООО «Ильинка»

в Красноармейском районе Алек-
сей Липп подтвердил, что прода-
вать овощную продукцию на роз-

ничных рынках сельхозтовароп-
роизводителям сегодня не выгод-
но. Впрочем, торговля через пе-
рекупщиков также приносит круп-
ным сельским производителям
только убытки.

«Мы работаем только с круп-
ными торговыми сетями, – рас-
сказал он. – В день нам необхо-
димо реализовывать 50 тонн про-
дукции, поэтому нам невыгодно
торговать на розничных рынках
или пользоваться услугами пере-
купщиков».
По словам руководителя ОАО

совхоз «Акбашевский» Нургали
Зарипова, сельхозтоваропроиз-
водители заинтересованы в круп-
ных оптовых продажах продук-
ции, а не в мелкой рознице.

«Выгодно реализовать сто тонн
картошки по шесть рублей сразу,
чем посредникам продавать по
одной-две тонны, – считает он. –
Мы в основном поставляем круп-
ными партиями продукцию в во-
инские части и бюджетную сферу
по всему Урало-Сибирскому ре-
гиону. А заниматься розничной
торговлей, тратить время, неце-
лесообразно». /29.08.2011/

С.Блиновских,
А.Чередниченко,
«УралПолит.Ru»

Дьявол кроется в деталях

строительства разведочной
скважины и подъездной зимней
дороги.

«ТНК-BP – Сибирь» уже дого-
ворилась о разведке и добыче
нефти с правительством Красно-
ярского края и перевела в бюд-
жет края более 14 млн рублей.
Аналогичное соглашение заклю-
чено с администрацией Таймыр-
ского района: нефтяники пере-
числили в районный бюджет еще
4 млн рублей, – рассказал С.Си-
зоненко. – Сейчас представите-
ли «ТНК-BP – Сибирь» говорят,
что все согласовано на феде-
ральном и краевом уровне, и тре-
буют передать землю, которую
мы взяли в аренду и где пасем
оленей, без согласования с оле-
неводами Тухардской тундры и
учета их мнения. Пока речь идет
о только о 11,5 гектарах земли,
но это лишь начало для того, что-
бы заполучить еще больше тер-
ритории».
Созданный в 2008 году коо-

ператив «Сузун» занимается раз-
витием домашнего оленеводства
в целях сохранения традицион-
ного образа жизни и традицион-
ных видов хозяйственной дея-
тельности коренных народов
Таймыра. Его членами являются
ненцы, энцы, долганы – всего
167 работников. Для выпаса оле-
ней хозяйство арендовало более
1000 гектаров земли сроком на
49 лет.
Для решения проблемы пред-

седатель «Сузуна» предложил
подключить к процессу перегово-
ров ассоциацию КМНС Красно-
ярского края и усилить обще-
ственный контроль за распреде-

лением «социальных» перечисле-
ний недропользователей в мест-
ные бюджеты и расходованием
полученных средств.
Между тем, как сообщает сайт

ТНК-ВР, компания намерена ак-
тивизировать опытно-промыш-
ленные работы на Сузунском ме-
сторождении, входящем в груп-
пу Большехетского проекта.
Еще в апреле 2010 года нефтя-

ники заявляли, что собираются
построить здесь до 2012 года ус-
тановку подготовки нефти, газо-
турбинную электростанцию, базу
материально-технического обес-
печения и жилой городок. Неко-
торую сложность представляет
вопрос доступа к нефтепроводу,
проходящему в 85 километрах от
промысла и принадлежащему
«Роснефти» – с этой компанией
ТНК-ВР собиралась договорить-
ся о сотрудничестве.
По оценкам компании, извле-

каемые запасы Сузунского мес-
торождения оцениваются в
44 млн тонн углеводородного
сырья.
В более отдаленных планах

нефтяников ТНК-ВР – разработ-
ка Тагульского участка, сосед-
ствующего с Сузуном на терри-
тории полуострова Таймыр.
Напомним, оленеводы «Сузу-

на» ранее сообщали, что в райо-
не Ванкора, на реке Варганьяха,
где работают буровые «дочки»
ТНК-ВР ОАО «Тагульское», летом
2010 года был падеж оленей из-
за загрязнений пастбищ, допу-
щенных нефтяниками.

/05.09.2011/
Инфоцентр

FINUGOR

Вопрос с муниципальными до-
рогами продолжает стоять на ме-
сте. Почти месяц прошел с тех
пор как глава Боровского муни-
ципального района Анатолий
Бельский призвал глав админис-
траций поселений активизиро-
вать процесс по узакониванию
статуса муниципальных дорог.
Так как в процессе распределе-
ния средств на будущий год Ми-
нистерством дорожного хозяй-
ства Калужской области выясни-

лось, что в Боровском районе в
муниципальной собственности
находится всего 11,5 км дорог.
Это до смешного маленькая

цифра, учитывая, что всего в рай-
оне дорожная сеть, правда, вме-
сте с улицами, составляет 263
километра. И в этом году из му-
ниципальных бюджетов поселе-
ний, кроме разве что Боровска,
на паспортизацию дорог не было
потрачено ни рубля. В связи с
этим, районные дороги срочно

должны быть либо паспортизиро-
ваны, либо признаны бесхозяй-
ными. Иначе логика дорожного
министерства очень проста: нет
информации о муниципальных
дорогах – значит, нет финанси-
рования на их содержание и ре-
монт.
Несмотря на призыв Анатолия

Бельского и начальника финан-
сового управления Анны Горяче-
вой решить эту проблему, с мо-
мента обращения их к главам ад-
министраций поселений, до сих
пор ситуация не сдвинулась с
места. /01.09.2011/

«Неделя Балабаново»

Нет паспорта дороги –
нет денег на ремонт

Штрафы –
это очень просто,
но эффективно ли?
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ПРОБЛЕМЫ И ЗАКОНЫ
Е.Шугрина
Конституционно ли использо-
вание пропорциональной
избирательной системы
на муниципальном уровне?

С.Праскова
Единая местная администра-
ция для поселения и муници-
пального района: шаг вперед
или два назад?

НОРМОТВОРЧЕСТВО
Управление Министерства
юстиции РФ
по Волгоградской области
Методические рекомендации
в связи с изменением Феде-
рального закона от 06.10.2003
¹131-ФЗ «Об общих принци-
пах организации местного
самоуправления в РФ»

СУД ДА ДЕЛО
В.Игнатенко, А.Петров,
С.Праскова
Пропорциональная избира-
тельная система на муници-
пальных выборах как предмет
научно-правовой экспертизы
в конституционном судопро-
изводстве

В.Васильев
Пропорциональная или
мажоритарная?

А.Соболева
Пропорциональная избира-
тельная система как ограни-
чение избирательных прав
граждан на муниципальном
уровне

А.Любарев, А.Кынев
Политические партии
не должны иметь монополь-
ное право выдвижения
кандидатов на муниципаль-
ных выборах

И.Борисов, А.Игнатов
Конституционно-правовые
аспекты выборов депутатов
представительных органов
муниципальных образований
по пропорциональной избира-
тельной системе

Ответы на запросы судьи-
докладчика Л.М. Жарковой
по делу

Конституционный Суд РФ
Об использовании пропорци-
ональной избирательной
системы на муниципальном
уровне

ИЗ ИСТОРИИ РОССИИ
В.Бовыкин
Местное самоуправление
в русском государстве
в XVI в.: спорные вопросы
в историографии XIX –
начала XX в.

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ
Л.Богорад

Финансово-правовые основы
муниципального управления
Французской Республики

МОНИТОРИНГ
Председатель
Правительства РФ

Перечень поручений по итогам
участия Председателя Прави-
тельства РФ В.В.Путина и ру-
ководителей федеральных ор-
ганов исполнительной власти
в работе II Всероссийского фо-
рума сельских поселений

БИБЛИОТЕКА
МУНИЦИПАЛИТЕТА

КС И МЕСТНЫЕ

ВЫБОРЫ
Журнал публикует отзывы и

заключения экспертов по анали-
зу вопроса применимости пропор-
циональных выборов по партий-
ным спискам в муниципальных
образованиях (в рубриках «Про-
блемы и законы» и «Суд да дело»).
Заключения были подготовле-

ны для Конституционного Суда
РФ, который рассматривал дело
о проверке конституционности
положений части 3 статьи 23 ФЗ-
131 и ч.2, 3 ст. 9 Закона Челя-
бинской области «О муниципаль-
ных выборах в Челябинской об-
ласти» в связи с жалобами Упол-
номоченного по правам челове-
ка в РФ и граждан И.И. Болту-
шенко и Ю.А. Гурмана.
Опубликовано и Постановле-

ние КС РФ по этому делу – от
07.07.2011 ¹15-П.

МСУ В РУССКОМ
ГОСУДАРСТВЕ

На рубеже 50-60-х годов XIX в.
буквальный перевод с английс-
кого «self-government» положил
начало существования этого тер-
мина в России. Вместе с заим-
ствованным понятием русская на-
учная мысль адаптировала и к со-
временности, и к исторической
ретроспективе различные теории
МСУ «западного» же происхож-
дения. Перенесенные на россий-
скую почву и получившие разви-
тие в трудах российских ученых
эти теории оказали большое вли-
яние на развитие институтов го-
сударственности. Общинная, хо-
зяйственная, общественная, го-
сударственная, юридическая, по-
литическая и другие теории МСУ,
в большей или меньшей степени
разработанные западными уче-
ными в XIX столетии, наполняли
разным смыслом и сам термин
«местное самоуправление».
Влиятельная в 50-60 гг. XIX в.,

т.н. «общественная» теория само-
управления получила широкое
распространение… По этой тео-
рии интересы местного общества
противопоставлялись интересам
государства, а МСУ заключалось
в предоставлении местным жи-
телям широких полномочий в
местном управлении, в тех обла-
стях, которые «обременительны
для центральной администра-
ции». Таково было мнение
А.И. Васильчикова – правоведа,
общественного и государствен-

ного деятеля. Государство не
создает общину, а признает ее,
не вправе вмешиваться во внут-
ренние дела общины и должно
следить лишь за соблюдением
законов. Другой яркий предста-
витель этой теории – профессор
Московского университета В.Н. -
Лешков – считал, что говорить о
местном самоуправлении можно
только после выяснения степени
самостоятельности или исключи-
тельной области общественного
или земского права применитель-
но к этому феномену.
По мере осознания опыта ли-

беральных реформ второй поло-
вины XIX в., еще большее влия-
ние и популярность и в научной
среде, и в кругах правящей бю-
рократии приобрела т.н. «государ-
ственная» теория МСУ. Один из
основоположников этой теории
Р.Гнейст характеризовал МСУ как
часть единого государственного
аппарата, получавшего право на
управление в области админист-
рации, юстиции, налогов от госу-
дарства и по государственным
законам. Общинные дела – часть
государственных дел, переданных
для исполнения на местах, а вся-
кое управление публичного харак-
тера – дело государственное.
Споры «общественников» и «госу-
дарственников» продолжаются и
в наши дни…

В.Бовыкин

ФИНАНСОВЫЕ

ОСНОВЫ МСУ
… Правовое регулирование

местных финансов Франции на
современном этапе характеризу-
ется особым, но не абсолютным
значением принципа «финансо-
вой автономии (самостоятельно-
сти) территориальных коллекти-
вов», нашедшего свое закрепле-
ние в ст.72-2 Конституции Фран-
цузской республики. Финансовая
автономия трактуется как состав-
ляющая свободы муниципально-
го управления и проявляется в
«относительной налоговой свобо-
де», подразумевающей возмож-
ность территориальных коллекти-
вов изменять базу налогообложе-
ния в определенных пределах по
основным местным налогам и
устанавливать ставки местных
налогов, и одновременно – зап-
рет на установление налогов и
получение налоговых платежей.
Во-вторых, финансовая автоно-
мия органов муниципального уп-
равления проявляется в возмож-
ности свободно распоряжаться

имеющимися в их распоряжении
ресурсами в пределах установ-
ленной компетенции, а также в
возможности получения от рес-
публики компенсаций, в случае
осуществления ими деятельнос-
ти, обусловленной передачей го-
сударственных полномочий.

… Контроль над местными фи-
нансами во Франции обусловлен
сочетанием относительной фи-
нансовой свободы муниципали-
тетов с их зависимостью от рес-
публики. Он осуществляется ре-
гиональными счетными палатами
при участии префекта в формах:
(1) административный контроль
бюджетов (бюджетный контроль);
(2) юридический контроль счетов;
(3) контроль эффективности уп-
равления бюджетными средства-
ми. Совокупность форм контро-
ля юридически обеспечивает сба-
лансированность интересов госу-
дарства и каждого из муниципа-
литетов в вопросах формирова-
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ния местных бюджетов и их фак-
тического исполнения.

… Основным направлением
деятельности российского зако-
нодателя в вопросах организации
МСУ должен стать поиск разум-
ного компромисса между госу-
дарственным регулированием
деятельности органов МСУ и их
самостоятельностью, гарантиро-
ванной ст.12 Конституции РФ,
следствием чего является созда-
ние предпосылок для относитель-
ной финансовой самостоятельно-
сти МО. Для достижения этой
цели вполне оправданным видит-
ся отнесение к категории «мест-
ный налог» налогов, традицион-
но относящихся к федеральным
или региональным (ст.ст. 13–14
НК РФ), как альтернатива – от-
несение к налоговым доходам
местных бюджетов увеличенной
части отчислений от региональ-
ных и местных налогов…

Л.Богорад
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